
Горячечный 
бренд
Мошенники массово 
спекулируют на названиях 
уходящих компаний

На фоне массового ухода ино-
странных производителей и по-
ставщиков из России в интер-
нете пятикратно выросло число 
сайтов, маскирующихся под за-
рубежные бренды. На  таких пор-
талах предлагается заказать не-
доступные в магазинах товары, 
например из IKEA, или совершить 
покупку в AppStore. Со временем 
спрос на товары ушедших из Рос-
сии брендов стабилизи руется, 
считают эксперты, а пользовате-
ли научатся отличать новых по-
ставщиков, ввозящих товары 
вполне официально, но не от лица 
самих брендов, от мошенников. 
Пока же гражданам просто нужно 
быть внимательнее.

В первом полугодии количест‑
во мошеннических сайтов, действу‑
ющих от лица известных брендов, 
увеличилось на 579% по сравнению 
с аналогичным периодом прошло‑
го года, рассказали „Ъ“ в Group‑IB. 
По оценке компании, для привлече‑
ния внимания жертв злоумышлен‑
ники используют уже более 2,1 тыс. 
мировых брендов и торговых ма‑
рок компаний из сферы онлайн‑ри‑
тейла, телекоммуникаций, сферы 
услуг, банковского сектора и т. д. 
В конце 2021 года их было всего 120. 
Ежемесячные потери пользовате‑
лей от подобного мошенничества 
в мире Group‑IB оценивает в $80 млн 
(5,9 млрд руб.), не выделяя Россию.

Более половины всех сайтов свя‑
заны с фейковыми розыгрышами 
ценных призов от имени известных 
компаний. Кроме того, мошенники 
спекулируют на зарубежных брен‑
дах, недавно объявивших об уходе 
с российского рынка, отмечает ве‑
дущий аналитик Group‑IB департа‑
мента Digital Risk Protection Евге‑
ний Егоров. Например, схемы могут 
быть связаны с фейковыми вирту‑
альными картами оплаты в AppStore 
и PlayStation Store или покупкой до‑
ступов к сервисам Spotify Premium, 
Pornhub, а также товаров, например 
IKEA, перечисляет он.

Число таких ресурсов растет уже 
более чем в пять раз, уточняет генди‑
ректор компании «Фишман» Алек‑
сей Горелкин: «Самый массовый 
случай — это сайты, предлагающие 
купить бумагу, особенно в тот период, 
когда были перебои с поставкой това‑
ра. В основном такое мошенничество 
нацелено на мелкий и средний биз‑
нес». Руководитель групп аналити‑
ки, аудита и техподдержки ИБ «Крок» 
Анастасия Федорова подтверждает, 
что сейчас основная повестка злоу‑
мышленников — уход иностранных 
компаний, поскольку «люди при‑
выкли к определенным брендам». 
Объем похищенных средств растет, 
но трудно оценить конкретные сум‑
мы, так как многие граждане умал‑
чивают, что попались, либо не знают 
куда обратиться, объясняет она.
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Новые сталкеры
Миссия МАГАТЭ отправляется на Запорожскую АЭС
Миссия Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ) отпра-
вилась в понедельник на Украину, что-
бы разобраться с ситуацией вокруг За-
порожской АЭС. Этот визит агентство 
пыталось организовать в течение не-
скольких месяцев, но планы  тонули 
в дипломатических баталиях  между 
Москвой и поддерживающими Киев 
 западными странами. Спор шел вокруг 
того, как должен быть обставлен визит 
представителей агентства на станцию. 
Новая военно-гражданская администра-
ция региона заявила, что интенсивность 
обстрелов АЭС возросла, а  накануне 
в результате обстрела  вооруженными 
силами Украины (ВСУ) были  пробиты 
 перекрытия одного из помещений, 
где хранится топливо для реакторов. 
Со своей стороны Киев обвиняет в уда-
рах по станции российских военных.

«Этот день настал. Миссия МАГАТЭ по под‑
держке и помощи Запорожской АЭС (ЗАЭС) 
уже в пути. Мы должны обеспечить безопас‑
ность крупнейшего на Украине и в Европе 
ядерного объекта. Горжусь тем, что возгла‑
вил эту миссию, которая прибудет на АЭС 
позже на этой неделе»,— написал в поне‑
дельник утром в своем Twitter гендиректор 
МАГАТЭ Рафаэль Гросси. По его словам, зада‑
ча миссии — оценить физический ущерб, на‑
несенный станции, и условия труда персо‑
нала, а также определить работоспособность 
систем безопасности и охраны объекта. 
Он не исключил, что по результатам миссии 
будет установлено постоянное присутствие 
представителей агентства на территории 
АЭС. В опубликованном в связи с началом 
миссии заявлении МАГАТЭ напоминает, что 
в этом месяце ЗАЭС неоднократно подвер‑
галась обстрелам, а на прошлой неделе вре‑
менно потеряла подключение к последней 
оставшейся в рабочем состоянии внешней 
линии электропередачи на 750 киловольт. 
Отмечается, что миссия должна внести яс‑
ность в «любую противоречивую информа‑
цию о состоянии объекта, его работе и нане‑
сенном ему ущербе».

Всего в миссию входят 14 человек, вклю‑
чая господина Гросси. По информации аме‑
риканской газеты The New York Times, среди 
них эксперты из Польши и Литвы — стран, 
которые Украина считает дружественными, 
а также представители Сербии и Китая, близ‑
кие к России. Остальные представляют или 
нейтральные страны, или те, кто продол‑
жает, несмотря на расхождение позиций, 
поддерживать контакты с Москвой. Речь 
идет об Албании, Италии, Франции, Иорда‑
нии, Мексике и Северной Македонии. Как 
утверждает еще одно американское изда‑
ние — The Wall Street Journal, работа миссии 
на АЭС продлится с 31 августа по 3 сентября.

• Расположенная в городе Энергодар Запо-
рожская АЭС — самая крупная в Европе. 
Имеет шесть энергоблоков с реакторами 

ВВЭР-1000/320. Находится под контролем 
российских военных с 28 февраля. При этом 
ею управляет украинский оператор «Энерго-
атом», на станции работают несколько ты-
сяч украинских специалистов.
«Россия должна немедленно демилита‑

ризовать объект, вывести военные подра‑
зделения, технику и работников „Росатома“ 
и вернуть контроль над ЗАЭС правительст‑
ву Украины. Рассчитываем, что МАГАТЭ сыг‑
рает немаловажную роль в достижении этой 
цели»,— говорится в комментарии МИД Ук‑
раины к визиту международных инспекто‑
ров. В Киеве подчеркнули, что миссия от‑
правилась на ЗАЭС по их приглашению. 
В Москве также приветствовали междуна‑
родную инспекцию. «Мы давно ждали эту 
миссию, считаем ее необходимой»,— заявил 
пресс‑секретарь президента РФ Дмитрий Пе‑
сков. «Считаем по‑прежнему, что все страны 
обязаны оказывать давление на украинскую 

сторону, чтобы она прекратила подвергать 
европейский континент опасности, обстре‑
ливая территорию Запорожской АЭС и при‑
легающие территории»,— подчеркнул он. 
В МИД РФ также пообещали всячески содей‑
ствовать работе миссии, опровергнув утвер‑
ждения западных стран, что Москву при‑
шлось уговаривать, чтобы она дала добро 
на визит международных инспекторов.

Вопрос об отправке международной ин‑
спекции на ЗАЭС обсуждался на протяже‑
нии нескольких месяцев. В Москве заяв‑
ляют, что миссия была согласована еще 
в июне и Россия ее поддержала, но в самый 
последний момент департамент безопас‑
ности секретариата ООН заблокировал по‑
ездку. По словам российских официальных 
лиц, секретариат ООН действовал в интере‑
сах Киева, которому якобы невыгодно, что‑
бы международное сообщество узнало, что 
на подконтрольной РФ станции все хоро‑
шо, а угрозу ей создает украинская сторо‑
на. В секретариате ООН и МАГАТЭ инфор‑
мацию о блокировании поездки отрицали. 
При этом ранее Киев действительно высту‑
пал против визита Рафаэля Гросси в Запоро‑
жье (см. „Ъ“ от 9 июня).

Ситуация вокруг ЗАЭС обострилась в на‑
чале августа, когда участились обстрелы 
станции. Тогда же был снова поднят вопрос 
об отправке миссии МАГАТЭ. Но на урегу‑
лирование спорных вопросов ушло еще не‑
сколько недель. Одним из главных препят‑
ствий было согласование маршрута миссии. 
Россия настаивала на том, что инспекторы 
должны проехать на ЗАЭС через контролиру‑
емую ею территорию, ссылаясь на то, что пе‑
ресекать линию фронта опасно. Украина за‑
нимала противоположную позицию. В итоге 
было решено, что миссия все‑таки отправит‑
ся в Энергодар через Киев. Каждая из сторон 
обязалась обеспечить безопасность миссии 
на своей части маршрута.

Дискуссия вокруг миссии сопровождалась 
словесными баталиями в ООН и на других 
международных площадках. Так, 11 августа 
на экстренном заседании Совбеза ООН по си‑
туации на ЗАЭС постпред РФ при ООН Василий 
Небензя предупредил, что «преступные атаки 
Киева на объекты ядерной инфраструктуры 
толкают мир на грань ядерной катастрофы, со‑
поставимой по масштабам с чернобыльской».

мировая политика — с6

Вторник  30 августа 2022  №158 (7359 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Правительство  
пересмотрело в оптимистичном ключе 
макропрогноз на 2022 год —2

мировая политика |  
Министры обороны и главы МИДов стран ЕС  
обсудят визовые ограничения для граждан РФ —6

деловые новости |  
Цена фуражной пшеницы резко  
упала —7

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости |  
Пациенты пожаловались на требование сдавать ПЦР-тесты  
за свой счет при плановой госпитализации —4

07  Российская нефтедобыча 
вышла на полку 
РФ снизит производство нефти 
в августе

07  Эмитенты 
разбрелись по стратегиям 
Компании пытаются  
найти способы расчета  
с держателями облигаций

08  Ставки придавили золото 
Российские инвесторы  
активно скупают металл

08  «Ростех» уходит 
от лишних рисков 
Госкорпорация расширяет 
страховой бизнес

09  Авторынок растет 
на льготных кредитах 
Lada обеспечила  
более трети продаж в августе

09  Maersk выходит 
из портов в России 
ГК «Дело» выкупила долю 
в Global Ports

10  К софту подбирают спрос 
Власти придумали  
новый механизм 
стимулирования IT-рынка

деловые  
новости

Группу отправившихся 
на Запорож скую АЭС международ-
ных инспекторов  возглавляет 
 лично гендиректор МАГАТЭ 
 Рафаэль Гросси (в центре)   
ФОТО DEAN CALMA / IAEA

Подписной  
индекс 50060

П1125

Китай набивают ваттом
Поставки энергии из России в КНР 
продолжают расти из‑за жары

На фоне аномальной жары и энергоде-
фицита Китай увеличивает поставки 
электроэнергии из России. За январь—
июль, судя по таможенной статисти-
ке КНР, они увеличились на 70% год 
к году, до 2,65 млрд кВт•ч стоимостью 
в $125 млн. Впрочем, экспорт из РФ все 
еще ниже предельной пропускной спо-
собности электросетей: для увеличе-
ния поставок, предупреждают анали-
тики, нужно строить новую генерацию 
на Дальнем Востоке. Россия также уве-
личивает экспорт в Казахстан, Грузию 
и Монголию, но это не помогает сохра-
нять общий объем на уровне прошлого 
года из-за потери рынка ЕС.

В летние месяцы Китай продолжил нара‑
щивать покупку электроэнергии в России. 
В июне и июле импорт в КНР увеличился по‑
чти на 36% год к году и составил 0,87 млрд 
кВт•ч за $39,8 млн, по данным китайской тамо‑
женной статистики (см. график). Данных за ав‑
густ пока нет, но, по оценкам источников „Ъ“, 
объем поставки с начала месяца может превы‑
шать 0,48 млрд кВт•ч (рост на 13% год к году). 
Таким образом, экспорт из России за лето 
может достигнуть рекордных 1,35 млрд кВт•ч.

• Потребление электроэнергии в Китае 
за январь—май выросло на 2,5% год к году. 
В целом за 2022 год КНР прогнозирует рост 
спроса на 5–6%, до 8,8 трлн кВт•ч. Для срав-
нения: годовое потребление в РФ составляет 
1,1 трлн кВт•ч.

В целом с января по июль Россия 
экспортировала в Китай 2,65 млрд 
кВт•ч электроэнергии за $125,06 млн. 
В прошлом году объем поставки за этот 
же период времени составил 1,55 млрд 
кВт•ч за $73,2 млн, а за весь 2021 год — 3,8 
млрд кВт•ч на $181,5 млн. В конце прош‑
лого года «Интер РАО» (российский опе‑
ратор экспорта‑импорта) сообщало, что 
в 2022 году может экспортировать в Ки‑
тай рекордный объем электроэнергии — 
4,4 млрд кВт•ч. В «Интер РАО» отказались 
от комментариев. Компания больше не пу‑
бликует статистику экспорта. Федеральная 
таможенная служба России также закрыла 
эти данные.

Россия увеличивает экспорт и по дру‑
гим направлениям, судя по ежемесячным 
бюллетеням «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков), с которыми ознакомился 
„Ъ“. Например, ежемесячно с начала года 
существенно растет экспорт в Казахстан: 
в целом за полгода показатель составил 
3,18 млрд кВт•ч, увеличившись на 53%. 
Поставки в Грузию за январь—июнь до‑
стигли примерно 1,2 млрд кВт•ч, увели‑
чившись на 6% год к году. Причем в июне 
объем поставок в Грузию подскочил сра‑
зу на 162%. Экспорт в Монголию также вы‑
рос на 49% за полгода, но составил лишь 
0,26 млрд кВт•ч.
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Заслуженные  
мигранты РФ
Ими можно стать только после окончания 
адаптационного центра

29 августа президент России Владимир 
Путин встретился с главой Федераль-
ного агентства по делам национально-
стей Игорем Бариновым и согласился, 
что стране нужны адаптационные цен-
тры для мигрантов. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников 
считает, что эта идея по крайней мере 
рискованная.

Владимир Путин, встретившись с Иго‑
рем Бариновым в своем рабочем кабинете 
в Кремле, предложил начать с обсуждения 
глобальных вопросов. То есть господин Ба‑
ринов пошел на карантин, который в этом 
случае не назовешь принудительным. 
Он в данном случае именно добровольный: 
участнику встречи с президентом предлага‑
ют разные форматы, и такой формат — его 
личный выбор. И не надо думать, что каж‑
дый собеседник Владимира Путина, если 
в нем есть капля здравого смысла, выбира‑
ет встречу с глазу на глаз, или вернее глаза 
в глаза. Есть люди, которые избегают имен‑
но этого. Для них существует видео‑конфе‑
ренц‑связь. Впрочем, есть смельчаки (они 
есть), которые ради встречи с президентом 
не готовы вычеркнуть десять дней из своей 
жизни, в том числе и личной.

— Если оценивать ситуацию в этнокон‑
фессиональной сфере в целом, то она ста‑
бильная,— сообщил Игорь Баринов.—  

Об этом говорят и результаты социологиче‑
ских исследований.

Игорь Баринов готовился, похоже, рас‑
сказать то, о чем вслух вообще, как прави‑
ло, не говорят. Слишком уж деликатная это 
тема. Слишком уж лучше об этом не надо.

— В период коронавирусных ограниче‑
ний,— тем не менее продолжал господин Ба‑
ринов,— некоторые наши показатели пони‑
зились, и это, наверное, было объективной 
ситуацией. Мы оцениваем это как общее со‑
циальное ухудшение самочувствия наших 
граждан.

Тут весь вопрос, какие показатели он, гла‑
ва агентства по делам национальностей, счи‑
тает «нашими». Какие они у него?

— Но сейчас,— заверил он,— мы вышли 
вновь на позитивную, положительную, ди‑
намику, и 80,7% населения оценивают меж‑
национальные отношения (очевидно, между 
россиянами.— А. К.) позитивно, а 81,4% — эт‑
ноконфессиональные. Есть еще такой очень 
важный показатель, как общероссийская 
гражданская идентичность. Он тоже вернул‑
ся на достаточно высокий уровень — 93,4%.

Такой показатель, как общероссийская 
гражданская идентичность, по идее сейчас 
вообще должен зашкаливать. Ведь те, кто 
против нас, уже не с нами.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 73,8

процента составила доля счетов, оплаченных без просрочки в июле 2022 года компаниями РФ 
(предварительные данные 900 тыс. предприятий в системе «СПАРК-Интерфакс»). После начала военной опе-
рации РФ на Украине платежная дисциплина к началу лета просела — до 69,8% в июне, что ниже и уровней 
марта—мая (72–76%), и довоенных 71% (среднее за второе полугодие 2021 года),— но в июле стабилизирует-
ся. Большая часть просрочки — до 60 дней (23,5%), свыше этого срока — лишь 3,2%, минимум с марта и мень-
ше, чем в 2021 году (5,9% и 5,6% соответственно). Сильнее всего проблема затрагивает малый бизнес — у него 
доля оплаты в срок снижалась во втором квартале до 68,6%, а «плохой» просрочки — росла до 13,3%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Страны ОЭСР  
сохранили рост

Во втором квартале общий ВВП 
стран ОЭСР в реальном выражении 
вырос относительно первых трех ме-
сяцев года на 0,3%. Таким же по-
казатель был и в первом квартале. 
Рост экономик семи наиболее раз-
витых стран (G7) ускорился с нуле-
вого уровня до 0,2%, отмечают в об-
зоре ОЭСР. На такое изменение по-
казателя повлияло заметное уско-
рение роста экономик Франции (до 
0,5% во втором квартале после па-
дения 0,2% в первом), Японии (до 
0,5% с нулевого роста) и Италии (до 
1% с 0,1%). 

ВВП США сократился второй 
квартал подряд, однако это сниже-
ние было минимальным (0,1% после 
0,4% в январе—марте). Это также 
улучшило общую статистику G7. При 
этом существенное падение тем-
пов роста зафиксировано в Герма-
нии (до 0,1% с 0,8%) и в Великобри-

тании (до минус 0,1% после увеличе-
ния на 0,8%). В другом измерении — 
«год к году» — темпы роста во вто-
ром квартале замедлились во всех 
странах G7, кроме Японии и Канады.

Отметим, что сохраняющийся 
рост в странах Евросоюза сочетает-
ся с рекордно высокой инфляцией 
(в июле — 9,8% в годовом выраже-
нии). Член совета Европейского цен-
трального банка (ЕЦБ) Изабель Шна-
бель на ежегодном экономическом 
симпозиуме в американском Джек-
сон-Хоуле подтвердила, что у регу-
ляторов сейчас нет альтернативы 
борьбе с ростом цен, так как «если 
инфляционные ожидания выйдут 
из-под контроля, может стать хуже». 

В США перспективы экономи-
ческого роста остаются туманны-
ми — что подтвердило выступле-
ние на симпозиуме главы Федераль-
ной резервной системы (ФРС) Дже-
рома Пауэлла (см. „Ъ“ от 29 авгу-
ста). Он признал, что политика высо-
ких ставок замедлит рост экономи-
ки и потенциально приведет к потере 
рабочих мест в США, но подчеркнул, 
что «неудача в восстановлении це-
новой стабильности принесет гораз-
до большую боль». Джером Пауэлл 
сказал, что ФРС нельзя смягчать по-
литику даже при признаках перело-
ма инфляционного тренда — чтобы 
не повторять ошибки 1970-х годов, 
когда регулятор периодически то по-
вышал, то понижал ставки, что в ито-
ге не позволило справиться с ин-
фляцией. Впрочем, Леонардо Ме-
лоси из Чикагского резервного бан-
ка и Франческо Бианчи из Универси-
тета Джонcа Хопкинса не уверены, 
что ФРС сможет единолично затор-
мозить инфляцию повышением став-
ки — так как, по их мнению, пример-
но половина роста цен обеспече-
на прежней «экспансионистской фи-
скальной политикой», направленной 
на стимулирование роста ВВП.

Георгий Смирнов
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Минцифры предлагает провести 
в следующем году эксперимент 
по применению кадрового элек-
тронного документооборота в го-
сорганах. Планируется, что уча-
ствовать в «пилоте», помимо са-
мого ведомства Максута Шада-
ева, будут Федеральное казна-
чейство и ФНС — в них насчиты-
вается наибольшее число госу-
дарственных гражданских слу-
жащих, а также территориаль-
ных органов. В Минцифры рас-
считывают, что эксперимент бу-
дет способствовать комплексной 
цифровизации процессов взаи-
модействия в госорганах. Кро-
ме того, переход на электронные 
документы в кадрах сократит за-
траты ведомств, отмечают экс-
перты.

Минцифры разработало проект 
постановления правительства о про-
ведении с 1 апреля по 1 октября 2023 

года эксперимента по внедрению 
электронного кадрового докумен-
тооборота (ЭКД) в госорганах (разме-
щен на regulation.gov.ru). Предпола-
гается, что участвовать в «пилоте» бу-
дут Минцифры, Федеральное казна-
чейство и ФНС и желающие устро-
иться в них граждане. Для граждан-
ских служащих и граждан, кроме ра-
ботников профильных структурных 
подразделений в «пилотных» ведом-
ствах, участие будет добровольным. 

Сейчас возможность ведения ЭКД 
на гражданской службе нормативно 
не закреплена, оформление кадро-
вых документов, включая служеб-
ный контракт, приказы о назначе-
нии и иные приказы, ведется на бу-
маге. Впрочем, полностью «пилот» 
возможности бумажного кадрово-
го документооборота не отменит, 
отмечают в Минцифры. Пока речь 
идет только об апробации и после-
дующем внедрении ЭКД в госорга-

нах. Реализация эксперимента бу-
дет фиксироваться в ФГИС «Единая 
информационная система управ-
ления кадровым составом государ-
ственной гражданской службы РФ». 
Отвечая на вопрос „Ъ“, чем был об-
условлен выбор участников, в Мин-
цифры пояснили, что Казначейство 
и ФНС — ведомства с наибольшим 
числом федеральных государствен-
ных гражданских служащих и терри-
ториальных органов, и результаты 
эксперимента по ЭКД будут макси-
мально репрезентативны; Минциф-
ры же включено в него как регулятор 
информационных технологий. 

По данным Росстата, на конец 
2020 года в РФ совокупная числен-
ность гражданских служащих в фе-
деральных и региональных органах 
власти составила 660,5 тыс., шта-
ты были укомплектованы на 90,9%. 
Предполагается, что гражданский 
служащий в ходе эксперимента бу-

дет подписывать юридически зна-
чимые ЭКД усиленной квалифици-
рованной электронной подписью. 
В Минцифры отмечают, что обеспе-
чение сотрудников электронными 
подписями не повлечет увеличения 
затрат — а эксперимент позволит 
оценить эффективность кадровой 
работы в госорганах и обеспечить 
ее клиентоцентричность. В пояс-
нительной записке отмечается, что 
«пилот» не касается трудовых кни-
жек и формируемых в соответствии 
с трудовым законодательством 
РФ в электронном виде сведений 
о трудовой деятельности, докумен-
тов об освобождении от должности 
и увольнении. На бумаге останутся 
и документы по охране труда, акты 
о несчастном случае и иные, в под-
писании которых участвуют третьи 
лица, не имеющие технической воз-
можности подписи с использовани-
ем единой системы.

Напомним, что в конце ноября 
прошлого года был принят закон 
о внедрении электронного доку-
ментооборота в сфере трудовых от-
ношений и для бизнеса. Вести ка-
дровый электронный документо-
оборот (КЭДО) работодатели смо-
гут на платформе «Работа в России» 
и через свои информсистемы (см. 
„Ъ“ от 17 ноября). «Чем больше со-
трудников и кадровых специали-
стов в организации, тем дороже об-
ходится ведение кадровых доку-
ментов на бумаге. Например, для 
компании, где трудятся 500 сотруд-
ников и три кадровых специалиста, 
затраты составят около 3,2 млн руб. 
в год»,— заявили „Ъ“ в СКБ «Кон-
тур». Применение электронных ка-
дровых документов помогает со-
кратить расходы в два—пять раз, 
в зависимости от степени автома-
тизации ЭДО. 

Венера Петрова

Эксперимент цифрового приказа
Кадровую работу госорганов переводят в информсистему

За первое полугодие 2022 года 
расходы Пенсионного фон-
да России (ПФР) на програм-
му материнского капитала со-
кратились на 3,2 млрд руб., до 
191,5 млрд руб., указали в Счет-
ной палате. Это произошло по-
тому, что, несмотря на рост раз-
мера выплаты, число ее получа-
телей снизилось на 12,6%. Это, 
в свою очередь, обусловлено со-
кращением уровня рождаемости, 
для поддержки которого в свое 
время и была запущена програм-
ма выдачи маткапитала.

За первое полугодие 2022 года 
число получателей материнского 
капитала сократилось на 12,6% и со-
ставило 517 тыс. человек, заключи-
ли аудиторы Счетной палаты, проа-

нализировав отчетность Пенсионно-
го фонда, который является админи-
стратором этих выплат.

Напомним, изначально получить 
маткапитал могли женщины, родив-
шие (усыновившие) более одного ре-
бенка, однако с 2020 года его стали 
давать и за первенцев. Сейчас раз-
мер выплаты, которая индексируется 
ежегодно, для родивших первого ре-
бенка составляет 524,5 тыс. руб., вто-
рого (если маткапитал выплачивает-
ся впервые) — 693,1 тыс. руб. Основ-
ные способы использования средств: 
погашение ипотеки, оплата образова-
ния ребенка или формирование на-
копительной части трудовой пенсии 
матери. Как следует из данных ПФР, 
за время действия программы ею вос-
пользовались 12,3 млн семей.

В первом полугодии 2022-го на та-
кие выплаты, как подсчитали ауди-
торы Счетной палаты, ПФР потратил 
191,5 млрд руб., что на 3,2 млрд руб. 
меньше расходов такого же периода 
2021 года. Всего на реализацию про-
граммы в годовом бюджете фонда 
предусмотрено 443 млрд руб. В этом 
году размер выплат по программе 
вырос на 8,4%, так что зафиксирован-
ное сокращение обусловлено сниже-
нием числа получателей сертифи-
ката. Оно же, в свою очередь, могло 
произойти из-за сокращения рожда-
емости в стране.

Напомним, риски сокращения 
численности населения РФ обсуж-
даются в правительстве с середины 
2000-х годов — и изначально про-
грамма маткапитала рассматрива-

лась как один из главных инструмен-
тов для его предотвращения. Споры 
об ее эффективности, впрочем, про-
должаются до сих пор. Наиболее до-
стоверным методом для определе-
ния влияния мер на число рожде-
ний в демографии считается ана-
лиз реальных поколений, однако, 
поскольку это возможно только по 
прошествии десятков лет с момента 
старта мер пронаталистской полити-
ки, в большинстве случаев исследо-
вания проводят на «условных поко-
лениях», опираясь на совокупность 
одновременно живущих лиц раз-
ного возраста (например, женщин 
в возрасте 15–49 лет в 2020 году).

Их результаты невозможно полно-
стью «очистить» от влияния экономи-
ческой, социальной, культурной и по-

литической конъюнктуры и, следова-
тельно, абсолютно достоверно устано-
вить причинно-следственные связи 
между мерами госполитики и реакци-
ей на них населения. Но даже выпол-
ненные таким образом работы сви-
детельствуют о влиянии программы 
маткапитала на календарь рождений, 
а не на итоговое количество детей, ко-
торых хочет завести женщина (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн»). Такой вывод 
исследователей позволяет объяснить, 
почему в первые годы после старта 
выдачи сертификатов число рожде-
ний росло, а в последние годы начало 
снижаться. Так, за первые шесть меся-
цев 2022 года рождаемость снизилась 
в годовом выражении на 6,3%, свиде-
тельствуют данные Росстата.

Анастасия Мануйлова

Маткапитал сократился в получателях
Снижение рождаемости уменьшило число новых участников программы

В правительстве, готовясь к инвентаризации антикри-
зисных мероприятий и расходов, представили вчера 
новые, заметно более оптимистичные оценки экономи-
ческой ситуации в РФ. По ожиданиям первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова, спад ВВП в этом году может 
составить лишь немногим более 2%, инфляция — 12–
13%, а падение инвестиций не превысит 2%. Для полу-
чения таких результатов, впрочем, потребуются допол-
нительные антикризисные меры поддержки — в числе 
приоритетов названа помощь несырьевому неэнерге-
тическому экспорту, объем которого, как теперь ожида-
ется, упадет на 17%.

Белый дом, как следовало из вчерашнего заседания ко-
миссии по повышению устойчивости экономики в условиях 
санкций, готовится к инвентаризации антикризисных мер. 
По словам премьер-министра Михаила Мишустина, прави-
тельство должно завершить точечные и уже давшие резуль-
тат мероприятия, а действие отдельных мер — продлить, что-
бы «продолжить работу в рамках долгосрочного стратегиче-
ского планирования». 

Для расстановки приоритетов первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов попросил главу правительство дать поручение 
о проведении до середины октября инвентаризации всех рас-
ходов на «антикризис» в бюджете на 2023–2025 годы. Кроме 
того, он представил срез экономической ситуации, по сути, 
новый вариант макропрогноза. По данным господином Бе-
лоусовым оценкам, спад ВВП по итогам года может соста-
вить чуть более 2%, по итогам 2023 года — 0,6–0,8%. Это суще-
ственно оптимистичнее последних оценок из макропрогно-
за Минэкономики (см. „Ъ“ от 17 августа). Ведомство, напом-
ним, ожидает сокращения ВВП на 4,2% в этом году, на 2,7% — 
в 2023 году. 

Впрочем, как отметил Андрей Белоусов, за достижение та-
ких показателей «надо побороться» — ставка делается на ин-
вестиции, поддержка которых должна стать центром антикри-
зисной программы. В качестве механизмов их наращивания 
власти рассматривают, в частности, соглашения о защите и по-
ощрении капиталовложений (реализуется 36 проектов, до кон-
ца года должно быть запущено еще 25 проектов с общим объе-
мом инвестиций 870   млрд руб.), а также запуск регионального 
инвестстандарта (см. „Ъ“ от 15 августа).

Если все получится, то, по словам Андрея Белоусова, инве-
стиции в 2022–2023 годах сократятся лишь на 2% и 1% соответ-
ственно (в макропрогнозе намного худшие цифры падения — 
на 10,8% и 4,9%). Такой оптимизм, судя по словам чиновника, 
вселяют итоги второго квартала — ранее ожидалось, что паде-
ние инвестиций составит до 20%, сейчас, по предварительным 
оценкам, спад либо не будет зафиксирован, либо будет «очень 
небольшим». Тем не менее ситуация названа «сложной и неод-
нозначной» — эпицентр спада инвестиций придется на четвер-
тый квартал и может затронуть начало 2023 года. Андрей Белоу-
сов вчера попросил Михаила Мишустина поручить Минэконо-
мики и Минфину проработку дополнительных мер по стиму-
лированию инвестиций, премьер возражать не стал.

Импорт в этом году, по данной вчера оценке, упал на треть по 
сравнению с прошлым годом. Однако динамика этого неодно-
родна: критический импорт сократился на 11–12%, ввоз инве-
стиционных товаров — на 17–20%. Потребительский же импорт, 
считает Андрей Белоусов, «практически восстановился» (минус 
3–5%) во многом благодаря разрешению параллельного импорта. 

Ситуация с экспортом оценена как «наиболее проблем-
ная» — для энергетического сектора в Белом доме ожидают 
пика санкций осенью, поэтому пристально следят за развити-
ем ситуации. Несырьевой неэнергетический экспорт, который 
Андрей Белоусов выделил в качестве приоритета антикризис-
ной программы наряду с инвестициями, сократился более чем 
на 13%. Ранее, отметим, в Российском экспортном центре заяв-
ляли «о положительной динамике» (см. „Ъ“ от 2 августа) в этом 
году. По итогам всего года ожидается спад на 17% — прежде все-
го в связи с потерей европейских рынков.

Падение потребления, по оценкам Андрея Белоусова, соста-
вит в 2022 году 4,2%, а в 2023 году ожидается его рост на 2,5–3%. 
Инфляцию в Белом доме прогнозируют на уровне 12–13% по 
итогам года (Минэкономики в августовском прогнозе ожидало 
13,4%). Промпроизводство пока сократилось в среднем на 4,5% 
(по сравнению с февралем) — в зоне риска остается автопром, 
где спад оценивается в 50%, и химическая отрасль. В этих секто-
рах во втором полугодии Белый дом видит риски увольнения 
или перевода на промежуточные формы занятости (неполная 
занятность, принудительные отпуска, снижение зарплаты) для 
200–300 тыс. человек.

Евгения Крючкова

Почти не упал, потому что отжался
Оценки правительством глубины санкционного кризиса заметно улучшились

Первый вице-премьер Андрей Белоусов  
призвал коллег по правительству «побороться»  
за достижение новых, гораздо более  
оптимистичных прогнозных макропоказателей  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Заслуженные мигранты РФ
Между тем, оказывается, в агентстве за-

нимаются мониторингом и самого чувстви-
тельного в человеке, то есть, к примеру, этно-
конфессионального и межнационального. 
Что это в точности такое, вряд ли те, кто зани-
маются, смогут объяснить. Достаточно того, 
что занимаются.

— Мы понимаем, что наша сфера очень 
чувствительная для людей, и не собира-
емся почивать на лаврах,— добавил меж-
ду тем Игорь Баринов (с ударением на пер-
вом слоге в слове «почивать», поэтому оно 
звучало в точности как «потчевать»; а мо-
жет быть, Игорь Баринов его и имел в виду 
и хотел сказать, что на этих лаврах, кото-
рые, скорее всего, являются какой-то про-
сто отдушкой, у него нет даже в мыслях си-
деть и закусывать.— А. К.).— Потому что 
негативные моменты, негативные аспек-
ты, риски в нашей сфере никуда не делись, 
а с началом специальной военной опера-
ции добавились и новые! Мы видим, как 
наши оппоненты на Западе пытаются дис-
кредитировать государственную нацио-
нальную политику.

— Они всегда пытаются это сделать,— 
к сожалению, приободрил его Владимир 
Путин.

Не надо было этого делать, ибо Игорь Ба-
ринов внезапно и окончательно воодуше-
вился. К тому же, наверное, отсутствие живо-
го слова, обращенного к нему в прошедшие 
десять дней, давало о себе знать. То есть мы 
сейчас имели перед собой расчувствовавше-
гося Игоря Баринова (нет, не мы, а господин 
Путин).

— Да, они изменили акценты, термино-
логию поменяли и сейчас говорят уже не об 
«экспорте демократии», а о «деколонизации» 
России! — воскликнул Игорь Баринов.— Уже 
посчитали, на сколько частей нас поделить, 
какое предельное количество граждан долж-
но на этих частях проживать. Но только, ви-
димо, они плохо знают историю Российской 
Федерации!

Голос его, если можно так выразиться, 
 зазвенел:

— Мы никогда не были колониальной 
державой и формировались на совершенно 
других принципах и по другим принципам 
жили. О них, кстати, очень хорошо написал 
русский философ Иван Ильин (Игорь Бари-
нов, очевидно, полагал, что он знает, кого 
процитировать.— А. К.): «Всех соблюсти, 
всех примирить, каждому дать возможность 
молиться по-своему, трудиться по-своему, 
а лучших отовсюду привлечь к государствен-
ному и культурному строительству». Кстати, 
эту цитату тоже использовали десять лет на-
зад, когда вышла ваша статья о националь-
ном вопросе.

Могло показаться, что эту цитату исполь-
зовали против Владимира Путина. На самом 
деле ее использовал для себя сам Владимир 
Путин.

— В нашем обществе мало находится 
людей, которые подвергаются этому вли-
янию,— продолжил господин Баринов.— 
Идут обратные процессы — консолидации! 

Видимо, это такая особенность нашего наро-
да: когда страна сталкивается с серьезными 
вызовами, мы забываем о каких-то пробле-
мах, личных обидах, негативных стереоти-
пах и становимся единым целым, консоли-
дируемся.

И даже особого мнения быть не может? 
А про себя подумать можно? А, позже...

— И подтверждение этих процессов 
в обществе на сегодняшний момент — 
та работа, которую мы проводим с наши-
ми крупнейшими национально-культур-
ными и общественными объединениями 
по гуманитарной помощи республи-
кам  Донбасса,— могло показаться, что 
Игорь Баринов в своих рассуждениях мет-
нулся куда-то в сторону, но это было не 
так.— Фактически с самого начала специ-
альной военной операции мы начали фор-
мировать гуманитарную помощь, гума-
нитарные конвои... Я бы хотел рассказать 
про Лисичанск, туда мы гуманитарную по-
мощь доставили вообще первыми букваль-
но через несколько дней после освобожде-
ния и вместе с «Единой Россией» открыли 
гуманитарный центр. Общественники из 
Волгограда привезли все необходимое для 
плова — два огромных казана, накормили 
всех, кто в этот день пришел к гуманитар-
ному центру. И потом мы во дворе школы 
развернули стометровый флаг Российской 
Федерации!

Надеюсь, дело было не в том, что собрать 
достаточное количество людей для развер-
тывания флага без плова могло не полу-
читься.

— И я вам скажу,— продолжал он,— что 
это объединение и консолидация проходят 
не только внутри страны, они еще более бы-
стрыми темпами идут там, на передовой, 
между ребятами, которые плечом к плечу 
борются с нацизмом на Украине. Да, они раз-
ных национальностей, из разных субъектов, 
разных религий. Вообще, есть такая пого-
ворка, что в окопах атеистов нет. Наверное, 
она правильная.

Игорь Баринов говорил таким образом ни 
много ни мало о новой религии.

— Для меня ярким таким примером 
был ролик,— добавил глава федерально-
го агентства,— который записали бойцы 
полка специального назначения имени 
Героя России Ахмата-хаджи Кадырова из 
Чечни и казаки отдельного казачьего пол-
ка имени Матвея Платова — это, если не 
ошибаюсь, было после освобождения Се-
веродонецка. Они, обнявшись, скандиро-
вали: «Ахмат — сила! Казаки — сила! Вме-
сте мы — сила!» Вместе мы на самом деле 
сила, и никому нельзя дать возможность 
это единство разрушить!

Попробуй тут возразить. Я вот, например, 
даже пробовать бы не стал.

— Миграционные процессы, они слож-
ные, важные, мы понимаем, что экономи-
ка нуждается в притоке иностранной рабо-
чей силы, но, к сожалению, эти процессы 

иногда формируют, фактически меняют 
этнокультурный ландшафт на отдельных 
территориях,— так же внезапно, как дела-
ет, видимо, и все остальное, перешел к но-
вой и очень острой теме Игорь Баринов.— 
Возникают риски формирования анклавов, 
растет этническая преступность, некото-
рые направления рынка труда испытыва-
ют очень серьезное давление. Естественно, 
идет обратная реакция, часто она негатив-
ная от принимающего сообщества, от на-
ших граждан. И здесь, мне кажется, очень 
важно усилить работу по социокультурной 
адаптации мигрантов.

Интересно было, как удастся объяснить 
борьбу с этими тревожными тенденциями 
с точки зрения укрепления единства силы.

— Мы с коллегами по правительству, это 
девять федеральных органов исполнитель-
ной власти, и Генеральной прокуратурой 
сейчас начали работу над новым комплек-
сом мер по недопущению пространствен-
ной и социальной изоляции мигрантов 
и считаем, что надо эту работу усиливать 
с привлечением общественных, религи-
озных организаций,— объяснил Игорь 
 Баринов.

— Начинать нужно еще на родине потен-
циальных мигрантов,— рискованно заме-
тил господин Путин. 

— Да. В странах исхода тоже нужна эта 
работа, вы правы абсолютно! — поддержал 
Игорь Баринов.

В его словах звучали уже библейские 
нотки.

— Коллеги наши согласны с этим, они 
готовы подключаться,— одобрительно за-
метил президент.— Я со многими коллега-
ми разговариваю, многие уже подключи-
лись, нам нужно просто больше активности 
в этом отношении проявлять (насчет недо-
пущения пространственной и социальной 
изоляции мигрантов.— А. К.). Там никто не 
против, никто не возражает! Наоборот, в Уз-
бекистане, в Таджикистане, в Кыргызста-
не — пожалуйста, они все с удовольствием 
это делают! Нам нужно только активнее там 
себя вести, они даже в этом заинтересова-
ны. Они прекрасно отдают себе отчет в том, 
что люди, когда уезжают с родины и приез-
жают к нам, должны быть адаптированы, 
должны знать нашу культуру, язык, знать 
российское законодательство. Конечно!

На самом деле Игорь Баринов получал 
сейчас добро на очень серьезные действия.

— На сегодняшний момент мне кажет-
ся, что эту работу надо усиливать, и мы смо-
трим, что по практике, как правило, один из 
наиболее эффективных механизмов — это 
все-таки (то есть были дискуссии.— А. К.) со-
здание адаптационных центров, а у нас сей-
час этой инфраструктуры нет.

— Имеется в виду в России? — словно бы 
удивился господин Путин.

А может быть, и в самом деле хотел уточ-
нить.

— Да! — воскликнул Игорь Баринов.— 
И если вы позволите, то мы бы с коллегами 
начали эту работу, может быть, на несколь-
ких пилотных регионах...

— Давайте,— согласился президент.— 
Люди должны понимать: если они приез-
жают в Россию, они должны уважать наши 
обычаи, наши традиции, знать и соблюдать 
российские законы.

Это прозвучало еще жестче. Дмитрий Ро-
гозин стоял на таких фразах, в свое время со-
здавая не «Роскосмос», конечно, а партию 
«Родина».

— И когда это все можно сделать в одном 
месте — и узнать о традициях, обычаях, 
культуре, и получить правовую поддержку 
и даже психологическую, потому что, как 
говорят психологи, мигрант испытывает 
очень большой стресс…— кажется, Игорь 
Баринов даже не верил, что его сейчас так 
торжественно и публично благословляют.

— Конечно, отрыв от родины, от семьи, от 
близких, от друзей,— сочувственно заклю-
чил Владимир Путин.— Это понятно.

Именно с точки зрения максимально-
го сочувствия к мигрантам, таким образом, 
в стране появятся адаптационные центры, 
и сразу найдутся желающие, которые на-
зовут их трудовыми, а вернее фильтраци-
онными.

И не центрами, а лагерями.
И тут уж хоть будет понятно, на что рас-

ходовать такие высокие показатели рос-
сийской гражданской идентичности, меж-
национального и этноконфессионального 
единства.

На святую идею создания адаптационных 
центров.

Ибо показатели эти просто рухнут.
Андрей Колесников

Владимир Путин и Игорь Баринов 
встретились глазами   
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Иск хорошо, а четыре — лучше
Валерий Рашкин наконец добился рассмотрения жалобы  
на изгнание его из Госдумы

Верховный суд принял к производству новый, уже четвер-
тый по счету иск экс-депутата Госдумы от КПРФ Валерия 
Рашкина, оспаривающего решение палаты о лишении его 
мандата. Предыдущие иски Конституционный и Верхов-
ный суды отклоняли. Как рассказал „Ъ“ сам коммунист, 
на этот раз он подобрал такие формулировки, которые суд 
не смог отвергнуть. Истец пытается доказать, что в зако-
нодательстве есть пробел в части лишения полномочий, 
которыми депутата наделяет народ, а не коллеги по пар-
ламенту. Юристы считают, что шансов на победу в ВС у го-
сподина Рашкина немного, но ситуация, когда Дума сама 
лишает депутата мандата, «противоречит логике разделе-
ния властей».

Извещение из Верховного суда (ВС) о принятии к производст-
ву нового иска коммунист Валерий Рашкин получил 29 августа. 
Как сообщил в своем Telegram-канале юрист московского горко-
ма КПРФ Мухамед Биджев, три предыдущие жалобы суды откло-
няли. Заседание ВС назначено на 29 сентября.

В новом иске (копия есть у „Ъ“) Валерий Рашкин снова указы-
вает на грубые процедурные нарушения при рассмотрении Ду-
мой вопроса о лишении его полномочий. Во-первых, на момент 
принятия этого решения в палату не поступили заверенные до-
кументы из суда первой инстанции, указывает истец: «В 16:00 
23 мая апелляция в Саратовском облсуде еще рассматривалась, 
а председатель комиссии (глава мандатной комиссии Госдумы, 
единоросс Отари Аршба.— „Ъ“) примерно в это же время с голоса 
на заседании Совета Госдумы вносил предложение рассмотреть 
вопрос на пленарном заседании 25 мая». Во-вторых, мандатная 
комиссия перед внесением своего постановления не проводила 
очного заседания, утверждает коммунист. Он также подчеркива-
ет, что, согласно закону о статусе депутата Госдумы, постановле-
ние о прекращении полномочий может быть обжаловано в ВС. 
«Полагаю, что на настоящий момент наличествует мое безуслов-
ное право обратиться в суд за защитой моих нарушенных прав 
и охраняемых законом интересов»,— резюмирует истец.

Напомним, Дума досрочно лишила полномочий господина 
Рашкина, осужденного за незаконную охоту, 25 мая — спустя 
всего два дня после вступления в силу обвинительного приго-
вора. Судебный спор за утраченный мандат коммунист пытался 
начать в Конституционном суде (КС): 1 июня он направил туда 
жалобу на порядок досрочного прекращения полномочий, со-
славшись на то, что в законодательстве такой порядок точно не 
определен и это нарушает его конституционное право на пред-
сказуемость законов. Однако КС отказался рассматривать жало-
бу, посчитав обращение экс-депутата не соответствующим тре-
бованиям закона о КС: отсутствие конкретного судебного дела, 
по мнению КС, означало, что Валерий Рашкин не исчерпал все 
средства защиты.

В июле господин Рашкин обратился с иском в ВС, но тот 
оставил жалобу без движения. Как следует из отказного опре-
деления, заявление коммуниста должен был рассматривать 
КС, так как единственным основанием для оспаривания ре-

шения Думы стало несоответствие положений закона о статусе 
депутата Основному закону. В своей жалобе Валерий Рашкин 
ссылался на то, что решение Думы носило выраженный поли-
тический характер и не соответствовало интересам большин-
ства избирателей. ВС ответил, что уполномочен проверять 
основания и порядок принятия спорного решения и не нару-
шает ли оно права, свободы и законные интересы истца, одна-
ко господин Рашкин сведений о подобных противоречиях не 
привел. Поэтому его заявление подлежит «оставлению без дви-
жения» — как минимум до исправления указанных недостат-
ков, решил ВС. Пока коммунист оспаривал этот отказ в апел-
ляционной инстанции, отведенный судом для исправления 
недочетов срок истек. Поэтому в ВС была подана еще одна жа-
лоба, по новым обстоятельствам — и ее суд наконец согласил-
ся принять, уточнил „Ъ“ Мухамед Биджев.

Как пояснил „Ъ“ сам Валерий Рашкин, принципиальной раз-
ницы между исками нет, речь идет о корректировке формулиро-
вок. По его мнению, ни один из двух судов не хотел рассматри-
вать явный пробел в законодательстве, где не записан механизм 
«народного» лишения депутатского мандата. «Мне мандат вру-
чали избиратели, а не „Единая Россия“, но механизм отзыва не 
прописан, в Уголовном кодексе в том числе. Понятно, что кон-
ституционное большинство в Госдуме — это противники КПРФ, 
поэтому решение должен выносить либо Конституционный, 
либо Верховый суд»,— отметил экс-депутат Госдумы.

Электоральный юрист Роман Смирнов считает, что, если 
бы при подаче иска было совершено меньше ошибок и пред-
ставлено больше доказательств, то Валерию Рашкину было бы 
проще доказывать свою позицию. При рассмотрении этого 
дела приоритет в оценке, скорее всего, будет у Госдумы, по-
зиция которой, вероятно, будет проработана и подкреплена 
документально, предполагает эксперт: «Я не уверен, что Ва-
лерию Рашкину удастся представить полный объем доказа-
тельств, поэтому расчет на победу, мягко говоря, очень спо-
рен». Но в этой ситуации истцу нужно пройти все инстанции 
и добиться рассмотрения в КС, чтобы «будущие коллеги по не-
счастью» смогли пользоваться наработанной практикой, ре-
зюмирует юрист.

Адвокат Вадим Прохоров, представлявший в ВС и КС лишен-
ного полномочий экс-депутата Думы Геннадия Гудкова («Спра-
ведливая Россия»), признается, что ему сложно оценить пер-
спективы дела Валерия Рашкина, поскольку наработанной 
практики по таким делам нет. Но ситуация, когда сама Дума 
лишает депутата его статуса, является «политическим канниба-
лизмом» и противоречит логике разделения властей, рассужда-
ет эксперт: такое решение должно приниматься либо теми, кто 
депутата избирал, либо хотя бы судом. «В свое время мы пыта-
лись доказать это и Верховному, и Конституционному суду, но 
не нашли там поддержки»,— вспоминает адвокат. КС решил, 
что сама по себе норма не противоречит Конституции, по край-
ней мере если позволяет обжаловать лишение мандата в суде.

Елена Рожкова, Анастасия Корня

Протест от ума
Оппозиционеры изменили принципы «Умного 
голосования» на муниципальных выборах в Москве

Проект «Умное голосование» (разработан 
в 2018 году для поддержки наиболее силь-
ных оппозиционных кандидатов) впервые 
изменит принцип формирования списка 
рекомендаций. Соратники находящего-
ся в заключении политика Алексея Наваль-
ного заявили, что в этом году призовут 
голосовать только за тех кандидатов, ко-
торые не поддерживают специальную во-
енную операцию на Украине. По мнению 
оппозиционеров, это позволит «легаль-
но протестовать» гражданам, не соглас-
ным с внешней политикой властей. С похо-
жим заявлением ранее выступила партия 
«Яблоко», призвавшая голосовать за ее 
кандидатов, чтобы продемонстрировать 
долю выступающих за мир россиян. Экс-
перт считает, что в список «Умного голосо-
вания» можно включить всех кандидатов от 
«Яблока», но самой партии вряд ли это пон-
равится.

Разработанная Алексеем Навальным сис-
тема «Умное голосование» впервые за четыре 
года изменит принцип работы. Как сообщил 
28 августа в стриме на YouTube-канале ближай-
ший соратник оппозиционера Леонид Волков 
(включен Минюстом в реестр физлиц-иноа-
гентов, обвиняется по нескольким статьям УК, 
проживает за границей), в сентябре 2022 года 
списки кандидатов составят только для муни-
ципальных выборов в Москве и в них войдут 
люди, выступившие против спецоперации на 
Украине или не высказывающиеся в ее поддер-
жку. Таким образом москвичи смогут легаль-
но выразить свою «антивоенную позицию» без 
риска быть наказанными за несанкциониро-
ванный протест, пояснил господин Волков. Он 
также добавил, что эффективность системы бу-
дет оцениваться по результатам очного голо-
сования на избирательных участках без учета 
результатов дистанционного электронного го-
лосования (ДЭГ).

Ранее с похожей позицией выступило «Ябло-
ко»: партия призвала голосовать за выдвину-
тых ею кандидатов тех, кто не согласен с внеш-
ней политикой российских властей.

Напомним, что до сих пор списки «Умного 
голосования» составлялись на основании соци-
ологии и экспертных оценок: сторонники го-
сподина Навального призывали голосовать за 
кандидата любых политических взглядов, если 
он имеет наибольшие шансы победить оппо-

нента от «Единой России» или кандидата, согла-
сованного с властью.

Лидер фракции «Яблока» в Мосгордуме 
и один из кураторов муниципальной кампа-
нии в столице Максим Круглов сказал „Ъ“, что 
ему «все равно», какие кандидаты войдут в спи-
сок «Умного голосования». «Мое личное мнение 
по поводу этого проекта не меняется. В прош-
лом году по их рекомендации люди голосова-
ли за сталинистов. Никаких слов сожаления по 
этому поводу мы от них не услышали, поэто-
му их новые критерии по голосованию нас не 
очень интересуют»,— пояснил депутат.

Между тем выдвинутых «Яблоком» канди-
датов продолжают снимать с выборов именно 
за связь с признанными экстремистскими ор-
ганизациями структурами Алексея Навально-
го — либо за «причастность» к их деятельности, 
либо за демонстрацию их символики и, в част-
ности, логотипа «Умного голосования», хотя 
партия всегда критиковала этот проект. Уже 
после окончания регистрации кандидатов 
в Москве суды отстранили по этим основани-
ям 11 «яблочников», а в конце прошлой неде-
ли  протоколы были составлены еще на пять 
 человек.

Опрошенные „Ъ“ кандидаты опасаются, что 
попадание в список «Умного голосования» мо-
жет стать для них «черной меткой» и оконча-
тельно лишить возможности избраться депута-
тами. С таким мнением согласен и политолог 
Константин Калачев. «Если сторонники На-
вального в этот раз решили поддерживать „ан-
тивоенных“ кандидатов, то возникают вопро-
сы и о критериях отбора, и об эффективности 
поддержки,— поясняет эксперт.— В Москве 
зарегистрировано более 6 тыс. кандидатов. 
Кто-то, находясь за пределами России, всерьез 
разбирался со взглядами такого количества лю-
дей? Не верю. А что касаемо формирования ка-
ких-то списков для поддержки, то время нын-
че другое. Эффективность таких списков не 
будет велика». Кандидаты, реально желающие 
избраться, пытаются не говорить о своем отно-
шении к спецоперации, поэтому выявить их 
позицию трудно, подчеркивает господин Кала-
чев. Самым эффективным методом для сорат-
ников Алексея Навального было бы включение 
в их список всех кандидатов от «Яблока», но са-
мой партии это вряд ли придется по душе, за-
ключает политолог.

Кира Хейфец
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Всероссийский союз пациен-
тов обратился в Минздрав РФ 
с просьбой повлиять на больни-
цы, которые при плановой госпи-
тализации требуют  результаты 
ПЦР-теста на коронавирус, но 
при этом не предлагают сдать 
его бесплатно по ОМС. В Мин-
здраве разъяснили, что такое 
требование классифицирует-
ся как необоснованный отказ 
в оказании медпомощи. Но в со-
юзе утверждают, что пациенты 
по-прежнему вынуждены делать 
анализы за свой счет и не риску-
ют жаловаться в вышестоящие 
инстанции, так как боятся испор-
тить отношения с медработника-
ми или вовсе получить отказ в го-
спитализации.

В период пандемии COVID-19 
во Всероссийский союз пациентов 
(ВСП) поступают массовые обраще-
ния граждан, столкнувшихся с про-
блемами при плановой госпитали-
зации в стационары РФ по полису 
ОМС. В письме (есть у „Ъ“) минист-
ру здравоохранения Михаилу Му-
рашко сопредседатели ВСП Ян Вла-
сов и Юрий Жулев указывают, что 
медицинские организации требу-
ют ПЦР-тест на коронавирус и при 
этом не предлагают сдать его бес-
платно. Больницы ссылаются на 
Программу государственных га-
рантий бесплатного оказания гра-
жданам медицинской помощи на 
2022 год, в которой якобы бюджет 
на это не заложен. «В результате па-
циент вынужден выполнять данное 
исследование за свой счет. Это нару-
шает право на получение бесплат-
ной медицинской помощи, запи-
санное в ст. 11 закона „Об основах 

охраны здоровья граждан в РФ“»,— 
говорится в обращении.

Союз пациентов отмечает, что 
больше всего от незаконных тре-
бований страдают россияне с хро-
ническими инвалидизирующими 
заболеваниями. Им нужны неодно-
кратные госпитализации для кур-

совых многолетних лечений, по-
этому регулярное тестирование 
стоимостью примерно 2 тыс. руб. 
значительно обременяет их бюд-
жет. В письме министру подчерки-
вается, что большинство граждан, 
обратившихся в ВСП и получивших 
рекомендацию жаловаться в вы-
шестоящие инстанции, все же не 
делают этого. Люди боятся отказа 
в госпитализации и осложнения от-
ношений с медработниками. Кроме 
того, медицинские страховые орга-
низации, представляющие интере-
сы пациентов в рамках программы 

ОМС, в ответ на обращения граждан 
зачастую заверяют, что ПЦР-тест 
нужно сдавать платно.

Минздрав РФ оперативно отреа-
гировал на обращение пациентско-
го союза. Ведомство отметило, что 
«временный порядок приема паци-
ентов медорганизациями в условиях 
распространения новой коронави-
русной инфекции» не устанавлива-
ет требования о проведении лабо-
раторного исследования на наличие 
COVID-19 перед плановой госпита-
лизацией на догоспитальном эта-
пе. Анализ проводится только при 

наличии медицинских показа-
ний — признаков острого простуд-
ного заболевания, не исключающих 
коронавирус, наличия положитель-
ного результата экспресс-тестиро-
вания на ковид или собственно ко-
ронавирусной инфекции. При этом 
подчеркивается, что ПЦР-тест дела-
ют за счет средств ОМС, а расходы на 
это включаются в стоимость закон-
ченного случая лечения. Эти затра-
ты заложены в Программу госгаран-
тий на 2022 год и на плановый перед 
2023–2024 годов. Таким образом, за-
ключили в Минздраве, требование 
предоставить результаты теста на ко-
ронавирус до госпитализации в ста-
ционар является нарушением, клас-
сифицируется как необоснованный 
отказ застрахованным лицам в ока-
зании медпомощи по ОМС и влечет 
за собой штрафные санкции для ме-
дорганизации.

Вместе с тем, как убедился „Ъ“, 
больницы продолжают требовать 
от пациентов самостоятельно дока-
зать отсутствие коронавируса. Так, 
на сайте Больницы скорой помо-
щи Томска среди перечня докумен-
тов для плановой госпитализации 
отдельно выделен отрицательный 
ПЦР-тест на COVID-19 «давностью не 
менее 48 часов». На сайте челябин-
ского Областного перинатального 
центра указано, что «в целях профи-
лактики заносов и распространения 
коронавирусной инфекции и в соот-
ветствии с приказами минздрава об-
ласти все пациенты при плановой 
госпитализации должны предъяв-
лять результаты обследования ме-
тодом ПЦР на COVID-19». Срок сда-
чи анализа — не ранее чем за семь 
дней до госпитализации; срок по-

ступления в стационар — не позд-
нее суток после получения резуль-
тата. Отмечается, что обследование 
должно проводиться по месту жи-
тельства, однако возможность сдать 
тест по полису ОМС не оговарива-
ется. Telegram-канал перинаталь-
ного центра Краевой клинической 
больницы №2 Краснодара сооб-
щил, что в случае не только плано-
вой, но и экстренной госпитализа-
ции беременные женщины должны 
предоставить результаты ПЦР-теста, 
сделанного не позднее чем за 48 ча-
сов. На сайте Детской инфекцион-
ной клинической больницы №6 Мо-
сквы также предупреждают, что для 
плановой госпитализации по-преж-
нему необходим ПЦР-тест. Правда, 
сделать его предлагают за 24 часа до 
госпитализации в приемном отделе-
нии больницы по предварительной 
записи (по страховому полису).

«Минздрав прямо говорит в сво-
ем письме, что деньги на ПЦР-тесты 
медицинским учреждениям выделе-
ны. Таким образом, больницы име-
ют возможность проводить различ-
ные экспресс-тесты пациентам во 
время госпитализации. Почему они 
этого не делают, не могу сказать. Воз-
можно, экономят деньги,— проком-
ментировал Юрий Жулев.— А без 
ПЦР-теста, разумеется, пациента не 
могут госпитализировать, чтобы не 
создавать риски для других боль-
ных и персонала». Господин Жулев 
подчеркнул, что проблема не только 
приобрела системный характер, но 
и вызывает социальную напряжен-
ность, и выразил надежду, что разъ-
яснение Минздрава поможет «изме-
нить ситуацию к лучшему».

Наталья Костарнова

Платные условия бесплатного лечения
Пациенты пожаловались в Минздрав на требование сдавать ПЦР-тесты за свой счет

Минпросвещения вводит в школьную 
программу патриотический урок «Разго-
воры о важном». Из методических мате-
риалов следует: третьеклассников учи-
теля должны подводить к мысли о том, 
что «счастье Родины дороже жизни» 
и за Родину «не страшно умирать», пяти-
классников — убеждать, что «военная по-
мощь коллективного Запада увеличивает 
число жертв спецоперации» российских 
вооруженных сил на территории Укра-
ины, а старшеклассникам — приводить 
в пример героя, заманившего национа-
листов на минные поля. Юристы разо-
шлись во мнении, противоречат ли такие 
уроки законодательству. Но некоторые 
учителя нашли в них «попытку государст-
ва навязать детям „линию партии“».

«С нового учебного года во всех школах 
страны каждый понедельник начинается 
с занятия „Разговоры о важном“»,— говорит-
ся на специальном сайте Минпросвещения, 
который посвящен новому предмету. «Разго-
воры о важном» фигурируют на сайте Мин-
просвещения как 30-минутное «внеурочное 
занятие» (проводится в рамках так называе-
мых классных часов). Ведомство утверждает, 
что основные темы курса «связаны с ключе-
выми аспектами жизни человека в совре-
менной России».

Так, уже 12 сентября учителя должны про-
вести урок «Наша страна — Россия» с «патри-
отизмом» и «любовью к Родине» как основ-
ными «формирующимися ценностями». 
Сценарий занятия предполагает для перво-
го-второго классов прослушивание песни 
«С чего начинается Родина?» (впервые про-
звучала в кинофильме «Щит и меч» 1968 года 
в исполнении Марка Бернеса). После этого 

обсуждается в основном любовь к россий-
ской природе и животному миру. Занятие 
для третьего-четвертого классов предпола-
гает дискуссию о том, как именно дети по-
нимают слово «Родина», и беседу о том, что 
любовь к Родине «передается от поколения 
к поколению». Детей этого возраста после 
прослушивания песни «С чего начинается 
Родина?» учитель должен подвести к мысли, 
что «любовь к Родине не только умение вос-
хищаться ее красотой, но и готовность по-
стоять за свою Родину». Ожидается, что тре-
тьи-четвертые классы смогут процитировать 
пословицы «Счастье Родины дороже жизни» 
и «За Родину-мать не страшно умирать».

В методических рекомендациях для пя-
тых-седьмых классов появляется упомина-
ние военной спецоперации на Украине — 
она объявляется «проявлением подлинного 
патриотизма». Еще в методических рекомен-
дациях есть патриотическая викторина с во-
просами о головном уборе русских князей, 
количестве часовых поясов в РФ и «Лах-
та-центре» «как самом высоком здании Евро-
пы». Затем школьникам предлагается «твор-
ческое задание» с «решением проблемных 
ситуаций». Такой ситуацией оказываются 
«просьба о помощи к России» от «народных 
республик Донбасса» и решение президен-
та Владимира Путина начать спецоперацию 
для «защиты населения Донбасса» и разору-
жения Украины. «Огромная военная и иная 
помощь коллективного Запада украинским 
властям затягивает боевые действия, уве-
личивает число жертв операции»,— гово-
рится в сценарии урока для пятиклассника. 
В этих материалах есть примеры героиче-
ских действий российских солдат, в том чи-
сле история капитана Александра Романова, 

«вытеснившего группу украинских нацио-
налистов» на минные поля. Если верить сце-
нарию урока, «националисты» не подорва-
лись на минах, а сдались в плен.

Эти же примеры приводятся в материалах 
для 10–11-х классов. Там также говорится, что 
настоящие патриоты «готовы защищать свою 
Родину с оружием в руках». Впрочем, огова-
ривается, что это «не единственный путь про-
явления патриотизма»: в пример приводится 
«знание истории своей страны, уважение ее 
культуры и традиций».

Член профсоюза «Учитель», педагог Хоро-
шевской школы Москвы Иван Меньшиков 
считает подобные классные часы «попыт-
кой государства навязать детям „линию пар-
тии“». «Учителя у нас в стране разные, кто-то 
в ужасе от происходящего, кто-то поддержи-
вает (спецоперацию.— „Ъ“). Опросов по этой 
теме мы в профсоюзе пока не проводили»,— 
говорит господин Меньшиков. Учитель исто-
рии и обществознания московской школы 
«Интеллектуал» Александр Кондрашев го-
ворит, что в «Разговорах о важном» подни-
маются дискуссионные темы, «но по сцена-
рию есть только один вариант, что отвечают 
дети». «Все это может пойти не по сценарию 
из методичек,— считает господин Кондра-
шев.— Первый вариант — политинформа-
ция, а не учебный процесс. Такие меропри-
ятия, где все присутствуют, потому что надо. 
Второй вариант — урок станет триггером 
к возвращению в школы политических дис-
куссий, и занятия будут проходить более или 
менее открыто».

При этом педагог не понимает, как «это 
будет работать» в реальности. «Если ежене-
дельные классные часы не часть учебной 
программы, то дети не обязаны туда ходить. 

И родители могут об этом написать класс-
ному руководителю»,— рассуждает Алек-
сандр Кондрашев. Он считает, что новые 
уроки «вообще не вписываются в концеп-
цию образования: может быть, это какая-то 
подготовка к реформам школы». А Иван 
Меньшиков напоминает, что политическая 
агитация в школе запрещена законом «Об 
образовании в РФ».

Отметим, что ст. 5 федерального закона 
«О защите детей от информации, причиня-
ющей вред их здоровью» запрещает распро-
странение информации, которая бы нанесла 
вред здоровью несовершеннолетних или 
«жизни и здоровью иных лиц, либо направ-
ленная на склонение или иное вовлечение 
детей в совершение таких действий». Впро-
чем, адвокат Виолетта Волкова противоре-
чий законодательству в сценариях новых 
уроков не видит. «Воспитание в детях люб-
ви к Родине не предполагает совершение 
ими действий в ущерб себе, но готовит к от-
ветственному отношению к себе и окружа-
ющим — на примере героического поведе-
ния людей, готовых жертвовать личным во 
имя общественного»,— рассуждает госпожа 
Волкова. Кроме того, адвокат не видит здесь 
и нарушения ст. 34 закона «Об образовании 
в РФ», не допускающей участия школьников 
в политических акциях. «Учебный и воспи-
тательный процесс не является такой акци-
ей»,— поясняет она. Однако адвокат Михаил 
Беньяш считает подобные занятия именно 
«политической агитацией — это попытка че-
рез детей воздействовать на родителей, что-
бы создать положительный имидж действий 
ВС РФ на Украине». Господин Беньяш в этой 
связи вспоминает «уроки мира» в советской 
школе, когда рассказывали «про ядерные 

бомбардировки: тогда говорили, что това-
рищ Брежнев (генсек ЦК КПСС Леонид Бреж-
нев.— „Ъ“) умер и некому нас защитить». 

«Когда-то Владимира Путина спрашива-
ли, нужно ли вернуть в России госидеологию. 
А он отвечал, что государственная идеоло-
гия — это патриотизм»,— вспоминает поли-
толог Владимир Слатинов, который считает 
новые уроки Минпросвещения «понимани-
ем патриотизма как любви к государствен-
ной системе». По его мнению, новые занятия 
имеют «целью повышение лояльности со сто-
роны населения к нынешней модели госпо-
литики, которая начинает формироваться 
с младых ногтей». Политолог Михаил Виног-
радов предрекает разную реакцию педагогов 
на уроки. «Заставшие советское время в це-
лом смогут довольно легко вернуться к эсте-
тике преподавания 1980-х годов, когда акцент 
на любви к Родине постепенно стал занимать 
большее место в сравнении с идеями социа-
лизма и коммунизма,— предполагает он.— 
Но школа — консервативный механизм, поэ-
тому большая часть педагогов будет стараться 
избежать конфликтности, радикализации ри-
торики и постарается сделать курс малозапо-
минающимся». «Запах нафталина» и влияние 
советских учебников на авторов занятий ощу-
щает и политолог Константин Калачев. «Поня-
тен ли будет детям этот язык, эффективно ли 
все это — вопрос открытый»,— рассуждает 
он. При этом господин Калачев полагает, что 
тема патриотизма близка школьникам и они 
воспримут новый урок «просто как часть про-
граммы», тогда как среди родителей будет 
немного желающих «выразить протест в усло-
виях военной спецоперации».

Александр Воронов,  
Анна Васильева

После классного часа и умереть не страшно
В школьную программу включают уроки любви к Родине с оценкой спецоперации на Украине

Как стало известно „Ъ“, защита извест-
ного российского специалиста в области 
информационных технологий и цифро-
визации Станислава Глазова, аресто-
ванного на прошлой неделе по обви-
нению во многомиллионных хищениях 
у Спецсвязи ФСО, обжаловала избран-
ную ему меру пресечения. По мнению 
адвокатов, СКР не представил доста-
точных оснований для помещения отри-
цающего свою вину господина Глазова 
в СИЗО. Во ФГУП ФСО «НТЦ „Система“», 
которое отвечает за национальную гос-
систему правовой информации, он ра-
ботал на полставки, к финансовой дея-
тельности отношения не имел и уже дал 
подробные объяснения. Между тем все-
го по уголовному делу сейчас  проходят 
сразу шесть человек, включая также 
арестованного главбуха НТЦ «Система» 
Юрия Миронова, и другие «неустанов-
ленные следствием лица».

По словам адвоката Станислава Глазова 
Вадима Мясникова, апелляционная жало-
ба на избрание меры пресечения уже пода-
на в Мосгорсуд. Как считает защита, следова-
тели ГСУ СКР не смогли представить в суде 
доказательства необходимости строгой изо-
ляции 45-летнего специалиста, хорошо из-
вестного в области информационных техно-

логий и цифровизации. «Мы настаивали на 
любой другой мере пресечения, не связан-
ной с содержанием под стражей»,— отметил 
господин Мясников. Он также пояснил, что 
вину по предъявленному ему обвинению 
в мошенничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) его подзащитный не при-
знает, не согласен «с неверной конструкци-
ей», которую предлагает следствие, считает, 
что действовал в рамках своих должност-
ных инструкций и не имел отношения к фи-
нансовой деятельности НТЦ «Система». Ад-
вокат отдельно уточнил, что Сергей Глазов, 
являвшийся специалистом лаборатории мо-
делирования и анализа, не намерен, вопре-
ки мнению стороны обвинения, скрываться 
от следствия и суда, воспитывает малолет-
него ребенка, страдает рядом хронических 
заболеваний, а характеризуется исключи-
тельно положительно, являясь в прошлом 
боевым офицером, прошедшим горячие точ-
ки. «Задержание, конечно, стало для него не-
ожиданностью, но в суде это был предельно 
сдержанный, собранный человек с четко вы-
раженной позицией»,— пояснил его пред-
ставитель. Кроме того, защитник напомнил, 
что его клиент является довольно известной 
в своих кругах фигурой.

При этом господин Мясников отказал-
ся обсуждать обвинение, предъявленное 

Станиславу Глазову, сославшись на необхо-
димость консультаций с подзащитным, ко-
торый содержится на карантине в СИЗО-
7 в Капотне. Стоит отметить, что господин 
Глазов работал, как говорят его адвокаты, 
в одном из структурных подразделений ФСО 
всего лишь на полставки. Как оказалось, он 
совмещал работу в НТЦ «Система» с должно-
стью руководителя направления продукто-
вой политики по России и СНГ компании 
Ctrl2GO. Она позиционирует себя как один 
из крупнейших поставщиков решений для 
анализа данных в России и специализиру-
ется на разработке и внедрении цифровых 
продуктов в промышленности. Как указано 
на ее официальном сайте, в 2020 года Ctrl-
2GO вошла, по данным одного из рейтин-
гов, в тройку лучших поставщиков реше-
ний для анализа данных в России и топ-100 
крупнейших IT-компаний страны. До этого 
Станислав Глазов также был известен как ди-
ректор развития бизнеса в R&D-центре (Re-
search & Development) АФК «Система» по те-
матике «развитие инноваций». С 2016 по 
2019 год осуществлял антикризисный ме-
неджмент и управление ИТЦ «Система-Са-
ров», в рамках совместного проекта АФК 
«Система» и «Росатома» в технопарке «Са-
ров». С 2019 года осуществлял руководство 
цифровой трансформацией в контуре ТМХ 

по направлению «Цифровое депо» и являл-
ся директором департамента цифровой ин-
фраструктуры. А в 2020 году вошел в сферу 
цифровизации сельского хозяйства и про-
движения продуктов цифровизации по Рос-
сии и СНГ.

Между тем, как стало известно „Ъ“, госпо-
дин Глазов является лишь одним из многих 
фигурантов расследования, которое ГСУ 
СКР начало 24 августа по фактам хищения 
средств Спецсвязи ФСО. Уголовное дело 
было возбуждено в отношении сразу шести 
конкретных фигурантов и иных «неустанов-
ленных лиц». Одновременно с Сергеем Гла-
зовым был задержан и помещен под арест 
главный бухгалтер НТЦ «Система» Юрий 
Миронов. «Преступление, в совершении 
которого обвиняется Миронов, посягает на 
основы государственной власти и наруша-
ет нормальную управленческую деятель-
ность подведомственного Спецсвязи ФСО 
России учреждения — ФГУП „НТЦ «Сис-
тема»“»,— говорится в материалах рассле-
дования. Стоит отметить, что как в случае 
со Станиславом Глазовым, так и с Юрием 
Мироновым представители СКР говорили 
в суде о «сплоченности, высокой организа-
ции и конспирации» участников ОПГ, кото-
рая расхищала бюджетные средства. Даже 
предварительная сумма причиненного 

ущерба пока не называется, однако, по дан-
ным источников „Ъ“, речь идет о несколь-
ких десятках миллионов рублей. 

При этом надо отметить, что само ФГУП 
ФСО «НТЦ „Система“» было создано еще 
в далеком 1992 году «в целях информаци-
онно-правового обеспечения деятельнос-
ти федеральных органов государственной 
власти». Задачей предприятия является по-
строение общенациональной правовой ин-
формационной системы, охватывающей все 
регионы, органы государственной власти 
и местного самоуправления в соответствии 
с президентской Концепцией правовой ин-
форматизации. ФГУПом была разработана 
и внедрена информационно-правовая сис-
тема «Законодательство России», а сейчас со-
здается государственная система правовой 
информации с подсистемой «Официальный 
интернет-портал правовой информации», 
программами и подпрограммами «Инфор-
мационное общество» и информационны-
ми технологиями, определенными в под-
программе «Электронное правительство», 
«Электронное государство», системного 
проекта по созданию системы распределен-
ных ситуационных центров, работающих по 
единому регламенту взаимодействия («Про-
ект-СРСЦ») и т. п.

Сергей Сергеев

ОПГ в спецсвязи ФСО
В хищениях денег спецслужбы заподозрили шестерых

Минздрав и некоторые 
больницы расходятся  
во мнениях о том, кто дол-
жен платить за тестирова-
ние на коронавирус  
при плановой госпитализа-
ции  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО



После ввода в мае казахстанской транс-
портно-логистической группой компаний 
PTC Holding второй очереди терминала 
Dostyk TransTerminal на станции Достык, 
где идет перегрузка с узкой китайской ко-
леи на широкую российскую, грузопоток 
на этом направлении заметно возрос. О 
значимости терминала для транзита Ки-
тай–ЕС–Китай рассказал председатель 
правления PTC Holding Тимур Карабаев.

– Как вы пришли к решению о строи-
тельстве терминала в 2021 году и расши-
рении его в 2022 году? Каковы предпо-
сылки этого решения?

– Идея контейнерного терминала роди-
лась в 2017–2018 годах. Уже тогда активно 
рос транзит европейских и китайских грузов 
через казахстанско-китайскую границу, и 
очевидно было, что существующие мощно-
сти по перевалке грузов с узкой на широкую 
колею и в обратном порядке испытывают 
дефицит. Мы предполагали, что объемы пе-
ревалки с колеи на колею будут расти, что 
транзит будет расти, что интерес к погранпе-
реходу Атасу–Алашанькоу будет возрастать. 
Но строить просто так, реализовывать про-
ект на одних предположениях сложно, по-
этому был привлечен профессиональный 
подрядчик, который сделал очень хороший 
мастер-план. И одна из его важных реко-
мендаций заключалась в том, что перегруз 
должен происходить с поезда на поезд. То 
есть длина приемно-отправочного пути для 
перегруза должна быть немного больше, не-
жели длина заходящего поезда, потому что 
до открытия этого терминала любой прихо-
дящий китайский поезд разбивался на две, 
а то и на три части, подавался в разные ме-
ста для перегруза, и порожние платформы 
широкой колеи тоже разбивались. Все это 
частями перегружалось, потом на каком-то 
одном общем пути собиралось в один поезд 
и отправлялось. 

Понятно, что такая технология тоже рабо-
тает, но это плохо сказывается на скорости 
перегруза. А именно скорость перегруза – 
это ключевой фактор успеха такого терми-
нала. Потому что когда мы говорим о боль-
шом транзите из Китая в Европу, то здесь 
китайский грузоотправитель во главу угла 
ставит скорость доставки. Все знают, что 
сегодня морскими путями из Китая в Европу 
срок доставки составляет от 45 до 60 дней, 
и все знают, что если ты идешь контейнер-
ными поездами через наш коридор, то этот 
срок составляет 11 дней. Но достаточно 
большое расстояние между входом с китай-
ской границы и выходом между Белорусси-
ей и Польшей, и скорость перегруза здесь 
такой же ключевой фактор, как и скорость 
движения этого поезда. И эта рекомендация 
была сделана нашим подрядчиком, далее 
еще был ряд рекомендаций, которые вошли 
в мастер-план и на основе которых была 
подготовлена проектно-сметная документа-
ция самого терминала. 

Важный фактор – месторасположение 
самого терминала. В том месте, где он по-
строен в районе Достыка, мы смогли исполь-
зовать достаточно большой участок земли 
– это было важно как с точки зрения обеспе-
чения необходимой длины пути для перегру-
за, так и для расположения забетонирован-
ной площадки для хранения контейнеров. 

Все знают, что Достык–Алашанькоу – 
сложный участок с точки зрения климати-
ческих условий, здесь практически 90 дней 
в году дует сильный, шквальный ветер, и 
какую технологию использовать для пере-
груза – краны или ричстакеры – большой 
вопрос, который тоже нашел отражение в 
данном документе. Мы решили не ставить 
там козловые краны, потому что они во вре-
мя шквального ветра не могут работать из 
соображений безопасности. Соответствен-
но, чтобы сделать терминал всепогодным, 
чтобы перегруз шел 365 дней в году, было 
принято решение уйти от использования 
кранов в пользу стакеров. 

Вот эти многие вещи, которые указал в 
мастер-плане наш австрийский подрядчик, 
и легли в основу самого проекта. Он же 
спрогнозировал несколько очередей: можно 
было строить долго и построить все сразу, 
но он дал рекомендацию, согласно которой 
поступательный ввод в эксплуатацию раз-
ных очередей позволит наиболее эффек-
тивно использовать финансовые средства, 
инвестируемые в данный терминал. 

Потом, с течением времени, когда в 2021 
году строительство первой очереди терми-
нала шло к завершению, мы поняли, что еще 

одним фактором, сдерживающим быстрый 
перегруз, является привязка всех термина-
лов к станции Достык. И вход груженых ва-
гонов по узкоколейке с китайской стороны, и 
выход по широкой колее идет через Достык. 
С учетом того, что достаточно большое ко-
личество подъездных путей примыкает к 
станции Достык, с учетом того, что станция 
является пограничной и туда идет не только 
контейнеризированный груз, но идет и уни-
версальный подвижной состав, и полуваго-
ны, и крытые, и цистерны, не имеет смысла 
там делать быстрый перегруз. 

Нет смысла делать быстрый перегруз и 
застрять потом в любом случае на станции 
отправления. Или не иметь возможности 
очень быстро подать под перегрузку свобод-
ный вагон на широкой колее, не иметь воз-
можности быстро вернуть разгруженные ва-
гоны на китайскую сторону. Здесь и пришло 
понимание того, что нужно делать сквозную 
технологию, чтобы была возможность раз-
грузить станцию Достык и также увеличить 
скорость перегрузки. 

И тогда в 2021 году холдинг решил реа-
лизовать инвестиционный проект по стро-
ительству приемно-отправочных путей и 
строительству примыкания их к магистрали 
отдельно от станции Достык. Таким обра-
зом, сейчас появился новый разъезд, его 
рабочее название «двадцатый разъезд». 

– Получал ли терминал какую-либо 
поддержку от государства, или это цели-
ком частный проект?

– Dostyk TransTerminal, примыкание к 
железнодорожной магистрали и вся инфра-
структура построены на частные деньги. 
Здесь не использовались бюджетные день-
ги, это инвестиционный проект нашей груп-
пы, безусловно, который имеет свои финан-
совые показатели. И понятное дело, что мы 
во главу угла ставим окупаемость. Но она 
будет не быстрая, такие большие инвестпро-
екты уходят долго – шесть-восемь лет. 

Что важно, здесь нет никаких потерь го-
сударственных денег, и нет никаких потерь 
для станции Достык, и нет никаких потерь 
для национальной компании «Казахстан 
темир жолы» (КТЖ) – наоборот, это для них 
обернется дополнительными заработками. 
Потому что в рамках технических условий 
был построен разъезд, и мы этот разъезд 
безвозмездно передаем на баланс само-
го КТЖ. И этот разъезд станет тарифным: 
любая станция, которая находится на сети 
КТЖ, является тарифной, то есть к ней при-
меняются тарифы КТЖ. Если раньше шло 
сто единиц контейнеров или тысяча единиц, 
или сто тысяч, теперь будет рост на 10–20%. 
И, соответственно, сборы железной дороги 
от транзита, импорта и экспорта будут боль-
ше. А когда мы выставляем готовый поезд 
на этот разъезд, у КТЖ нет дополнительных 
расходов по формированию поезда, они 
получают сразу сформированный поезд, 
в отличие от других подъездных путей на 
этом участке. Если бы этого не было, то мы 
бы выставляли дробными частями готовые 
к транспортировке вагоны на станцию До-
стык, маневровый тепловоз КТЖ собирал 
бы их в один поезд, и только после этого он 
уходил бы в путь на станцию назначения. Мы 
же отдаем готовый состав.

– Вы уже передали развязку на баланс 
КТЖ?

– В июле компания получила уведомле-
ние о принятии КТЖ акта ввода в эксплу-
атацию, остались буквально небольшие 
процедуры внутри КТЖ и нескольких пра-
вительственных органов, которые должны 
это согласовать. Затем наш терминал бу-
дет подписывать допсоглашения с КТЖ по 
использованию, по маневровым работам, 
после чего мы будем уже задействовать его. 
В принципе, в течение месяца эта работа за-
кончится.

– Каковы преимущества Dostyk Trans 
Terminal?

– Помимо того, что компания PTC Cargo 
готовится увеличить объем своих перево- 
зок, оптимизировав временные затраты 
при формировании составов, при подаче 
вагонов на терминал, также и для наших 
партнеров, собственников вагонов, предо-
ставляется возможность отстаиваться у нас 
на путях, осуществлять адресную погрузку и 
подавать свои порожние вагоны напрямую к 
нам с магистрального пути на наши тупики. 
Поэтому тут вопрос стоит даже не конкрет-
но в увеличении объемов PTC, а в целом в 
разгрузке мощностей станции Достык. Се-
годня станция перегружена. Мы же постро-
или примыкание на 19-м разъезде, оно дает 

возможность идти в обход станции Достык, 
когда мы своими маневровыми локомотива-
ми затаскиваем порожние и груженые ваго-
ны и формируем составы у себя. Понятно, 
что весь документооборот будет идти через 
станцию Достык по-прежнему, но физиче-
ская работа переносится к нам, и участие 
станции минимизируется. У нас будет некая 
автономия. На самой станции Достык есть 
свои терминалы, но с такой инфраструкту-
рой, с примыканием к магистральным путям 
и с большими возможностями по отстою 
вагонов есть только один терминал – наш. 
Есть терминалы Кеден, Атасу, а теперь по-
явился новый терминал, в который вложе-
но нереально много денег для того, чтобы 
обеспечить отстой вагонов, примыкание 
к магистрали, что в целом даст выгоду для 
клиентов, для собственников вагонов и для 
железной дороги.

У нас есть примыкание к магистрали, то 
есть мы, по сути, уже работаем практиче-
ски независимо от станции Достык. Наши 
пути позволяют собственникам вагонов не 
разбивать их составы, принимать и отстаи-
вать их у нас. Тут больше преимущества для 
собственников вагонов, для заказчиков. Тот 
же самый «Трансконтейнер», если у него 
есть перевозка, то он у нас из всей цепочки 
логистики покупает только казахстанскую 
сторону, перегруз и транзит по территории 
Казахстана.

И ему это очень выгодно, исключается то, 
что он приехал на станцию Достык и может 
на общих путях встать на простой. У нас это-
го нет, он понимает, что, работая с нами, он 
заходит напрямую на наш терминал. И его 
контейнеры, идущие из Китая, зайдут к нам 
напрямую – исключены те риски, которые 
частенько бывают, когда чей-то состав за-

шел не на свой терминал. Терминал Атасу не 
позволяет принимать полносоставно, он не 
принимает контейнерный поезд, он всегда 
делает две подачи, чтобы перегрузить ва-
гон, у нас этого нет. Тут больше экономия в 
самом бизнес-процессе, в оптимизации про-
цессов, нежели в финансовой части.

На примере ОТЛК ЕРА все выстроено, 
все работает как часы. Когда пришли три по-
езда в направлении немецкого Дуйсбурга, 
а мы из этих трех поездов формируем два, 
для ОТЛК ЕРА – это колоссальный выигрыш 
и по времени, и в самой логистической це-
почке, поэтому за новым методом работы 
– будущее. Мы из двух поездов собираем 
один полноценный состав. Эту услугу сейчас 
мало кто может предоставить. Больше того, 
если сейчас закроются другие терминалы, 
мы сможем полностью их объем перераба-
тывать. Если ОТЛК ЕРА перейдет к нам, то 
пропускная способность Достыка увеличит-
ся в разы, если бы перевозчик 70–80% объе-
мов ОТЛК ЕРА отдавала бы DTT.

– По прошлому году основным пар-
тнером терминала была ОТЛК ЕРА, для 
которой терминал перегрузил 129 тыс. 
контейнеров. Появились ли у вас новые 
партнеры, например, из России и Китая? 
Есть ли заинтересованность российских 
и китайских компаний?

– Заинтересованность однозначно есть. 
Для нас в первую очередь генеральный пар-
тнер – это ОТЛК ЕРА, мы беспрепятственно 
принимаем их грузы, составы, перегружаем 
их. Но наш терминал позволяет принимать 
и других клиентов, других контейнерных 
операторов. Сейчас мы работаем и с «Тран-
сконтейнером», и с компанией «Логбокс» и 
с другими. По июню у нас перегруз в рам-
ках сервиса ОТЛК ЕРА – 60%, 40% – другие 
партнеры, тогда как в апреле соотношение 
было 80% к 20%. Это не означает, что ОТЛК 
ЕРА снизила свои объемы – просто мы нара-
стили мощности. Сейчас рассматривается 
увеличение площадки еще на 600 FEU, что-
бы терминал мог принимать грузы не только 
в направлении Европы и России, но и Цен-
тральной Азии.

– Наблюдаете ли вы прирост транзита 
по казахстанско-китайским железнодо-
рожным стыкам?

– В принципе, рост идет. По сравнению с 
прошлым годом, когда КТЖ делал свод за 
пять месяцев, прирост транзита был поряд-
ка 11%. В мае Китайская железная дорога и 
посредством официальных каналов (КТЖ), и 
через СМИ узнала про наш терминал. Они и 
до этого знали, но именно сейчас КТЖ обо-
значила, что построен Dostyk TransTerminal, 
была объявлена мощность терминала – 320 
тыс. TEU, а также то, что КТЖ через по-
гранпереход Достык готова увеличить прием 
составов в сутки. Если ранее это было 12–14 
составов, теперь они готовы увеличить до 16–
18 составов в сутки. Я не говорю про контей-
нерные поезда – это составы в целом. Из них 

порядка девяти составов будут контейнерные 
поезда, остальное – универсальный парк.

– А если говорить о терминале?
– Сейчас терминал загружен на 35%. У 

нас мощность – двенадцать поездов в сутки, 
но сейчас мы перегружаем в сутки 4,5 соста-
ва. Основной причиной являются проблемы, 
связанные с обеспечением порожним под-
вижным составом из-за введенных со сторо-
ны КЖД карантинных мер и ограничений по 
приему составов из Казахстана. Как след-
ствие казахстанским перевозчиком были 
отставлены от движения (брошены) соста-
вы контейнерных поездов, что повлекло за 
собой несвоевременную подачу платформ 
под перегруз. У нас, допустим, терминал 
вмещает 1,2 тыс. FEU, но на единовремен-
ном хранении у нас было максимум 1,05 тыс. 
контейнеров. Он практически был заполнен, 
много груза было, но была несвоевременная 
подача платформ.

Маршруты – в основном, это Европа и 
РФ. На Среднюю Азию Китайские железные 
дороги направляют очень мало. Основной 
поток на Центральную Азию они дают через 
Хоргос, на Европу и РФ – через Достык. В ос-
новном у нас два направления. Есть импорт, 
но он небольшой. Есть Центральная Азия, в 
направлении Ташкента, но объем мизерный 
по сравнению с Европой и Россией.

– Будет ли увеличиваться объем тран-
зита из Китая в РФ и Европу через Казах-
стан?

– По моему мнению, грузопоток будет 
увеличиваться. Сейчас уже ситуация схо-
жа с прошлым годом. В прошлом году была 
проблема с нехваткой контейнеров в Китае. 
Сейчас мы видим, что в связи с тем, что из 
России ушло очень много морских линий, те-
перь появился профицит контейнеров в Рос-

сии. Этот дисбаланс трудно прогнозировать. 
Но клиент и бизнес всегда находят альтерна-
тиву, какое-то решение. Сейчас Китай начи-
нает активно отправлять через наши стыки 
с учетом роста объемов передачи поездов 
через Достык. Китайская железная дорога 

начинает ограничивать отправки и вводить 
конвенции на направлении Алашанькоу и 
Хоргос из-за того, что станция с их стороны 
перестает справляться с объемами. Я ду-
маю, что будет рост в любом случае, потому 
что все хотят быстро доставлять свои грузы. 
Сейчас груз из самой восточной точки, из 
Иу (КНР) доходит до Москвы примерно за 12 
дней. Это очень быстро. Поэтому клиенты 
выбирают железную дорогу. Автоперевоз-
ки – это нестабильно, потому что сейчас на 
переходе очень много машин, море – не все 
линии принимают груз на Россию. На Европу 
принимают, но там букировать надо за два 
месяца вперед. Железные дороги – сейчас 
хорошая альтернатива.

– Наблюдаете ли вы со своей стороны 
разворот российского экспорта на Вос-
ток транзитом через Казахстан?

– В принципе, какая-то часть российского 
экспорта шла через свои погранпереходы, 
но и через Казахстан перевозки шли тоже. 
Сейчас экспорт прирос, но это связано не с 
санкциями и ограничениями, а с различными 
факторами. Например, есть периоды, когда 
Монголия экспортирует российский или мон-
гольский уголь в Китай. Тогда этот переход 
перестает справляться с объемами, и грузы 
ищут альтернативный маршрут – неважно, 
через Казахстан, Суйфэньхэ или Владиво-
сток. Нельзя сказать, что этот рост за счет 
санкций или разворота. Нет, все смотрят на 
ценообразование и себестоимость логисти-
ки и учитывают, что Достык–Алашанькоу – 
ближайший к России переход. Но, в целом, 

есть рост, очень много запросов приходит на 
экспорт грузов через Казахстан. 

– Не опасаетесь ли вы вторичных санк-
ций со стороны ЕС или США в отношении 
Казахстана из-за работы терминала с 
трансроссийским транзитом?

– Данную ситуацию очень сложно про-
гнозировать с точки зрения политических 
моментов. ЕС больше смотрит на товары 
двойного назначения – оборудование или IT, 
которое может использоваться для военных 
целей. Но, в целом, бизнес всегда найдет вы-
ход. Сейчас очень большой поток российских 
грузов приходит в Турцию, реэкспортом ухо-
дит в Россию. Пока таких опасений нет.

– Вы собираетесь открывать предста-
вительство в Китае?

– Есть план открытия филиала в Китае. 
Это будет не представительство, а между-
народная компания с хозяйственной дея-
тельностью, чтобы она могла заключать от 
себя договоры с Китайской железной до-
рогой и всеми китайскими логистическими 
платформами, которые получают субсидии 
от правительства КНР. Для чего это нужно? 
Сейчас больше работаем с экспедиторами, 
с контейнерными операторами. Когда мы 
откроем компанию, – а сейчас проводятся 
работы по ее регистрации, предваритель-
но планируем базироваться в Шанхае, – 
мы сможем предлагать сервис от точки А 
до точки Б напрямую грузоотправителю. 
Когда мы контролируем логистику на всем 
маршруте, очень удобно планировать пода-
чу подвижного состава, контролировать все 
моменты, касающиеся документооборота, 
оформление транзитных деклараций. И 
когда на всем пути оперирует наша компа-
ния, мы можем гарантировать клиенту сер-
вис. Когда мы частями покупаем сервис у 

наших партнеров и у других экспедиторов, 
мы этого не видим и можем гарантировать 
сервис только с момента прибытия груза на 
казахстанскую границу. Мы уже открыли 
филиал в Узбекистане, сейчас на очереди 
Китай.

– Есть ли в Казахстане компании, кото-
рые могут такие услуги предлагать?

– Если говорить о казахстанских, есть 
несколько компаний, которые открыли та-
кие международные компании в Китае – это 
«КТЖ-Экспресс», есть и несколько част-
ных компаний, которые открыли филиалы, 
но пока я не слышу о каких-то перевозках и 
крупных проектах.

– Планируется ли расширение терми-
нала? Понадобится ли третья очередь?

– Реализация строительства терми-
нала разделена на четыре этапа. Два из 
них пройдены. Реализация третьего этапа 
предусмотрена до 2025 года. Пока есть 
время, мы смотрим на потребность в стро-
ительстве третьей очереди и анализируем 
спрос клиентов. Скорее всего, третья оче-
редь будет построена, но мы учтем запросы 
наших клиентов. Например, сейчас очень 
много запросов приходит на перевозку ав-
томобилей в автосетках. На Достыке нет 
возможности перегружать вагоны с сетка-
ми, нужно построить аппарель. На Алтын-
коле она есть, там идут перевозки. Также 
есть очень много запросов на перегруз с 
автомобилей на железную дорогу. В Досты-
ке это тоже работает, но с учетом того, что 
сейчас станции терминала загружены, это 
происходит не так быстро. Соответственно, 
на третий этап мы пойдем, рассмотрев все 
варианты и запросы от наших клиентов и 
внесем коррективы в генеральный план. В 
любом случае, думаю, строительство тре-
тьей очереди будет.

ДОСТЫК–АЛАШАНЬКОУ – БЛИЖАЙШИЙ К РОССИИ ПЕРЕХОД
Тимур Карабаев – о развитии терминала Dostyk TransTerminal
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мировая политика

Европа обретает свою миссию
Министры обороны и главы МИДов стран ЕС обсуждают, как помочь Украине и ограничить Россию

В Прагу съезжаются высокопоставлен
ные представители стран—членов ЕС. 
Министры обороны в понедельник за 
ужином приступили к обсуждению во
проса создания тренировочной мис
сии Евросоюза для украинских воен
ных. К вечеру вторника министры долж
ны выработать согласованное решение. 
А в тот же день главы МИДов стран ЕС 
начнут двухдневные дискуссии по вопро
су о введении визовых ограничений для 
россиян. Судя по заявлениям и инфор
мации в СМИ, полный запрет на въезд 
в ЕС гражданам РФ не грозит, но об уже
сточении процедуры оформления шен
генских виз для россиян страны почти 
наверняка договорятся. Кроме того, за
планированы совместные с представи
телями ООН и НАТО дискуссии по поводу 
ситуации в Мали — и снова речь пойдет 
в том числе и о России.

После ввода российских войск на Украи-
ну 24 февраля некоторые страны ЕС по сво-
ей инициативе уже организовали трениро-
вочные лагеря для украинских военных, где 
их в основном учат пользоваться современ-
ным западным вооружением. Однако сейчас 
в Брюсселе, видимо, решили перейти к цент-
рализованной военной помощи Киеву, и об-
суждаемая миссия должна стать ее важным 
элементом.

Где именно будет базироваться трениро-
вочная миссия ЕС и какой у нее будет ман-
дат, пока неизвестно, сообщил Reuters со 
ссылкой на европейские дипломатические 
источники. Глава европейской дипломатии 

Жозеп Боррель также не стал вдаваться в под-
робности, лишь заверив, что расположена 
она будет не на территории Украины, а в со-
седних с ней странах.

Как сообщил Bloomberg, Евросоюз мо-
жет предложить Киеву помощь в подготов-
ке снайперов, саперов, а также среднего ко-
мандного состава. Кроме того, от Украины 
был запрос на помощь в отработке навы-
ков оказания первой медицинской помощи 
на поле боя.

На совместном совещании с представите-
лями ООН и НАТО министры обороны 30 ав-
густа обсудят также будущее приостанов-
ленной тренировочной миссии ЕС в Мали 
и возникшие проблемы у миротворческой 
операции MINUSMA. Этот блок повестки 
пражских встреч снова не обойдется без об-
суждения и осуждения России, усиление 
присутствия и влияния которой в Мали в по-
следнее время беспокоит Запад.

Между тем министры иностранных дел 
стран ЕС приступят к работе в Праге на день 
позже — 30 августа. На неформальной встре-
че европейские дипломаты попытаются по-
ставить точку или как минимум подвести 
промежуточную черту под спорами о запре-
те выдачи шенгенских виз россиянам. Весь 
август с подачи президента Украины Влади-
мира Зеленского не утихают дискуссии — 
надо или не надо лишить граждан России 
поездок в Европу.

Часть стран, как председательствующая 
сейчас в Евросоюзе Чехия, выступают за то-
тальный запрет оформления въездных доку-
ментов для россиян. Другие, как Германия, 

считают, что возможность попасть в ЕС всегда 
должна оставаться как минимум для отдель-
ных категорий граждан. Есть и те, кто, напри-
мер, подобно Португалии, Кипру и Греции, 
в целом выступают против таких запретов.

Как сообщила The Financial Times со ссыл-
кой на источники, компромиссом может 
стать отмена Евросоюзом упрощенного ви-
зового режима с Россией, который действует 
с 2007 года и регулируется соглашением от 
2006 года. Если решение будет принято, то, 
во-первых, россияне, скорее всего, потеря-
ют возможность оформления многократных 
мультивиз, а, во-вторых, стоимость докумен-
та поднимется с €35 до €80. Кроме того, могут 
быть увеличены сроки рассмотрения заявок 
и количество предоставляемых документов.

Устроит ли такой шаг сторонников введе-
ния жесткой коллективной санкции — Че-
хию, страны Прибалтики и Польшу,— во-
прос открытый. Как заявил глава МИД Литвы 
Габриелюс Ландсбергис, если добиться вве-
дения полного запрета на уровне всего ЕС не 
удастся, то Эстония, Латвия, Литва, Польша 
и Финляндия — непосредственные сухопут-
ные соседи РФ — могут самостоятельно за-
крыть границы для россиян.

Из этой пятерки стран опцию получить 
туристический Шенген оставила лишь 
Финляндия, хотя и резко сократившая вы-
дачу виз для обычных путешественников 
и отдавшая приоритет рабочим, учебным 
и гуманитарным документам. С 1 сентя-
бря подать на туристическую финскую визу 
можно будет только в Москве, Петербурге, 
Петрозаводске и Мурманске и лишь по по-

недельникам. Так или иначе, на полный 
зап рет в Хельсинки не пошли.

Чего нельзя сказать про Эстонию, не толь-
ко прекратившую выдачу въездных докумен-
тов, но и запретившую с 18 августа пересече-
ние своей границы россиянам с Шенгеном, 
ею же и выданным.

Несмотря на мощную медийную актив-
ность представителей государств Прибалти-
ки и их восточноевропейских союзников, 
инициатива полностью отвадить граждан РФ 
от Европы консенсуса не встретила. Так, с кри-
тикой введения коллективной санкции по-
следовательно выступает канцлер Германии 
Олаф Шольц. По его мнению, ответственность 
за конфликт на территории Украины несет ру-
ководство России, а не ее население.

Схожей позиции придерживается и Жо-
зеп Боррель. Он напомнил, что подобный шаг 
войдет в противоречие с нормами ЕС и отре-
жет пути к отступлению для российских дис-
сидентов, сообщает Reuters. «Я не думаю, что 
прекращение связей с гражданским населе-
нием России поможет… И я не думаю, что эта 
идея получит необходимое единодушие»,— 
цитирует Reuters слова господина Борреля 
австрийскому телеканалу ORF в преддверии 
встречи министров. «Мы должны пересмо-
треть способы получения виз некоторыми 
россиянами, точно не должны (получать.— 
„Ъ“) олигархи. Мы должны быть более изби-
рательными. Но я не сторонник прекращения 
выдачи виз всем россиянам»,— заявил глава 
европейской дипломатии.

Между тем Олаф Шольц 29 августа про-
изнес в Карловом университете в чешской 

столице знаковую речь. Он, в частности, вы-
разил уверенность в необходимости даль-
нейшего расширения Евросоюза за счет пре-
жде всего стран Западных Балкан, Украины, 
Молдавии и Грузии. Однако увеличение чи-
сла стран-членов неизбежно приведет к еще 
большему расхождению мнений внутри ЕС, 
поэтому объединению, по мнению герман-
ского канцлера, требуется реформа процесса 
принятия решений.

Господин Шольц предложил обсудить воз-
можность отказа от права вето для участников 
Евросоюза в вопросах общих внешнеполи-
тических решений и, например, налоговой 
политики. «Там, где сегодня требуется еди-
нодушие, риск, что какая-нибудь отдельная 
страна воспользуется правом вето и помеша-
ет остальным продвинуться вперед, возраста-
ет с принятием каждого нового члена»,— по-
яснил глава немецкого правительства.

Последний раз идея реформирования 
процедуры голосования в ЕС возникала в ин-
формационном поле в конце весны — нача-
ле лета, когда страны из-за позиции прежде 
всего Венгрии не могли согласовать нефтя-
ное эмбарго против России. Когда компро-
мисс между участниками объединения был 
найден, эти идеи были отодвинуты на зад-
ний план. Однако проблемы с поиском кон-
сенсуса в Евросоюзе возникают с завидной 
регулярностью. И, вполне возможно, слова, 
прозвучавшие из уст такого тяжеловеса, как 
Олаф Шольц, выйдут за пределы стен Карло-
вого университета и станут предметом дол-
гой дискуссии.

Алексей Забродин

Из Национальной гвардии убирают старую
Владимир Зеленский уволил соратника Арсена Авакова

Президент Украины Владимир 
Зеленский уволил Ярослава 
 Сподара c должности заместите
ля командующего Национальной 
гвардией Украины — самой дее
способной силовой структурой 
страны. Этому  предшествовало 
секретное совещание с руковод
ством ВСУ, разведки, главами 
Минобороны, МВД и СБУ, на ко
тором обсуждались вопросы уси
ления контроля над  силовиками 
со стороны президента. Извест
но, что генераллейтенант Спо
дар был выдвиженцем бывше
го главы МВД Арсена Авакова, 
по своей воле покинувшего ко
манду Владимира Зеленского, 
и едва ли не единственным вое
начальником, получившим вы
сокий пост вскоре после побе
ды Майдана и сохранившим его 
до настоящего  времени.

Расставание с одним из руко-
водителей украинских силовых 
структур, проработавшим в них 
со времен «революции достоинст-
ва» февраля 2014 года, уместилось 
в одной-единственной строчке ука-
за президента Зеленского. «Уволить 
Сподара Ярослава Богдановича 
с должности заместителя команду-
ющего Национальной гвардией Ук-

раины»,— говорится в обнародован-
ном в воскресенье вечером указе 
главы государства, не разъясняю-
щем мотивы этого решения.

Указ о снятии Ярослава Спода-
ра появился на сайте президента 
Зеленского вскоре после того, как 
в тот же день он провел закрытое 
совещание с руководителями сило-
вых структур, обсудив с ними ситуа-
цию в зоне боевых действий, а также 
усиление взаимодействия и контр-
оля со стороны главы государства. 
Во встрече приняли участие руково-
дители ВСУ, разведки, главы Мино-
бороны, МВД и СБУ, в структурах ко-
торых со второй половины лета не 
прекращаются чистки.

«Зеленский провел совещание 
в режиме „секретно“ с представите-
лями секторов обороны и безопас-
ности. Участники заслушали инфор-
мацию об оперативной обстановке 
на фронте»,— говорится в кратком 
сообщении, размещенном на сайте 
офиса президента. Участники сове-
щания также обсудили потребности 
вооруженных сил и координацию 
с партнерами Украины и рассмотре-
ли ход исполнения приказов пре-
зидента Зеленского. Однако глав-
ной новостью стало последовавшее 
за совещанием силовиков уволь-

нение заместителя командующего 
 Национальной гвардией.

Звезда Ярослава Сподара в сило-
вых структурах Украины взошла че-
рез три месяца после свержения 
в феврале 2014 года президента Вик-
тора Януковича и за день до того, как 
новым президентом на внеочеред-
ных выборах 25 мая 2014 года был 
избран Петр Порошенко. Указ о на-
значении господина Сподара заме-
стителем командующего Нацио-
нальной гвардией был подписан 24 
мая 2014 года исполнявшим обязан-
ности президента Украины, тогдаш-
ним спикером Рады Александром 
Турчиновым.

В тот момент происходили пол-
ный демонтаж прежней конструк-
ции украинской власти, после 
февраля 2014 года признанной «про-
российской», и полное переформа-
тирование армии и полиции, перед 
которыми были поставлены задачи 
укрепления унитарного украинско-
го государства и борьбы с «сепара-
тистами». Проведение объявленной 
Александром Турчиновым «антитер-
рористической операции» (АТО) по-
требовало прихода к руководству 
в силовых структурах новых людей.

Одним из них и стал уроженец 
Житомирской области, выпускник 

Донецкого высшего военно-полити-
ческого училища инженерных войск 
и войск связи Ярослав Сподар, начи-
навший военную службу еще при 
первом президенте Леониде Кравчу-
ке. Назначенный на должность заме-
стителя командующего Националь-
ной гвардией в звании полковника, 
уже в марте следующего года он стал 
генерал-майором, в 2016 году был 
награжден орденом Богдана Хмель-
ницкого III степени, а в 2017 году 
получил генерал-лейтенанта. Быст-
рому продвижению Ярослава Спо-
дара в званиях способствовала но-
вая роль, которую Национальной 
гвардии предстояло сыграть в усло-
виях проводившейся украинскими 
силовиками АТО против непризнан-
ных республик Донбасса.

Одной из главных задач Нацгвар-
дии — воинского формирования 
c правоохранительными функция-
ми, входящего в систему МВД Украи-
ны, была провозглашена защита об-
щества и государства от преступных 
и иных противоправных посяга-
тельств, а также пресечение террори-
стической деятельности и деятель-
ности незаконных вооруженных 
формирований.

Все это время Ярослав Сподар ра-
ботал под началом главы МВД Арсена 

Авакова, который был назначен ми-
нистром внутренних дел Украины 
в правительстве Арсения Яценюка 
еще в феврале 2014 года и ушел в от-
ставку только в июле прошлого года. 
Именно усилиями господина Авако-
ва Национальная гвардия Украины 
с численностью личного состава око-
ло 40 тыс. человек была превраще-
на в самую дееспособную силовую 
структуру страны. «Во всей структу-
ре вооруженных сил Украины На-
циональная гвардия, изначально 
ставшая детищем Арсена Авакова, 
оказалась в привилегированном по-
ложении, имея больший бюджет по 
сравнению с остальной частью воо-
руженных сил. Это позволило прев-
ратить ее подразделения в улуч-
шенную версию ВСУ,— заявил „Ъ“ 
экс-депутат Верховной рады Илья 
Кива.— В настоящий момент это не 
полиция, а самостоятельная полно-
ценная армия внутри ВСУ, имеющая 
свою авиацию, артиллерию, танки 
и бронемашины, свой спецназ, что 
позволяет ей действовать не только 
внутри страны, но и по внешнему 
периметру, совершая атаки за пре-
делами территории Украины. Кро-
ме того, в Нацгвардию входит „Азов“ 
(запрещенная в России террористи-
ческая организация.— „Ъ“)».

По мнению отставного украин-
ского политика, сейчас живущего 
в России, Владимир Зеленский без-
успешно пытался взять под контр-
оль Национальную гвардию, на-
значив новым главой МВД после 
отставки Арсена Авакова «своего 
человека» — Дениса Монастырско-
го. Не помогло и назначение новым 
главой Национальной гвардии в ян-
варе этого года Юрия Лебедя, а так-
же ее переподчинение Министерст-
ву обороны после введения в стране 
военного положения. «Националь-
ная гвардия, лишь формально не 
подчиняющаяся Арсену Авакову, 
остается структурой, где продолжа-
ют служить верные ему люди. Та-
ким образом, отставка Ярослава 
Сподара — это удар по планам со-
здания альтернативной команды 
управленцев,— предположил Илья 
Кива.— В эту группу, которая может 
в определенный момент выйти из 
тени и заявить о своих амбициях 
сменить команду Зеленского, также 
могут войти Арсен Аваков, мэр Ки-
ева Виталий Кличко и главный оп-
понент президента, популярный 
в армии главком ВСУ Валерий За-
лужный, убрать которого Владимир 
Зеленский пока не решается».

Сергей Строкань

Новые сталкеры
Дипломаты из США и других западных 

стран, не говоря о том, кто именно обстре-
ливает атомную станцию, всю ответствен-
ность за обострение обстановки вокруг нее 
возложили на Россию: по их словам, если 
бы она в феврале не ввела войска на терри-
торию Украины, атомной станции ничто бы 
не  угрожало.

Кроме того, из-за разногласий вокруг 
ЗАЭС Обзорная конференция Договора о не-
распространении ядерного оружия заверши-
лась в конце минувшей недели без принятия 
итогового документа. По словам председате-
ля конференции Густаво Злаувинена, стра-
ны-участницы не смогли найти компромисс 
по формулировкам о ситуации вокруг ЗАЭС 
и других ядерных объектов на Украине. За-
мдиректора департамента по нераспростра-
нению и контролю над вооружениями МИД 
РФ Игорь Вишневецкий заявил, что некото-
рые страны, включая Россию, были не соглас-
ны с рядом вопросов, которые носят «откро-
венно политический характер».

Со своей стороны в Госдепартаменте США 
обвинили РФ в том, что она сделала все, «что-
бы заблокировать формулировки, кото-
рые просто признавали серьезную радиа-
ционную опасность на Запорожской АЭС». 
В Вашингтоне пообещали, что США и другие 
страны продолжат «призывать Россию пре-
кратить свою военную деятельность вблизи 
ЗАЭС и вернуть контроль над ней Украине». 
В понедельник, комментируя миссию МАГА-
ТЭ, координатор Совета национальной без-
опасности США по стратегическим комму-
никациям Джон Кирби заявил журналистам, 
что Вашингтон считает самым безопасным 
решением проблемы ЗАЭС контролируемую 
остановку ее реакторов.

Между тем ситуация вокруг ЗАЭС «на зем-
ле» накалилась до предела. «На 70% выросла 
интенсивность обстрелов боевиками ВСУ 
Запорожской АЭС и Энергодара»,— напи-
сал в понедельник в своем Telegram-канале 
член главного совета военно-гражданской ад-

министрации контролируемой РФ части За-
порожской области Владимир Рогов. По его 
словам, если с 15 по 21 августа было зафикси-
ровано 23 обстрела, то с 22 по 28 августа уже 
38. В понедельник стало известно о новых 
ударах по Энергодару, в результате которых 
пострадали десять мирных граждан. Число 
пострадавших подтверждают как представи-
тели ВГА, так и украинский мэр Энергодара 
Дмитрий Орлов. Кроме того, по словам госпо-
дина Рогова, в понедельник в результате огня, 
открытого ВСУ, было пробито перекрытие 
спецкорпуса №1, где хранится топливо для 
реакторов. Его пост в Telegram сопровожда-
ется фотографиями, где видна пробитая кры-
ша. Свежие спутниковые снимки станции 
опубликовала в понедельник в своем Twitter 
и американская компания Maxar Technolo-
gies. На снимках на перекрытии одного из со-
оружений АЭС видны повреждения, которые 
можно интерпретировать как результаты об-
стрела. На снимках также отображены очаги 
возгорания в лесу около станции. При этом 
и представители ВГА, и украинские власти 
продолжают обвинять в обстрелах друг дру-
га и утверждают, что речь идет о попытках 
 сорвать миссию МАГАТЭ.

В то же время в ООН подчеркивают, что 
у организации нет данных о том, кто обстре-
лял ЗАЭС. «Но тот факт, что у нас нет оценки, 
не означает, что мы не призываем прекратить 
обстрелы»,— сказал в понедельник журнали-
стам представитель генерального секретаря 
ООН Стефан Дюжаррик. «У США нет возмож-
ности следить за тем, откуда прилетают сна-
ряды на Запорожскую АЭС»,— отреагировал 
на ситуацию господин Кирби.

Марианна Беленькая

На спутниковых снимках  
американской компании  
Maxar Technologies  
на крыше одного из зданий  
Запорожской АЭС заметны  
повреждения, которые можно  
принять за следы от обстрела   
ФОТО MAXAR TECHNOLOGIES / AP

с1



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27878,96 (–762,42)
РТС 1197,99 (+14,87)
FTSE 100 7427,31 (–52,43)

DAX 30 12892,99 (–78,48)
DJIA* 32247,22 (–36,18)
NASDAQ Composite* 12098,83 (–42,88)

*На 20:54. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.08.22
Австралийский доллар 41,3974
Английский фунт 71,3860
Белорусский рубль 23,5924
Датская крона 81,2136

Доллар США 60,3636
Евро 59,9608
Индийская рупия** 75,5770
Казахский тенге** 12,8954

Канадский доллар 46,4729
Китайский юань* 87,2167
Норвежская крона* 61,8619
СДР 78,8632

Сингапурский доллар 43,1477
Новая турецкая лира* 33,2165
Украинская гривна* 16,4240
Шведская крона* 56,4357

Швейцарский франк 62,2755
Японская иена** 43,4271
*За 10. **За 100. 

Российская нефтедобыча вышла на полку
РФ снизит производство нефти в августе

Российская нефтедобыча 
за  четыре недели августа те-
ряет поч ти 2% по сравнению 
с июлем. Из крупных нефте-
компаний добыча снижает-
ся у «Газпром нефти», в основ-
ном из-за начавшегося ремонта 
на шельфовом Приразломном 
месторождении. Однако основ-
ной вклад в снижение произ-
водства в РФ внес «Газпром», 
добыча нефти и конденсата 
снижается вслед за производ-
ством газа. Кроме того, рос-
сийские нефтекомпании, стре-
мившиеся в последние месяцы 
по максимуму загружать свои 
НПЗ, в преддверии плановых 
ремонтов начали снижать за-
грузку, хотя нефтепереработ-
ка в РФ сейчас экономически 
 привлекательна.

По итогам августа РФ может сни-
зить добычу нефти и газового кон-
денсата почти на 2% относительно 
июля, до 1,445 млн тонн в сутки, рас-
сказали источники „Ъ“, знакомые 
со статистикой за четыре недели ав-
густа. До этого нефтедобыча после 
провала в апреле показывала непре-
рывный ежемесячный рост.

Так, крупнейший российский 
нефтедобытчик «Роснефти» (без уче-
та подконтрольной ей «Башнеф-
ти») снижает производство на 1%, 
до 462 тыс. тонн в сутки. Добыча ЛУ-
КОЙЛа и «Сургутнефтегаза» поддер-
живается на уровне июля — 220 тыс. 
и 162 тыс. тонн в сутки соответствен-
но. Среди нефтекомпаний лидером 
по снижению производства оказа-
лась «Газпром нефть», которая со-
кратила добычу на 4%, до пример-
но 107 тыс. тонн в сутки. Более 70% 

от снижения производства «Газ-
пром нефти» пришлось на Прираз-
ломное месторождение на шельфе 
Печорского моря, где в августе на-
чался планово-предупредительный 
ремонт. 

Однако основной вклад в паде-
ние общероссийской добычи внес 
«Газпром», который снижает про-
изводство газового конденсата 
в последние месяцы на фоне со-
кращения добычи газа и сниже-
ния экспорта в Европу и уменьше-
ния темпов закачки в российские 

ПХГ (см. „Ъ“ от 15 августа). Так, сово-
купная добыча жидких углеводоро-
дов «Газпрома» и малых нефтяных 
компаний упала в августе на 7%, 
до 228 тыс. тонн в сутки. 

Российские нефтекомпании 
с весны пытаются адаптироваться 
к санкциям со стороны ЕС и США, 
из-за которых трейдеры стали отка-
зываться покупать танкерные пар-
тии российской нефти и нефтепро-
дуктов. Освободившиеся объемы 
сырья нефтяники РФ пытаются пе-
ренаправлять на азиатские рынки, 

а также по максимуму загружать 
собственные НПЗ. 

В преддверии эмбарго ЕС на рос-
сийскую нефть, которое вступит 
в силу в декабре года, Европа даже 
стала наращивать закупки. Напри-
мер, экспорт нефти РФ в дальнее 
зарубежье в августе, который сни-
жался на протяжении предыдущих 
нескольких месяцев, увеличился 
почти на 2%, до 672 тыс. тонн в сут-
ки. При этом в основном рос мор-
ской экспорт, тогда как отгрузки по 
трубопроводам снижались.

При этом нефтекомпании, стре-
мившиеся в условиях санкций на-
ращивать загрузку НПЗ, снижают ее 
в августе. Нефтепереработка умень-
шилась на 2% относительно июля, 
до 762 тыс. тонн в сутки. Наиболь-
шее снижение производства про-
демонстрировали Волгоградский, 
Нижегородский НПЗ (ЛУКОЙЛ), Ом-
ский НПЗ («Газпром нефть») и Урен-
гойский завод «Газпрома», а также 
подконтрольный «Роснефти» «Баш-
нефть-Уфанефтехим». В сентябре 
переработка может еще снизиться 
в связи с началом плановых ремон-
тов на НПЗ. Так, по словам источ-
ников „Ъ“, с сентября ожидаются 
работы на установке первичной пе-
реработки нефти Нижегородского 
НПЗ. Тем не менее переработка про-
должает оставаться выгодной для 
нефтяных компаний на фоне значи-
тельных выплат по демпферу, а ее 
нынешнее снижение вызвано, судя 
по всему, технологическими, а не 
экономическими причинами.

Падение переработки на ГПЗ 
«Газпрома», вероятно, связано с со-
кращением добычи газа — за пер-
вые две недели августа среднесу-
точная добыча «Газпрома» упала на 
2,6%, что, в свою очередь, приводит 
к сокращению доступных ресур-
сов газового конденсата, полагает 
заместитель руководителя эконо-
мического департамента Институ-
та энергетики и финансов Сергей 
Кондратьев. По его мнению, сокра-
щение переработки на других НПЗ 
может быть обусловлено сохраняю-
щимся давлением на поставки неф-
тепродуктов из России, а также под-
готовкой к ремонтам.

Дмитрий Козлов
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В последние два месяца тщательно 
скрываемое европейскими полити-
ками легкое беспокойство из-за роста 
цен на газ и электроэнергию понемно-
гу превращается в панику.

Стоило оптовым энергоценам в Гер-
мании на прошлой неделе превысить 
психологическую отметку в €1000 
за 1 МВт•ч, как представители боль-
шинства европейских правительств 
предложили реформировать энерге-
тический рынок Европы. «Нам нужна 
новая модель рынка электроэнергии, 
которая реально работает»,— заявила 
29 августа глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен, отметив, что преж-
няя модель «была создана для других 
обстоятельств».

Суть проблемы в том, что в ЕС, как 
и на большинстве крупных энергети-
ческих рынков, оптовая цена зависит 
от цены замыкающего поставщика. 

Если требуется покрыть ежедневный 
утренний пик потребления, сначала 
системный оператор принимает заяв-
ки от источников с самыми низкими 
операционными затратами — ГЭС, за-
тем ветряных и солнечных станций, 
АЭС, потом угольных ТЭС. Если их вы-
работка не может покрыть спрос, при-
ходится включать и газовые станции, 
чья энергия сейчас очень дорогая из-за 
высоких цен на топливо. В итоге полу-
чается, что именно стоимость газовой 
генерации определяет оптовые цены 
на электроэнергию. Поэтому многие 
европейские политики предлагают 
«отвязать» цену энергии от цен на газ.

Есть два пути, как можно это сде-
лать. Первый — ограничить потре-
бление энергии, чтобы не приходи-
лось включать дорогие газовые блоки. 
Проблема в том, что газовые ТЭС иде-
ально технологически приспособле-
ны для работы в пики потребления 
и в моменты, когда выработка от ветра 
и солнца падает из-за погодных усло-
вий. Если совсем не включать газовые 
блоки, в пасмурный и безветренный 
день, а то и просто в морозы придется 
идти на веерные отключения электро-
энергии.

Второй путь — ввести ограничение 
максимальной цены электроэнергии 
и одновременно механизм, который 
позволяет снижать стоимость закупки 
энергии у станций с низкими опера-
ционными затратами. Иными слова-
ми, ветряные станции будут получать 
меньше денег, чем могли бы, субси-
дируя убыточную (в условиях лими-
та цен) газовую генерацию. Это весь-
ма иронично, поскольку долгое время 
европейский энергорынок работал 
 ровно наоборот.

Третий путь — не делать ничего, по-
зволив экономическим механизмам 
выполнить свою работу. С учетом того, 
что для окупаемости офшорного ве-
тряка нужна цена в €30 за 1 МВт•ч, при 
нынешних уровнях он окупился бы 
меньше чем за год — сложно пред-
ставить лучший стимул для разви-
тия зеленой генерации, о чем власти 
ЕС так мечтали. Правда, за три меся-
ца промышленный ветропарк не по-
строишь, а выросшие в разы счета за 
свет приходят потребителям в Европе 
уже сейчас.

Власти ЕС готовятся 
радикально  
вмешаться в работу 
своего энергорынка 
ради снижения  
оптовых цен,  
хотя те сейчас создают 
идеальный стимул  
для развития  
зеленой генерации

Эмитенты разбрелись по стратегиям
Компании пытаются найти способы расчета с держателями облигаций

Российские эмитенты ищут и находят 
разные способы договориться с держа-
телями еврооблигаций об альтернатив-
ном порядке выплат. Законодательство 
позволяет довести выплаты до инвесто-
ров из РФ, однако в целом по бумагам со-
храняется риск дефолта и ареста активов 
эмитента. В таких условиях часть эми-
тентов пытается получить согласие ин-
весторов на выплаты в рублях, другие — 
пробуют выкупать бонды у зарубежных 
держателей, а третьи — просто ждут по-
явления работоспособного механизма.

Многие российские эмитенты еврообли-
гаций рассматривают вопрос о реструктури-
зации бумаг через процедуру consent solici-
tation — согласование изменения условий 
с держателями, рассказали „Ъ“ в юридиче-
ской компании Denuo.

Российское законодательство предусма-
тривает возможность выплат держателям ев-
робондов в рублях через НРД, не затрагивая 
Euroclear и другие международные системы, 
а также упрощенный выпуск «замещающих» 
облигаций. Однако, по словам советника 
Denuo Ивана Сезина, документация о евро-
облигациях устанавливает единственный 

вариант выплат — через центрального пла-
тежного агента и клиринговые системы.

Альтернативный порядок без надлежа-
щего согласования с держателями может не-
сти риски для эмитентов и гарантов, связан-
ные с «акселерацией всей суммы выпуска или 
двойным взысканием денежных средств», 
подчеркнул господин Сезин.

Адвокат K&P.Law Александр Рубин до-
бавил, что некоторые компании планиру-
ют обратиться к держателям ценных бумаг 
с предложением согласовать изменение меха-
низма выплат дивидендов, разрешив, в част-
ности, выплаты с использованием иных ва-
лют для отдельных категорий инвесторов.

В Denuo отмечают, что документация по 
еврооблигациям обычно предусматривает 
в качестве места разрешения споров между-
народный арбитраж за пределами России. 
В связи с чем эмитенты или гаранты могут 
оказаться в ситуации, когда помимо предъ-
явления требований на всю сумму долга ино-
странный суд может вынести приказ о рас-
крытии и аресте активов.

Замещающие облигации к евробондам 
уже выпустила «ПИК-Корпорация». О том же 
объявил Совкомбанк, отметил начальник 

группы еврооблигаций Cbonds Максим Гал-
кин. В июле РСХБ и МКБ выплатили купоны 
по еврооблигациям в рублях в пользу их дер-
жателей, права которых учитываются в рос-
сийских депозитариях. Аналогичные плате-
жи в августе провела АЛРОСА.

Часть эмитентов получила согласие держа-
телей ряда евробондов (более 75%) на измене-
ние условий выпусков, предусматривающих 
в том числе выплаты в альтернативных валю-
тах — рублях (через российские депозитарии), 
иенах, франках, фунтах и т. п., а также продле-
ния в ряде случаев таких выплат. В частности, 
такое согласие в августе получили «Совком-
флот», «Полюс», «Северсталь» (досрочно пога-
сила часть выпуска в рублях), «Русал».

Распространенным условием эмиссии ев-
рооблигаций выступает обязанность эми-
тента осуществить выплату в полном объеме 
в соответствии с условиями выпуска, заме-
тила руководитель санкционной практики 
АБ «А-Про» Екатерина Макеева. По ее словам, 
даже если с частью облигационеров будет со-
гласован иной порядок, все равно произой-
дет дефолт в связи с нарушением обязательств 
эмитента, в том числе если выплата будет осу-
ществлена полностью, но в разном порядке.

Господин Сезин уточнил, что в этом году 
для российских эмитентов еврооблигаций 
подобные риски пока не реализовались, од-
нако, если эмитенту или гаранту все же будет 
предъявлено требование о погашение всей 
суммы выпуска еврооблигаций, это может 
грозить арестом иностранных активов.

На рынке сложилась ситуация, когда, 
с одной стороны, приняты решения, которые 
должны обеспечить получение платежей по 
еврооблигациям российскими инвесторами, 
но не все эмитенты им следуют ввиду как не-
достаточной проработки технической сторо-
ны вопроса, так и несоответствия такой фор-
мы платежей эмиссионной документации, 
поясняет начальник отдела анализа долгово-
го рынка «Открытие Инвестиции» Владимир 
Малиновский. 

По наблюдениям эксперта, часть эми-
тентов пытаются получить согласие держа-
телей облигаций на выплаты в рублях, дру-
гие — пробуют сначала выкупить свои бонды 
у зарубежных держателей, чтобы, вероятно, 
облегчить себе дальнейшие действия, а тре-
тьи — «просто ждут, пока будет придуман ра-
бочий механизм».

Ксения Куликова

Пшеницу режут под корень
Цены на фураж в ряде регионов обновляют многолетние минимумы

Рекордный урожай зерновых и низкие темпы экспор-
та привели к падению цен на используемую для кор-
мов фуражную пшеницу до минимальных значений 
с начала 2018 года. В Поволжье котировки опустились 
до 6 тыс. руб. за тонну, хотя в центре зерно торгуется 
дороже. Производителям мяса это позволяет сохра-
нять отпускные цены, что приводит к росту спроса, 
но аналитики допускают возобновление роста стои-
мости зерна в будущем.

Закупочные цены на фуражную пшеницу у ряда покупа-
телей опустились до 6 тыс. руб. за тонну — последний раз та-
кой минимальный уровень наблюдался в начале 2018 года, 
говорится в обзоре «Совэкона». Собеседник „Ъ“ среди круп-
ных производителей зерна уточняет, что 6 тыс. руб. за тон-
ну — цены на фураж в Поволжье, где в этом году урожай зер-
новых более чем в два раза превышает прошлогодний. На 
юге, напротив, за счет близости экспортных терминалов за-
купка фуражной пшеницы пока идет по 12 тыс. руб. за тон-
ну, добавил он.

Гендиректор Института конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько говорит, что в центре страны средние 
цены на фуражную пшеницу с поставкой до переработчика 
находятся на уровне 8,5–9,5 тыс. руб. за тонну. По его словам, 
в этом сезоне заметно вырос объем предложения фуража, по-
этому пшеница такого класса стоит меньше высококачест-

венной продовольственной примерно на 6 тыс. руб. за тонну. 
Это  рекордная разница, добавляет эксперт.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов указывает, что на ры-
нок давят рекордный урожай и низкие темпы экспорта в этом 
сезоне. К 25 августа в России собрано 105,2 млн тонн зерна 
против 86,4 млн тонн годом ранее, объем сбора пшеницы вы-
рос с 63,2 млн до 78,9 млн тонн, сказано в обзоре «Совэкона». 
Экспорт российской пшеницы в июле—августе аналитики 
агентства оценивают в 5,9 млн тонн — это самый низкий по-
казатель с сезона 2017/18 года и на 27% меньше прошлогодне-
го объема. Предложение кормовой пшеницы высоко, так как 
фермеры традиционно предпочитают продавать ее при по-
требности в деньгах или необходимости освободить храни-
лища, указывает господин Сизов.

Продовольственная пшеница третьего и четвертого классов 
также дешевеет. На минувшей неделе цены в среднем снизи-
лись на 450–625 руб., до 11,9–11,4 тыс. руб. за тонну, ячмень под-
ешевел на 325 руб., до 9,2 тыс. руб. за тонну, подсчитали в «Сов-
эконе». Источник „Ъ“ среди производителей зерна указывает, 
что на фоне резкого роста себестоимости производства отсутст-
вие выручки ставит под угрозу реализацию агрокомпаниями 
своих инвеспрограмм. Кроме того, в последние месяцы возро-
сла стоимость логистики внутри страны, добавил он.

По словам господина Рылько, на последних стадиях убор-
ки в ряде регионов могут фиксироваться минимальные цены 

на зерно, которые после завершения сбора урожая стабили-
зируются и постепенно начнут повышаться. Многое будет за-
висеть от курса рубля и мировых цен, уточняет он. Но сейчас 
ситуацию усугубляет и приближение второй очень высокой 
волны урожая — кукурузы, подсолнечника, сои, льна, под ко-
торые требуется место для хранения, добавляет эксперт.

Как отмечает Андрей Сизов, ключевой вопрос — начнет-
ся ли на российском рынке в этом сезоне массовая распрода-
жа зерна по низким ценам, чего не наблюдалось уже много 
лет. Пока вероятность этого невысока, однако давление ново-
го урожая растет, добавляет он. Сдерживающими факторами 
могут быть ускорение темпов экспорта и стабилизация заку-
почных цен в портах, отмечают в «Совэконе».

Гендиректор Национального союза свиноводов Юрий Ко-
валев говорит, что цены на фуражное зерно действительно 
снизились от рекордных значений прошлого года на 20–25%, 
но в центре страны, где сконцентрированы крупнейшие про-
изводители мяса, находятся на уровне 11–12 тыс. руб. за тонну. 
Как отмечает господин Ковалев, сочетание влияния рекорд-
ного урожая, крепкого рубля и сложностей с экспортом зер-
на позволило сдержать рост себестоимости в животноводстве 
и сохранить стабильные оптовые цены. В результате, отмечает 
эксперт, потребление свинины в первой половине 2022 года 
выросло на 7% — рекордный показатель за несколько лет.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Верховный суд (ВС) впервые со-
гласился понизить в очереди 
кредиторов (субординировать) 
выплату долга по зарплате ра-
ботнику обанкротившейся ком-
пании, до сих пор такие дол-
ги всегда были приоритетны-
ми. Речь идет о зарплатном тре-
бовании экс-главы банка «Пуш-
кино», признанного виновным 
в доведении кредитной органи-
зации до банкротства. По мне-
нию ВС, руководитель сначала 
должен исправить последствия 
своих действий, а потом рассчи-
тывать на оплату труда.

ВС вынес решение (опубликовано 
27 августа) по спору о том, можно ли 
субординировать зарплатные тре-
бования бывшего главы должника, 
если его признали виновным в дове-
дении организации до банкротства. 
Так, председатель правления банка 
«Пушкино» Кирилл Никулин ушел 
с должности за неделю до его при-
знания банкротом в декабре 2013 
года. В феврале 2015 года Пушкин-
ский горсуд обязал банк выплатить 
экс-руководителю долги по зарпла-
те за несколько месяцев и компенса-
цию за неиспользованный отпуск.

Между тем в ноябре 2019 года Ки-
рилла Никулина привлекли к субси-
диарной ответственности по долгам 
банка «за недобросовестные дейст-
вия при выполнении своих трудо-
вых обязанностей». Суды признали, 
что он «скрывал реальное финансо-
вое положение банка путем предо-
ставления в ЦБ недостоверной от-
четности» и не принимал мер по 
предупреждению банкротства. Од-
нако к этому моменту сам Кирилл 
Никулин уже два года как находил-
ся в процедуре банкротства.

На этой почве произошел кон-
фликт арбитражных управляющих 
банка «Пушкино» (Агентство по стра-
хованию вкладов, АСВ) и Кирилла 
Никулина (Михаил Андреев). Они 
попросили суд разрешить вопрос 
очередности выплаты экс-руководи-
телю 10,6 млн руб. зарплаты. АСВ хо-
тело субординировать требование, 
а Михаил Андреев настаивал на при-
оритетном взыскании, как и для дру-
гих работников банка, чтобы сум-

ма поступила в конкурсную массу 
в пользу погашения личных долгов 
господина Никулина.

Арбитражные суды трех инстан-
ций обязали АСВ выплатить экс-гла-
ве банка долг по зарплате, посчитав, 
что «субординация неприменима 

к трудовым отношениям». Агентство 
обратилось в ВС, считая, что нужно 
субординировать требования недо-
бросовестного лица. Дело передали 
в экономколлегию ВС, которая под-
держала доводы АСВ.

ВС отметил, что банкротство бан-
ка произошло «в том числе по вине 
господина Никулина», который «со-
здал ситуацию, при которой ис-
полнение обязательств перед кре-
диторами стало невозможно». По 
мнению ВС, если банкротство воз-
никло по вине кредитора, то он ли-
шается права требовать исполнения 
обязательств, пока «не устранит по-
следствия собственного поведения». 
Кирилл Никулин «не вправе перела-
гать результат своего виновного по-
ведения на других кредиторов», 
а значит, и не может вернуть свой 
долг в той же очереди, что и они.

Что касается конституционного 
права на оплату труда, в данном слу-

чае ее отсутствие связано с поведе-
нием самого экс-руководителя, «что 
лишает его возможности недобросо-
вестно ссылаться на приоритетность 
личного требования». Наличие соб-
ственных кредиторов ситуацию не 
меняет. Коллегия решила, что требо-
вания экс-главы должны погашаться 
после других кредиторов. На практи-
ке это означает почти нулевые шан-
сы на получение средств.

Юристы называют решение бес-
прецедентным. Старший партнер 
КА Pen & Paper Валерий Зинченко 
подчеркивает, что до сих пор суды 
давали работникам должника при-
оритетную защиту, тогда как ВС 
пришел к выводу, что любые, даже 
зарплатные, требования привлечен-
ного к субсидиарной ответственно-
сти лица могут быть субординирова-
ны. «Понижение требований главы 
банка, получавшего почти 2 млн руб. 
в месяц, возможно, не вызовет упре-
ков в несправедливости. Но, учиты-
вая тенденции привлечения к суб-
сидиарной ответственности всех 
и вся, довольно быстро могут поя-
виться неоднозначные ситуации»,— 
полагает юрист. Например, уточняет 
он, неясно, можно ли субординиро-
вать требования о возмещении вре-
да жизни и здоровью.

Старший юрист практики бан-
кротства и реструктуризации Savi-
na Legal Александра Алфимова со-
гласна с ВС, но разделяет опасения 
по поводу того, что экономколлегия 
не сформулировала критериев отно-
сительно субординации других теку-
щих требований, кроме зарплатных.

Партнер ProLegals Елена Кравцо-
ва указывает на еще один пробел 
в позиции ВС — «необходимость 
учета базовых потребностей физ-
лица». Когда приставы взыскива-
ют долг с работника, то оставляют 
ему «минимально необходимое ко-
личество средств на проживание», 
и «при субординации требований 
работника судом, безусловно, так-
же должен соблюдаться подобный 
принцип», уверена Елена Кравцова. 
Но в решении ВС зарплатный долг 
понижен полностью.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Заслуженное понижение
Виновным в банкротстве лицам задержат зарплату

Входящее в госкорпорацию 
«Ростех» общество взаимного 
страхования (ОВС) планирует 
заметно увеличить размер биз-
неса, как за счет расширения 
доступных видов страхования, 
так и за счет членов общест-
ва. Эксперты отмечают, что это 
развитие связано с нежелани-
ем сторонних страховых ком-
паний принимать на себя ри-
ски компаний, входящих в го-
скорпорацию, а также с необ-
ходимостью сохранять конфи-
денциальность сведений об их 
деятельности. Однако ОВС мо-
жет потребоваться дополни-
тельная поддержка через пере-
страхование либо гарантии го-
скорпорации в случай реализа-
ции крупных рисков.

ОВС «РТ-Взаимное страхование» 
(входит в группу «Ростеха») полу-
чило лицензию на осуществление 
восьми видов взаимного страхо-
вания. Доступное сейчас страхова-
ние имущества предприятий было 
дополнено страхованием ответст-
венности должностных лиц, ин-
формационных систем от кибер-
преступлений,  строительных 
и монтажных рисков, транспорт-
ным страхованием грузов и т. д. 
Кроме того, теперь планируется 
увеличить количество членов об-
щества за счет других предприя-
тий, входящих в «Ростех». 

«Развитие по этим направлени-
ям даст увеличение сборов, дости-
жение более сбалансированного 
портфеля рисков и более широко-
го представления услуг членам об-
щества»,— поясняет его директор 
Николай Галушин. При этом, по его 
словам, по закону ОВС запрещено 
заниматься обязательными видами 
страхования, страхованием жизни 
и личными видами страхования.

С учетом того, что нынешнее за-
конодательство ограничивает коли-
чество членов ОВС 500 юрлицами, 
следующий этап будет связан с из-
менением закона о взаимном стра-

ховании — «и в части снятия огра-
ничений по видам страхования, 
и по количеству членов», отмечает 
господин Галушин.

• «РТ-Взаимное страхование» было 
создано в 2021 году решением 258 
предприятий, входящих в госкорпо-
рацию «Ростех». По данным участ-
ников рынка, оно является круп-
нейшим действующим обществом 
взаимного страхования. По итогам 
первого полугодия 2022 года обще-

ство собрало 272 млн руб. страхо-
вых взносов. Страховая сумма по 
одному риску может достигать 
1 млрд руб. «Ростех» — госкорпора-
ция по содействию разработке, 
производству и экспорту высоко-
технологичной промышленной про-
дукции. Среди ее направлений дея-
тельности находится автомобиле-
строение, авиастроение, производ-
ство вооружений и военной техни-
ки и т. д. В настоящее время мно-
гие предприятия корпорации нахо-
дится под санкциями.
Эксперты называют несколь-

ко причин расширения направле-
ний бизнеса ОВС «Ростеха». Управ-
ляющий директор по страховым 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Алексей Янин полагает, что обще-
ство делает это, чтобы иметь воз-
можность предоставить своим чле-
нам более комплексную страховую 
защиту. Собеседник „Ъ“ на рынке 

страхования отмечает, что расшире-
ние, возможно, связано с нежелани-
ем сторонних страховых компаний 
принимать на себя риски компа-
ний, входящих в госкорпорацию, 
а также с тем, что в некоторых слу-
чаях для страхователя выгоднее ис-
пользовать ОВС. Тариф может быть 
такой же, как у коммерческого стра-
ховщика, но в случае с ОВС средст-
ва остаются внутри страхователя, 
что закладывает основу для смяг-
чения тарифа в будущем, поясняет 
эксперт.

Директор по рейтингам страхо-
вых компаний агентства НКР Ев-
гений Шарапов добавляет, что ос-
новные плюсы ОВС — это быстрое 
урегулирование убытков, а также 
конфиденциальность информации 
о деятельности предприятий, что 
особенно важно в условиях санк-
ций. По словам другого источника 
„Ъ“ на рынке страхования, за год 
рост сборов может составить 30%.

Между тем эксперты предупре-
ждают, что для развития ОВС не-
обходима дополнительная под-
держка. По мнению господина 
Шарапова, скорее всего, без при-
обретения перестраховочного по-
крытия или гарантий госкорпора-
ции будет невозможно выстроить 
сбалансированную страховую за-
щиту предприятий. Старший ди-
ректор рейтингов финансовых 
компаний НРА Татьяна Никитина 
отмечает, что субсидиарная ответст-
венность членов общества в случае 
очень крупного убытка может при-
вести к необходимости внесения 
дополнительных взносов. Впро-
чем, уточняет эксперт, даже с уче-
том того, что риски аккумулиру-
ются внутри одной структуры, при 
достаточно большом количестве 
участников и грамотном риск-ме-
неджменте, в том числе в части пе-
рестрахования, риски для членов 
ОВС принципиально не отличают-
ся от рисков при работе с внешним 
страховщиком.

Юлия Пославская

«Ростех» уходит от лишних рисков
Госкорпорация расширяет страховой бизнес

В результате увеличения 
спроса на труд 

по различным категориям 
работников транслируется 

устойчивый рост 
номинальных зарплат… 
Все больше предприятий 
вынуждены повышать 
зарплаты двузначными 

темпами, чтобы удержать 
сотрудников

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 17 декабря 2021 года

Ц И Т А Т А

„Ъ“ проанализировал редкие 
сейчас для финансового рын-
ка полугодовые результаты ра-
боты кредитной организации, 
да еще и с иностранным капи-
талом,— крупного игрока в ав-
токредитовании РН-банка. Не-
смотря на резкое падение про-
даж и дефицит машин, его кре-
дитный портфель уменьшался 
медленнее, чем сжимался ры-
нок автокредитования в целом. 
Чистая прибыль и чистый про-
центный доход банка почти не 
изменились. Однако, подчер-
кивают эксперты, эти резуль-
таты могут быть заделом нача-
ла года, текущая же ситуация 
в кэптивном банке покинув-
шего страну одного из членов 
альянса — Renault — неизвест-
на, а говорить о восстановле-
нии рынка автокредитования 
в целом тоже рано.

„Ъ“ ознакомился с презентаци-
ей, выпущенной в преддверии вы-
пуска облигаций РН-банка (см. „Ъ“ 
от 12 августа). В ней среди проче-
го раскрыты некоторые результа-
ты банка за полугодие, что сейчас 
большая редкость (ЦБ разрешил 
банкам не раскрывать отчетность 
с целью минимизации санкцион-
ных рисков). Из презентации сле-
дует, что кредитный портфель 
банка по итогам шести месяцев со-
ставил 74 млрд руб. (по итогам 2021 
года —105,6 млрд руб.). Сильнее 
всего уменьшился корпоративный 
портфель: с 29,9 млрд руб. в 2021 
году до 8,6 млрд руб. по итогам ян-
варя—июня. В розничном портфеле 
падение стало не столь существен-
ным: с 75,7 млрд до 65,4 млрд руб. 
Чистая прибыль банка составила до 
1,5 млрд руб. (1,73 млрд руб. по ито-
гам первого полугодия 2021 года), 
чистый процентный доход — около 
3,44 млрд руб. (3,53 млрд руб. в 2021 
году). Достаточность капитала ока-
залась максимальной с 2016 года, 
составив 33,2%.

• РН-банк создан в 2013 году как 
кэптивный для альянса Renault-

Nissan-Mitsubishi. Его владельцами 
выступают RCI Bank and Services 
(30%), Nissan (30%) и Юникредит-
банк (40%). На начало года занимал 
в РФ 39-е место по капиталу  
(27 млрд руб.). 
Кредитный портфель оказался 

под давлением геополитической 
и экономической ситуации: сниже-
ние объема производства и продаж 
новых автомобилей альянса, пояс-
няют в самом РН-банке. Дополни-
тельным фактором, отмечают там, 
стало отсутствие в первом полуго-
дии господдержки автокредитова-
ния. Розничный кредитный пор-
тфель остался почти на прежнем 
уровне, несмотря на общее падение 
автопродаж в стране, подчеркивает 
младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Зоя Совет-
кина. Но есть вероятность, что «банк 
продемонстрировал показатели, 
сформированные предыдущими 
периодами», уточняет эксперт «От-
крытие Авто» Александр Потапов, 
а после фактического ухода альянса 
из России вслед за остальными авто-
концернами на самом деле фактиче-
ски перестал выдавать кредиты.

В целом эксперты осторожно, но 
ожидают восстановления рынка ав-
токредитования, в том числе и бла-
годаря госпрограммам. В Росбанке 
говорят, что наблюдаются сниже-
ние ставок до уровня начала года 
и восстановление спроса до 75% от 
общего объема на конец 2021 года. 
В июле 2022 года количество новых 
автокредитов выросло к июню на 
12%, объемы выдач — на 9%, уточня-

ют в ОКБ. Было выдано 40,36 тыс. ав-
токредитов на 48,50 млрд руб.

Рынок продолжит расти, уверен 
господин Потапов. «Продолжает-
ся экспансия китайских брендов, 
доля продаж которых приближа-
ется уже к четверти авторынка, она 
ведет к активному росту в выдачах 
именно автокредитов на марки из 
КНР,— отмечает он.— Драйвером 
роста автокредитования продолжа-
ют оставаться подержанные авто-
мобили».

Но восстановление будет медлен-
ным, предупреждает аналитик бан-
ковских рейтингов НРА Наталия 
Богомолова. «В ближайшие шесть 
месяцев сегмент не вернется к пока-
зателям начала 2022 года»,— отме-
чает она. Риски автокредитования 
возрастают ввиду снижения плате-
жеспособности населения и иных 
причин, которые вынуждают бан-
ки пересматривать политику, счи-
тает старший менеджер группы по 
обслуживанию компаний автомо-
бильной промышленности компа-
нии ДРТ Александр Васильев. «Кро-
ме того, экономические проблемы 
у заемщиков в этот кризис могут 
проявиться значительно позже, чем 
в ковидный, когда люди не смогли 
выйти на работу одномоментно,— 
предостерегает Александр Пота-
пов.— Рынок достаточно аккуратно 
раскручивает гайки в сфере кредит-
ной политики, формируя низкорис-
кованный и высокодоходный пор-
тфель автокредитов».

Полина Трифонова,  
Ольга Шерункова

Остаточные  
позитивные результаты
РН-банк умудрился показать хорошие итоги полугодия
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ИСТОЧНИК: ПРЕЗЕНТАЦИЯ РН-БАНКА.Розничный портфель Стоимость автомобилей в залоге

272 миллиона  
рублей
страховых взносов 
собрало общество 
взаимного страхования 
госкорпорации «Ростех» 
за первое полугодие 
2022 года

Цены на золото на мировом  
рынке обновили месячный 
минимум, приблизившись 
к $1,72 тыс. за унцию. На рос-
сийском рынке цена опускалась 
 ниже 3,3 тыс. руб. за 1 грамм. 
Однако в отличие от междуна-
родных инвесторов российские 
наращивают вложения в ме-
талл, о чем свидетельствуют 
высокие объемы торгов и ре-
кордные притоки в ПИФы. Зо-
лото рассматривается как аль-
тернатива валютным вкладам.

По данным Investing.com, коти-
ровки золота на мировом рынке 29 
августа опускались до $1720 за трой-
скую унцию, минимального значе-
ния с конца июля. Даже с учетом по-
следующего отскока и возвращения 
к отметке $1738 за унцию цены оста-
лись на 3,6% ниже уровней локаль-
ного максимума, установленного 12 
августа. 

Котировки других драгоценных 
металлов снизились более значи-
тельно. Так, стоимость серебра сни-
зились за две недели на 9%, до $18,85 
за унцию, платины — почти на 10%, 
до $866,74 за унцию. Котировки обо-
их металлов также обновили месяч-
ный минимум. Более устойчивым 
оказался палладий, снизившийся 
только на 6%, до $2137 за унцию.

Обновлению локальных мини-
мумов драгоценных металлов спо-
собствовали комментарии главы 
ФРС на симпозиуме в Джексон-Хо-
ул. В минувшую пятницу Джером 
Пауэлл сообщил, что главной целью 
регулятора остается снижение ин-
фляции, а для этого необходимо со-
хранение жесткой монетарной по-
литики. Кроме того, он отметил, что 
на следующем заседании ФРС в сен-
тябре возможно очередное значи-
тельное повышение ставки.

«Судя по всему, это означает рост 
ставки скорее на 75 б. п., чем на 
50 б. п. Рынки стали закладывать 
в котировки именно такой сценарий 
после длительного периода сомне-
ний, когда вероятность повышения 
ставки на 75 б. п. была практически 

такой же, как и на 50 б. п.»,— отме-
чает стратег по операциям на товар-
но-сырьевых рынках SberCIB Invest-
ment Research Михаил Шейбе.

Ожидание дальнейшего повыше-
ния ведет к росту спроса на активы 
с фиксированной ставкой, что нега-
тивно для рынка драгметаллов. При 
этом, по словам эксперта по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Валерия Емельянова, платина и се-
ребро более волатильны, чем золо-
то,— их стоимость растет быстрее 
в благоприятных условиях, но и па-
дает более резко. О падении спроса 
на золото говорят данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), по ко-
торым за две недели, закончивши-
еся 24 августа, международные ин-
весторы вывели из золотых фондов 
$1,6 млрд.

Упали цены на золото и на Мо-
сковской бирже. В ходе торгов 29 
августа стоимость металла опуска-
лась до 3,27 тыс. руб. за 1 грамм, 
что на 2,6% ниже значений 26 ав-
густа. По итогам дня она останови-
лась на 3,33 тыс. руб. Зато объем 
торгов второй день подряд превы-
шает 360 млн руб., что выше сред-
него значения за предшествую-
щие две недели. Динамика цен на 
локальном рынке в значительной 
степени зависит от колебаний кур-
са доллара, что зачастую приводит 
к расхождению с ценами в Лондо-
не. На прошлой неделе курс долла-
ра вырос на 2,4%, до 60,5 руб./$, что 
способствовало росту рублевой сто-
имости золота на 2,7%, тогда как 
долларовые котировки выросли 

всего на 0,4%. В понедельник курс 
опускался до 60 руб./$, а завершил 
день на 60,4 руб./$.

В отличие от международных ин-
весторов локальные сохраняют по-
вышенный интерес к драгоценному 
металлу. По оценке „Ъ“, основанной 
на данных Investfunds, за четыре не-
дели августа частные инвесторы вло-
жили в фонды, ориентированные на 
золото, 1,5 млрд руб., что в полтора 
раза выше показателя за июль. Такие 
инвестиции, по словам портфельно-
го управляющего «Альфа-Капитал» 
Дмитрия Скрябина, рассматрива-
ются инвесторами как альтернатива 
долларовым сбережениям. «С учетом 
повышенных рисков и увеличе-
ния стоимости обслуживания депо-
зитов и счетов, номинированных 
в валютах недружественных стран, 
покупка „рублевого“ золота имеет 
смысл»,— отмечает эксперт.

При дальнейшем повышении 
ставки ФРС снижение стоимости 
золота продолжится, предупрежда-
ют аналитики, но невысокими тем-
пами. «Текущие цены близки к сво-
им годовым минимумам, поэтому 
запас падения, скорее всего, исчер-
пан на какое-то время»,— считает 
Валерий Емельянов. Средняя цена 
золота во втором квартале состав-
ляла $1,87 тыс. за унцию., за пер-
вые два месяца третьего кварта-
ла — $1,75 тыс. за унцию. Михаил 
Шейбе не исключает того, что в чет-
вертом квартале средняя стоимость 
золота опустится к уровню $1,7 тыс. 
за унцию.

Виталий Гайдаев

Ставки придавили золото
Российские инвесторы активно скупают металл
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Авторынок растет на льготных кредитах
Lada обеспечила более трети продаж в августе

Авторынок РФ в августе продол-
жил медленное восстановление 
и покажет лучший результат 
с начала кризиса — продажи но-
вых легковых машин достигнут 
42 тыс. штук. Впрочем, рынок 
все еще почти вдвое меньше, 
чем в марте. Сейчас продажи 
поддерживает субсидируемое 
государством льготное креди-
тование, стимулирующее спрос 
на Lada, а также крупные сделки 
по закупкам китайских автомо-
билей в парки каршеринга.

На прошедшей неделе августа ры-
нок новых легковых автомобилей 
продолжил рост по сравнению с пре-
дыдущей — на 2,5%, до 10 тыс. машин, 
следует из данных «Автостата». При 
этом по итогам четырех недель — с 1 
августа по 28 августа — было продано 
37,5 тыс. автомобилей. Исходя из сред-
немесячного темпа продаж и с учетом 
оставшихся трех дней августа рынок 
за месяц может достичь 41,5 тыс. ма-
шин. Если учесть более высокие тем-
пы продаж в конце месяца (до 1,4 тыс. 
машин в день против среднего по ме-
сяцу темпа — 1,3 тыс. машин в день), 
то рынок достигнет 41,7 тыс. легко-
вых автомобилей.

• Агентство ориентируется на дан-
ные из электронных ПТС. Эти дан-
ные расходятся с итогами продаж, 
предоставляемыми Ассоциацией  
европейского бизнеса (АЕБ). Однако  
в последние месяцы у АЕБ только  
в квартальных данных отражены 
продажи Chery, хотя китайская 
марка теперь стабильно входит  
в топ-5 рынка.

Итоги августа уже лучше, чем всех 
предыдущих месяцев с начала кри-
зиса. В марте на фоне военных дейст-
вий на Украине автозаводы в России 
массово остановились, а большинст-
во иностранных марок прекратили 
поставки машин. Тем не менее про-
дажи в августе все еще примерно на 
47% ниже, чем в марте, это был по-
следний месяц, когда на автомобили 
наблюдался ажиотажный спрос на 
фоне дефицита и девальвации рубля.

Заместитель гендиректора по про-
дажам новых автомобилей «Авилона» 
Алексей Стариков констатирует, что 
спрос на новые автомобили сейчас 
умеренный, но «доля желающих при-
обрести автомобиль в кредит выросла 
по сравнению с весенним периодом». 
Доля кредитования в сегменте но-
вых автомобилей сегодня в среднем 
продолжает составлять от 30% до 60% 
в зависимости от марки. При этом по-
купательский интерес в июле—авгу-
сте был подогрет возобновлением го-
спрограмм льготного кредитования, 
которое распространяется на покупку 
российских автомобилей, считает он.

Программа льготного автокре-
дитования стартовала с середины 
июля — по ней можно получить 
скидку 20% на авансовый платеж 
при покупке машин стоимостью до 
2 млн руб. На практике речь идет фак-
тически только об автомобилях Lada. 
В июле продажи АвтоВАЗа оказались 
на 2,5 тыс. машин больше, чем меся-
цем ранее, а за четыре недели авгу-
ста выросли на 3,5 тыс., до 13,5 тыс. 
машин. По итогам месяца они могут 
увеличиться почти на 5 тыс. машин, 
достигнув 15,4 тыс. штук. Кроме того, 
доля Lada на рынке в июле составля-
ла 29,2%, а по итогам четырех недель 
августа уже достигла 37,1%.

В лидерах рынка среди инома-
рок продолжает держаться Kia, од-
нако китайская Haval обогнала по 
продажам второй корейский кон-
церн Hyundai. Доля Haval, которая, 
как и Lada, продолжает выпускаться 
в РФ, но вместе с другими иностран-
ными марками не вошла в господ-
держку, по итогам четырех недель 
августа выросла на 0,9 процентного 
пункта (п. п.) по сравнению с июлем, 

достигнув 7%. Обратная ситуация 
у Chery — доля марки за четыре не-
дели опустилась на 0,3 п. п., до 6,9%. 
Китайские автомобили сейчас ста-
бильно пополняют парк каршерин-
га, например на прошлой неделе 
«Яндекс.Драйв» сообщал о пополне-
нии парка более чем 400 автомоби-
лями брендов Haval, Chery и Geely.

Между тем запасы автомобилей 
у дилеров продолжают сокращать-
ся. Склады пока не опустели, и се-
годня у покупателей все еще есть вы-
бор, «наиболее ощутимая нехватка 
по-прежнему наблюдается в сег-
менте премиальных автомобилей», 
говорит Алексей Стариков. Он не 
ожидает, что параллельный импорт 
изменит ситуацию. «У всех ситуа-
ция со складами примерно одинако-
вая — китайские бренды в чуть бо-
лее лучшей форме»,— говорит глава 
«Автодома» Андрей Ольховский. Он 
добавляет, что в целом спрос все еще 
находится на низком уровне, «самый 
токсичный фактор для спроса на то-
вары длительного пользования — 
нынешняя неопределенность».

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что оставшиеся склады по Re-
nault, Skoda, VW и другим маркам 
продолжат сокращаться, за счет чего 
будет расти доля Lada и китайских 
брендов. Основными драйверами 
рынка останутся программа льгот-
ного автокредитования, которая дает 
возможность АвтоВАЗу наращивать 
продажи, а также необходимость в об-
новлении парков такси и каршерин-
га, для чего подходят марки из КНР.

Ольга Никитина

Китай набивают ваттом
«Интер РАО» в середине мая пере-

стало экспортировать электроэнер-
гию в европейском направлении — 
в Финляндию, Латвию и Литву, на 
которые приходилось 60% обще-
го объема экспорта (почти 13 млрд 
кВт•ч в 2021 году). В январе—мае 
Россия серьезно увеличила поставки 
в Финляндию и Прибалтику и успе-
ла продать туда примерно 4–5 млрд 

кВт•ч, по оценкам „Ъ“. Благодаря 
этому объем поставок из РФ во все 
страны по итогам первого полуго-
дия существенно не просел. Судя по 
данным бюллетеней «Совета рын-
ка», за январь—июнь суммарный 
экспорт электроэнергии из РФ со-
кратился лишь на 3%, до 11,12 млрд 
кВт•ч. Впрочем, отставание, вероят-
но, ускорится: так, в июне впервые 
с начала года показатель упал сразу 
на 40%, до 1 млрд кВт•ч. На первом 

месте по объему поставок в июне — 
Казахстан (0,53 млрд кВт•ч), на вто-
ром — Китай (0,42 млрд кВт•ч).

Причины роста поставок в Ки-
тай — дефицит электроэнергии в КНР 
и ускоренный рост спроса. Например, 
сообщалось о проблемах с энерго-
снабжением потребителей в юго-вос-
точной провинции Сычуань на фоне 
аномальной жары: там приходилось 
ограничивать энергоснабжение про-
мышленных предприятий, чтобы со-
хранить его для домохозяйств.

Вместе с тем растет цена энергоре-
сурсов, а Россия может предложить 
более лояльные условия по постав-
кам электроэнергии, отмечает Реги-
на Лянзберг из Kept. В условиях дефи-
цита электроэнергии в Китае может 
быть перспективным использование 
полного ресурса электросвязей с РФ, 
но суммарно пропускная способность 
трансграничных электросетей состав-
ляет не более 7 млрд кВт•ч в год. При-
чем экспорт максимального объема 
энергии из РФ в Китай возможен толь-

ко в среднесрочной перспективе при 
реализации совместных проектов по 
строительству новой генерации на 
Дальнем Востоке объемом не менее 
250–400 МВт, подсчитала Регина Лян-
зберг. Поставки в Грузию и Казахстан, 
полагает она, могут также расти из-за 
дефицита электроэнергии, особен-
но в периоды экстремально высоких 
температур и в отопительный сезон, 
но в целом значительного увеличе-
ния спроса на импорт в долгосрочной 
перспективе ожидать не стоит.

Полина Смертина
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Maersk выходит  
из портов в России
ГК «Дело» выкупила долю  
в Global Ports

Крупнейший мировой контей-
нерный оператор Maersk рас-
стался со своей долей в рос-
сийских портах, продав 30,75% 
в Global Ports группе «Дело», 
уже владеющей долей такого 
же размера. Входящая в Maersk 
APMT по условиям сделки со-
храняет возможность возоб-
новить партнерство с груп-
пой «Дело». По мнению анали-
тиков, партнерство с «Росато-
мом», владеющим 49% «Дела», 
обеспечивает группе доста-
точную господдержку, что-
бы расширять и консолидиро-
вать бизнес путем таких прио-
бретений, как доля APMT или 
 недавняя покупка пароходст-
ва  SASCO.

ГК «Дело» Сергея Шишкарева до-
говорилась о приобретении 30,75% 
Global Ports у APM Terminals (APMT), 
входящей в группу Maersk. Об этом 
29 августа сообщили компании. Ус-
ловия покупки не раскрываются, 
сообщается лишь, что сделка заклю-
чена на рыночных условиях и она 
«включает возможность для APMT 
вернуться в будущем к совместному 
бизнесу» с группой «Дело». Сделке 
предстоит согласование с госоргана-
ми РФ. «Мы рады, что мы завершили 
эту сделку в соответствии с планом 
и в сотрудничестве с нашим долгос-
рочным партнером „Дело“, что по-
зволяет нам выйти в плановом ре-
жиме из Global Ports в соответствии 
с нашим решением о прекращении 
бизнеса в России»,— цитирует APMT 
своего гендиректора Кита Свендсе-
на. Больше у APMT нет ни активов, 
ни бизнеса в России, утверждается 
в  сообщении.

• Сейчас Global Ports — крупнейший 
оператор контейнерных термина-
лов в России, управляет четырьмя 
терминалами на Балтике и одним 
на Дальнем Востоке. По итогам 
первого полугодия контейнерообо-
рот компании сократился на 22,6%, 
до 611 тыс. TEU. Скорректирован-
ная EBITDA выросла на 28%, до 
$145,6 млн, при этом группа отра-
зила чистый убыток в $400,7 млн, 
поскольку произвела обесценение 
своих активов на Балтике на 
$521 млн.
APMT вошла в капитал Global 

Ports задолго до группы «Дело» — 
в 2012 году, когда портовой ком-
панией владела группа «Н-Транс». 
Стоимость доли при покупке оцени-
валась в $860 млн. С тех пор бизнес 
Global Ports расширился — в част-
ности, в 2013 году она купила сво-
его конкурента Национальную кон-
тейнерную компанию, владеющую 
терминалами на 1,7 млн TEU пере-
рабатывающей мощности. Вложе-
ния APMT были прибыльными, до-
ходы и бизнес Global Ports росли. По 
итогам 2021 года чистая прибыль 
Global Ports выросла в три раза, до 
$144 млн, контейнерооборот увели-
чился на 2,8%, до 1,58 млн TEU.

Но после начала военных дей-
ствий на Украине Maersk начала 
сворачивать бизнес в России. Еще 

в марте APMT объявила о начале 
выхода из капитала Global Ports. 
По итогам первого квартала Maersk 
признала обесценение по Global 
Ports в размере $485 млн. В нача-
ле августа глава Maersk Сорен Скоу 
подтверждал, что группа ведет пе-
реговоры о продаже своего россий-
ского бизнеса, и сообщал, что их  
завершение ожидается в ближай-
шее время.

ГК «Дело» купила 30,75% Glob-
al Ports у «Н-Транс» в 2018 году, став 
наряду с APMT ее ключевым акцио-
нером (20,5% Global Ports находятся 
в свободном обращении) и добавив 
ее порты на Балтике и Дальнем Вос-
токе к своим южным терминалам. 
В 2019 году ГК «Дело» приобрела 
контроль в крупнейшем контейнер-
ном операторе страны «Транскон-
тейнере» за 60,3 млрд руб., а потом 
выкупила его целиком (см. „Ъ“ от 
27 ноября 2019 года), а недавно об-
завелась судоходным дивизионом, 
купив Сахалинское морское паро-
ходство (SASCO). Вошедший в 2019 
году в капитал «Дела» c 30% акций 
«Росатом» в начале августа увели-
чил свою долю в группе, доведя ее 
до 49% (см. „Ъ“ от 10 августа).

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что ГК 
«Дело» сейчас превращается в наци-
онального контейнерного игрока. 
С учетом того, что «Росатом» не иг-
рает доминирующую роль в опера-
ционной деятельности компании, 
она представляет собой образец эф-
фективного государственно-част-
ного партнерства, имеющего ком-
фортный уровень господдержки, 
чтобы осуществлять масштабные 
сделки, такие как выкуп акций 
APMT, и участвовать в реализации 
ключевых государственных задач, 
таких как развитие Севморпути 
и замещение иностранных игро-
ков в мультимодальной контейнер-
ной  логистике.

Наталья Скорлыгина

3,8 миллиарда
киловатт-часов 
электроэнергии 
поставила Россия 
в Китай в 2021 году
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Нормативы разложат по лицам
ВС прояснит правила пересмотра дел против органов власти

Верховный суд (ВС) РФ разберет-
ся, кто может просить о пересмо-
тре судебного решения по но-
вым обстоятельствам, если нор-
мативно-правовой акт (НПА), 
на котором оно основано, при-
знан недействующим. Единой 
практики по этому вопросу нет. 
Юристы высказывают противо-
положные мнения: одни счита-
ют, что право требовать пересмо-
тра имеет лишь лицо, оспорив-
шее данный акт, другие же увере-
ны, что такое право есть у любо-
го лица, в споре с которым отме-
ненный акт был применен.

ВС рассмотрит спор о праве тре-
бовать пересмотра дела по новым 
обстоятельствам в связи с отменой 
НПА, положенного в основу реше-
ния. В октябре 2020 года админис-
трация Тольятти взыскала в арби-
тражном суде Москвы с ООО «Зенит» 
302,71 тыс. руб. неосновательного 
обогащения. Но в июне 2021 года 
компания обратилась в суд с прось-
бой пересмотреть решение по но-
вым обстоятельствам. Дело в том, что 
при расчете задолженности админи-
страция использовала коэффициент, 
установленный подпунктом 7.1 поло-
жения «О порядке определения раз-
мера арендной платы за землю в го-
родском округе Тольятти». Однако 
в феврале 2021 года райсуд Тольятти 
признал пункт недействующим.

Столичный арбитражный суд 
в августе 2021 года согласился с до-
водами «Зенита» и отменил приня-

тое решение. Его поддержали апел-
ляция и кассация. Администрация 
обжаловала это в ВС, подчеркивая, 
что спорный нормативный акт (его 
пункт) был отменен по иску другой 
компании — ООО «Спектр Н». Имен-
но она «предпринимала усилия для 
отстаивания своей позиции, а так-
же несла временные и финансовые 
издержки во всех инстанциях при 
рассмотрении административного 
искового заявления», говорится в жа-
лобе. Поэтому только для «Спектр Н» 
предусмотрена «специальная воз-
можность» пересмотреть спор с его 
участием по новым обстоятельст-
вам, считают в администрации. На 
основании этих доводов дело пере-
дали в экономколлегию ВС. Рассмо-
трение назначено на 4 октября.

Единой практики по таким спо-
рам нет, экономколлегия впервые 
рассмотрит вопрос, говорят юристы. 
Часто оспариваются акты в области 
регулирования госконтрактов, пра-
вил торговли, размера тарифов, от-
мечает партнер юрфирмы Orchards 
Алексей Станкевич. Также нередко 
бизнес оспаривает правила земле-
пользования и генпланы, которые 
могут содержать информацию о са-
нитарно-защитных зонах, уточняет 
советник АБ «Казаков и партнеры» 
Евгений Ербахаев.

Юрист Savina Legal Снежана Гусе-
ва поддерживает позицию админис-
трации: «Проигравшему лицу нель-
зя ссылаться на оспоренный кем-то 
НПА. Пересмотр по новым обстоя-

тельствам в данном случае не пред-
ставляется возможным, поскольку 
обратное нарушает баланс принци-
пов правовой определенности и ста-
бильности гражданского оборота». 
Заявитель должен быть активным, 
отстаивать свою позицию и нести за-
траты на рассмотрение администра-
тивного иска, полагает юрист. С ней 
согласен Евгений Ербахаев, считая 
«недопустимым извлечение выгоды 
(преимуществ) из пассивного про-
цессуального поведения» «Зенита».

Но есть и противоположные мне-
ния. Партнер КА Delcredere Денис 
Юров считает несправедливым ли-
шение лица, не участвовавшего в ад-
министративном оспаривании акта, 
права пересмотра решения, в ко-
тором был применен незаконный 
НПА. «Участие или неучастие в адми-
нистративном споре не может слу-
жить барьером для пересмотра дела, 
иначе это радикальным образом су-
жает круг заявителей, а лицо, оспо-
рившее акт, получает необъяснимое 
преимущество перед иными участ-
никами оборота»,— подтверждает 
Алексей Станкевич. 

Именно государство должно при-
нимать на себя последствия издания 
незаконного акта, считает господин 
Станкевич, иначе это «повлечет рост 
злоупотреблений со стороны орга-
нов власти, а издержки при таком 
толковании лягут на бизнес». На-
пример, уточняет Денис Юров, это 
«может потворствовать принятию 
органами власти незаконных актов, 

касающихся тарифов, в расчете на 
получение завышенных сумм».

Екатерина Волкова, 
Анна Занина

В настоящий момент 
мы видим, что примерно 

из 20 основных 
международных 

(контейнерных) линий, 
которые  

присутствовали  
в России, ушло 14.  
И эти 14 ушедших  

линий контролировали 
около 70–80%  
грузооборота

— Дмитрий Паньков,
гендиректор группы «Дело»,  

13 апреля
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Большая часть подписчиков 
ушедших иностранных музы
кальных сервисов перешли 
на российские альтернатив
ные платформы, выяснили 
в  Kantar. Тем не менее избежать 
роста пиратства не удалось: 
доля пользователей, которые 
теперь предпочитают нелегаль
ные сервисы, выросла до 9,8% 
в августе против 6,2% в нача
ле года. По словам экспертов, 
к пиратам склонны переходить 
пользователи старше 30 лет, ко
торые слушают музыку альбо
мами, а не плейлистами, и бо
лее чувствительны к потере 
иностранных новинок.

К августу 14% пользователей 
ушедших из России иностранных 
музыкальных стримингов пере-
шли на пиратские ресурсы, следу-
ет из опроса среди жителей городов 
России, проведенного исследова-
тельской группой Kantar в августе 
2022 года (есть у „Ъ“). В нем участ-
вовали 2,5 тыс. граждан в возрасте 
от 16 до 55 лет в городах России с на-
селением более 100 тыс. человек.

В результате перераспределе-
ния аудитории общая доля поль-
зователей, которые предпочита-
ют пиратские сервисы легальным, 
выросла: если в январе—феврале 
об этом заявляли 6,2% опрошен-
ных, то в августе — уже 9,8%. Доля 

граждан, которые пользуются ле-
гальными сервисами музыки, сни-
зилась по сравнению с началом 
года с 83% до 78%.

Spotify приостановил работу 
в России в апреле 2022 года. Apple пе-
рестала принимать платежи за под-
писку на Apple Music с российских 
карт в марте, в то же время YouTube 
отключил доступ к подписке You-
Tube Music. Основная часть их ау-
дитории, согласно тому же опросу 

(83%), перешла на аналогичные рос-
сийские сервисы.

Самым популярным выбором ста-
ла «Яндекс Музыка»: на нее перешли 
83% бывших подписчиков Apple Mu-
sic, 71% подписчиков YouTube Music 
и 65% клиентов Spotify. «По итогам 
второго квартала у „Яндекс.Плюса“ 
было уже 13,7 млн подписчиков, 
что на 1,5 млн больше, чем в первом 
квартале. „Плюс“ получил часть но-
вых подписчиков от ушедших музы-
кальных стримингов, но это лишь 
один из факторов роста»,— заявили 
„Ъ“ в „Яндексе“, не раскрыв показа-
телей отдельно по «Яндекс.Музыке». 
В компании рассчитывают на рост 
доходов сервиса по итогам года.

На втором месте по популярности 
среди бывших пользователей ино-
странных сервисов, по данным Kantar, 
оказалась «VK Музыка», на третьем — 
МТС Music, на четвертом — «Звук» (ра-
нее «СберЗвук»). В МТС заявили „Ъ“, 
что с марта аудитория сервиса выро-
сла на 35%, в том числе за счет ухода за-
рубежных конкурентов, но последние 
дали «незначительный процент». В VK 
отказались от комментариев, в «Звуке» 
не ответили на запрос.

Те 14% пользователей иностран-
ных сервисов, которые перешли 
к нелегальным сервисам, скорее все-
го, относятся к аудитории старше 30 
лет, полагает управляющий партнер 
Zvonko Group Дмитрий Коннов: «Эти 

пользователи привыкли слушать му-
зыку не плейлистами, а альбома-
ми и отдельными треками, которые 
они могут скачать у пиратов в форма-
те mp3. Для этой же аудитории наи-
более болезненной оказалась потеря 
иностранных новинок — их музы-
кальный вкус уже устоялся, и для них 
более критично не увидеть в сервисе 
новых песен, например, Rammstein 
или Мадонны». В результате у аудито-
рии теряется мотивация продлевать 
подписку, хотя она и не является ос-
новной, добавляет Дмитрий Коннов. 
О том, что российские стриминги на-
чали терять музыкальные новинки, 
„Ъ“ сообщал 14 марта.

Более молодая аудитория, по сло-
вам Дмитрия Коннова, ожидаемо 
переключилась на российские сер-
висы, так как имеет устоявшуюся 
привычку к технологиям, которые 
они предлагают, в том числе реко-
мендациям: «Пользователь музы-
кального стриминга, который его 
действительно распробовал, оста-
ется, а пиратам создавать такие тех-
нические решения не по карману». 
Главный редактор InterMedia Евге-
ний Сафронов отмечает два фактора, 
действующих разнонаправленно: 
«Для пользователя важна полнота ка-
талога — пираты здесь всегда будут 
впереди, и удобство — здесь первен-
ство за легальными сервисами».

Валерия Лебедева

Слушатели сменили приложения
Аудитория музыкального стриминга перераспределилась

Правительство совместно 
с крупнейшими российскими 
производителями и потребите
лями ПО пытается создать меха
низм гарантированного спроса 
на софт, который должен заме
нить зарубежные решения. Но
вый механизм призван помочь 
разработчикам обосновать не
обходимость получения гран
та с госфинансированием и вы
пускать актуальные продукты 
для реальных заказчиков. Одна
ко, отмечают эксперты, при та
ком подходе новый софт может 
оказаться специализирован
ным под конкретное предпри
ятие, что ограничит примени
мость ПО.

Источник „Ъ“ рассказал, что 24 ав-
густа в Минцифры прошло совеща-
ние, на котором представители про-
фильных IT-ассоциаций (АПКИТ, 
АРПЭ, АРПП «Отечественный софт» 
и «Руссофт») и чиновники обсуждали 
принцип работы индустриальных 
центров компетенций (ИЦК, объе-
диняют представителей различных 
отраслей, которым необходимо за-
местить зарубежный софт) и цент-
ров компетенций разработки (ЦКР, 
в них входят разработчики софта), 
которые по замыслу властей должны 
стимулировать развитие российско-
го IT-рынка. Речь шла в первую оче-
редь о взаимодействии российских 
заказчиков с разработчиками.

Крупные российские заказчики 
софта должны проанализировать 
свои потребности в ПО, поддержка 
или покупка которого невозможна, 
а затем обратиться к разработчикам 
за разъяснениями, какие решения 
уже есть на рынке, а какие еще пред-
стоит разработать, говорит один 
из участников встречи: «Если необ-
ходимое заказчику ПО еще не суще-
ствует, разработчик обратится в РФ-
РИТ за грантом на его создание».

РФРИТ финансируется из бюд-
жета РФ — в частности, в рамках ис-
полнения мероприятий нацпроекта 
«Цифровая экономика». Есть и него-
сударственные источники — напри-
мер, 1,5 млрд руб., которые «Яндекс» 
передал в фонд, чтобы урегулировать 
судебный конфликт вокруг «колдун-
щиков» (см. „Ъ“ от 28 мая 2021 года). 
По словам источника „Ъ“, близкого 
к РФРИТ, на 2022 год бюджет на выда-
чу грантов разработчикам софта со-
ставляет 4,5 млрд руб., еще 1,8 млрд 
руб. заложены на поддержку проек-
тов по цифровизации малых и сред-
них предприятий (МСП). Базовый 
размер грантов — до 500 млн руб., 
особо значимые проекты способ-
ны претендовать на финансирова-
ние до 6 млрд руб. на срок до трех 
лет. По состоянию на май на конкур-
сы было подано 178 заявок в целом 
на 22,1 млрд руб. Число одобренных 
заявок и объем реализованной под-
держки в РФРИТ не раскрывают.

Проблема в том, что разработчи-
ки не всегда могут защитить свою 

заявку перед РФРИТ, то есть обосно-
вать необходимость того или иного 
продукта. По словам топ-менеджера 
крупной российской компании, ме-
ханизм взаимодействия ИЦК и ЦКР 
должен обеспечить разработчи-
ков, с одной стороны, заказчиками 
на IT-решения, а с другой — госин-
вестициями через фонд. Разработ-
чики ПО должны заранее понимать, 
для кого и под какие задачи созда-
ют продукт, добавляет еще один 
участник встречи. В Минцифры со-
общили, что во время встречи обсу-
ждались «вопросы порядка участия 
экспертов от ассоциаций в оцен-
ке проектов», в РФРИТ не ответили 
на запросы „Ъ“.

Институт ИЦК и ЦКР создается 
по инициативе премьера Михаи-
ла Мишустина, которую он выска-
зал на форуме ЦИПР-2022 в июне. 
В июле вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко заявил, что правительст-
во намерено выделить до 2024 года 
37,1 млрд руб. на софинансирова-
ние создания и внедрения новых 
отечественных решений. Источ-
ники „Ъ“ на IT-рынке говорят, что 
правительство рассчитывает обес-
печить разработчиков гарантиро-
ванным спросом по аналогии с ме-
ханизмом сквозных проектов для 
производителей радиоэлектрони-
ки. Исходно предполагалось, что 
«якорным заказчикам» (крупные 
компании и госкорпорации) в слу-
чае покупки российской электрони-
ки и техники компенсируют до 50% 
от ее стоимости. Механизм до сих 
пор не запущен.

Президент ассоциации «Руссофт» 
Валентин Макаров считает, что идея 
связывать потребителей и произво-
дителей софта осмысленна. Одна-
ко, уточняет он, есть «риск того, что 
потребитель может ограничивать 
свое техническое задание собствен-
ным понимаем того, как должно ра-
ботать ПО на его предприятии». Это 
значит, что сузятся требования к про-
дукту и он не сможет применяться 
предприятиями разных сегментов.

Для разработчиков ряда катего-
рий ПО нужна не господдержка, а из-
менение нормативной базы, уверен 
председатель совета директоров «Ба-
зальт СПО», руководитель ЦКР «Опе-
рационные системы» Алексей Смир-
нов: «Проблема в том, что многие 
российские программы, которые 
находятся в реестре софта, а также 
получают поддержку на разработ-
ку, совместимы только с Windows, 
что делает невозможным их внедре-
ние на отечественных ОС». Господин 
Смирнов добавляет, что государст-
венные информационные системы 
(ГИС) также корректно работают 
только под Windows: «Мы считаем, 
что для компаний, которые хотят по-
пасть в реестр российского софта, 
необходимо поэтапно вводить тре-
бования по совместимости с Linux 
и отечественными ОС».

Никита Королев

К софту  
подбирают спрос
Власти придумали новый механизм 
стимулирования IT-рынка

На фоне сохраняющихся огра
ничений на отдых за рубежом 
и труднодоступности черномор
ских курортов инвесторы ста
ли интересоваться загородны
ми отелями. Так, бывший член 
совета директоров «Россети Лен
энерго» и МРСК Урала Дмитрий 
Федоров выкупил подмосков
ный санаторий «Незабудка». 
Этот объект, работающий сей
час под брендом «Флора парк», 
ранее принадлежал структурам 
миллиардера Михаила Гуцери
ева. Эксперты предупреждают, 
что, несмотря на рост загрузки 
в загородных пансионатах, этот 
актив устарел и нуждается в се
рьезном обновлении.

О том, что бывший член совета 
директоров ПАО «Россети Ленэнер-
го» и МРСК Урала Дмитрий Федоров 
выкупил 8 га и имущество санатория 
«Незабудка» в деревне Трусово, неда-
леко от подмосковного Солнечногор-
ска, „Ъ“ узнал из материалов торгов. 
Сделка была заключена 24 августа, 
ее сумма составила 225 млн руб.

Санаторий «Незабудка» через ООО 
«Мытищинский пластик» принадле-
жал ПАО «Мосстройпластмасс» и вхо-

дил в группу Русской содовой ком-
пании, в которой до 2007 года 75% 
принадлежало бизнесмену Михаилу 
Гуцериеву. В 2020 году по заявлению 
банка «Траст» «Мосстройпластмасс» 
признан банкротом, сейчас имуще-
ство компании реализуется с торгов. 
У «Мосстройпластмасс» уже были го-
стиничные активы, к примеру, сана-
торий «Бриз» в Крыму, который в на-
чале 2022 года выкупили структуры 
агрохолдинга «Золотая балка» (см. 
„Ъ“ от 9 февраля).

У господина Федорова, судя по все-
му, уже есть активы на рынке недви-
жимости. Так, по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», он выступает совладельцем 
доли 20% в ООО «БЦ „Сторожевая“», 
на чьем балансе находится одно-
именный бизнес-центр на восто-
ке Москвы. Но в гостиничном биз-
несе у предпринимателя интересов 
не было, отмечают источники „Ъ“ 
в сегменте. Напрямую связаться 
с Дмитрием Федоровым не удалось. 
В ООО «Клен», где он владеет долями, 
не ответили на звонки „Ъ“. 

Сейчас на территории «Незабуд-
ки» работает загородный клуб «Фло-
ра парк», который представляет со-
бой коттеджи и мини-гостиницу 

на 115 человек, но без инфраструк-
туры классического загородного от-
еля, отмечает управляющий партнер 
Cronwell Hospitality Group Алексей 
Мусакин. По его словам, такие объ-
екты все равно пользуются спросом 
у отдыхающих, тем более что быв-
ший санаторий находится в удобной 
локации — всего в 35 км от МКАД 
на Истринском водохранилище 
с собственным пляжем.

Но руководитель департамен-
та «Гостиничный бизнес и туризм» 
Commonwealth Partnership Марина 
Смирнова считает, что бизнес «Фло-
ра парк» вряд ли успешный, так как 
актив устарел и нуждается в серьез-
ном обновлении, в том числе в улуч-
шении техники продаж и сокра-
щении операционных расходов. 
Партнер Ivashkevich Hospitality Ста-
нислав Ивашкевич соглашается, что 
номерной фонд «Флора парк» нужда-
ется в частичной реконструкции, 
но оптимально — снести объект 
и построить новый. «По сути, инвес-
тор заплатил за землю и коммуника-
ции»,— считает эксперт.

В то же время бизнес загород-
ных отелей стал интересен инвесто-
рам, напоминает Марина Смирно-

ва. К примеру, структуры президента 
ЦСКА Евгения Гинера выкупили от-
ель «Яхонты» в подмосковном Ногин-
ске, которым ранее только управля-
ли (см. „Ъ“ от 25 апреля). Это связано 
с тем, что многие зарубежные на-
правления закрыты и отдыхающие 
стали переориентироваться на вну-
тренние направления, продолжает 
госпожа Смирнова. Многие южные 
курорты сейчас труднодоступны 
из-за прекращения авиасообщения, 
поэтому население активно ищет 
альтернативные места для отдыха, 
добавляет старший аналитик Niko-
liers Алина Базаева.

По данным Commonwealth Part-
nership, за последний год загрузка 
загородных отелей выросла на 10–15 
процентных пунктов, а цены на раз-
мещение — на 30–40%. Станислав 
Ивашкевич говорит, что сейчас за-
грузка подмосковных отелей состав-
ляет 60–90%. По словам президента 
Российского союза предприятий ту-
риндустрии Сергея Шпилько, уже 
второй год подряд загрузка таких 
объектов в межсезонье бьет рекорды 
из-за программы кэшбэка и дефици-
та предложения.

Дарья Андрианова

«Незабудка» обрела инвестора
Подмосковный санаторий компании Гуцериева нашел покупателя

Госкорпорация «Ростех» пол
ностью вышла из числа учре
дителей созданной совместно 
с Ishvan Pharmaceutical из ОАЭ 
компании «Фарм Эйд Лтд». Эта 
структура намерена к 2025 году 
построить в Калужской области 
завод стоимостью 9 млрд руб. 
по производству вакцин, разра
ботанных индийской фармин
дустрией. Эксперты не исклю
чают, что решение «Ростеха», 
находящегося под западны
ми санкциями, уступить свою 
долю в СП может носить фор
мальный характер. Это должно 
снизить риски для иностранно
го инвестора проекта.

Структура «Ростеха» — «РТ-Про-
ектные технологии» — полностью 
вышла из состава учредителей 
«Фарм Эйд Лтд», которая строит за-
вод по производству вакцин в Ка-
лужской области, обнаружил „Ъ“ 
в базе данных «СПАРК-Интерфакс». 
Эта компания создана в 2017 году 
как совместное предприятие меж-
ду «Нацимбио» (еще одной «доч-
кой» «Ростеха»), получившей 49%, 
и основанной в ОАЭ Ishvan Pharma-
ceutical (ей принадлежал 51%). СП 
должно было заняться трансфером 
технологий производства вакцин 
индийских Serum Institute of India 
и Zydus Cadila.

Позже 33,4% в «Фарм Эйд Лтд» пе-
решли от «Нацимбио» к «РТ-Про-
ектные технологии», а Ishvan Phar-
maceutical увеличил свою долю 
до 66,6%. В ноябре 2021 года «РТ-Про-
ектные технологии» снизило свою 
долю до 0,2%, которая в июне этого 

года перешла Елене Демидовой, чле-
ну совета директоров СП со сторо-
ны Ishvan Pharmaceutical. Связаться 
с ней не удалось. В «Ростехе» подтвер-
дили „Ъ“, что сейчас не имеют отно-
шения ни к «Фарм Эйд Лтд», ни к ли-
цам, владеющим компанией.

В госкорпорации добавили, что 
«актуализировали приоритеты 
и концентрируются на развитии фар-
мацевтических компетенций на базе 
„Нацимбио“». Эта компания про-
изводит вакцины от гриппа, кори, 
краснухи и паротита, а также являет-

ся единственным поставщиком рос-
сийских вакцин для нацкалендаря 
прививок до конца 2023 года.

Участок под завод в Калужской 
области «Фарм Эйд Лтд» приобрела 
у «НоваМедики» в 2021 году. Тогда 
«Ростех», «Роснано» и Ishvan Pharma-
ceutical договорились построить там 
к 2025 году комплекс по выпуску вак-
цин мощностью 4 млн доз в год. Сто-
роны планировали локализовать 
на площадке выпуск по полному ци-
клу вакцины Serum Institute of India 
для профилактики ротавирусной 
инфекции, ветряной оспы, вируса 
папилломы человека и т. д.

В «Роснано» заявили „Ъ“, что пока 
не отказываются от участия в проек-
те. «Условия обсуждаются с партнера-
ми, окончательные параметры будут 
определены исходя из текущей ры-
ночной и макроэкономической си-
туации»,— уточнил представитель 
«Роснано».

С момента своего создания «Фарм 
Эйд Лтд» зарегистрировала пока 
одну вакцину — «Рота-V-Эйд» — для 
профилактики ротавирусной ин-
фекции индийской Serum Institute 
of India. Ее поставки начались в 2022 
году, компания уже закрыла на 90% 
потребности РФ в этом препара-
те, говорит гендиректор «Фарм Эйд 
Лтд» Азамат Метов. Он уверяет, что 
изменение состава учредителей СП 

не повлияет на операционную дея-
тельность компании и ее проекты 
в России. Строительство завода сей-
час проектируется и работы идут 
по плану, добавил топ-менеджер. 
В июне «Фарм Эйд Лтд» анонсирова-
ла инвестиции в проект в размере 
9 млрд руб. Сейчас этот объем и де-
тали финансирования обсуждаются, 
отмечает господин Метов.

Решение «Ростеха» выйти из капи-
тала «Фарм Эйд Лтд» может быть фор-
мальным, не исключает директор 
по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов. Это, объясняет он, связа-
но с тем, что госкорпорация попа-
ла в санкционные списки ЕС и США, 
что влечет за собой риски для ино-
странных партнеров проекта.

При этом, уверен господин Бес-
палов, у самого проекта хорошие 
перспективы. «Вакцины, на кото-
рые нацелился „Фарм Эйд Лтд“, пока 
не локализованы в России по пол-
ному циклу, и у компании есть все 
возможности стать их основным по-
ставщиком»,— поясняет эксперт. 
Три вакцины, которые в первую оче-
редь намерена производить компа-
ния, в случае их локализации пла-
нируется включить в нацкалендарь 
профилактических прививок в рам-
ках стратегии развития иммунопро-
филактики.

Полина Гриценко

«Ростех» уступил индийские вакцины
Госкорпорация вышла из СП в Калужской области

У нас высока доля 
локального контента 

в потреблении музыки, 
можно называть разные 

цифры и о них можно 
спорить, все зависит 

от витрины,  
о которой мы говорим

— Николай Дуксин,
директор музыкальной экосистемы 
и  департамента видеоконтента VK,  

в интервью „Ъ“ 23 августа

Ц И Т А Т А

Государство пытается решать про-
блему: например, Минцифры вве-
дет систему мониторинга фишин-
га в промышленную эксплуатацию 
до конца лета, а форма связи с гра-
жданами станет доступна на порта-
ле госуслуг, заявляло министерство 
15 июня. Также там планируют под-
ключить к мониторингу фишинго-
вых сайтов Генпрокуратуру (см. „Ъ“ 
от 11 августа). По последним дан-
ным Роскомнадзора, всего за первое 
полугодие было удалено и заблоки-
ровано 4,1 тыс. мошеннических ре-
сурсов.

Такие меры вполне могут ока-
зать положительное влияние на ста-
тистику, даже несмотря на то что 
исключить саму возможность появ-
ления новых фишинговых сайтов 
невозможно, отмечает управляю-
щий партнер юридической компа-
нии «Иккерт и партнеры» Павел Ик-
керт: «Но ущерб для пользователей 
зависит и от наличия опыта у гра-
ждан взаимодействия с мошенни-
ками, и, что немаловажно, от оцен-
ки риска передачи третьим лицам 
собственных персональных данных 
и данных платежных средств».

Число популярных среди потре-
бителей марок, стремящихся по-
кинуть российский рынок, толь-
ко растет: недавно стало известно 
об уходе таких популярных брен-
дов, как Victoria’s Secret, Triumph, 
Oysho и др. (см. „Ъ“ от 24 августа). 
На репутации зарубежных компа-
ний рост мошенничества не отра-
зится, считает управляющий парт-
нер брендингового агентства Depot 
Алексей Андреев: «Для них сейчас 
куда опаснее неожиданные заявле-
ния от их лица, которые могут на-
писать недоброжелатели на копии 
ресурса, но чаще всего цель мошен-
ников — обогащение».

Со временем ситуация стаби-
лизируется,  считает владелец 
бренд-агентства Kaufman Стани-
слав Кауфман, но пользователям 
предстоит научиться отличать но-
вых поставщиков, ввозящих това-
ры вполне официально, но не в ка-
честве представителей брендов, от 
мошенников. Поэтому, считает экс-
перт, новым поставщикам стоит 
налаживать каналы продаж через 
зарекомендовавшие себя маркет-
плейсы, а не открывать новые плат-
формы.

Татьяна Исакова

Горячечный бренд

1,33 миллиарда доз 
вакцин
произведено в РФ 
 в  январе—июне 
2022  года,  
по данным Росстата

с1
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В Мультимедиа Арт Музее в рам-
ках «Фотобиеннале-2022» при 
поддержке МТС показывают 
три экспозиции, посвященные 
25-летию самого музея. За их 
общим названием — МАММ25 
— будто три измерения, в кото-
рых отразились прошлое и насто-
ящее, достижения и будничная 
жизнь одного из самых посещае-
мых музеев Москвы. Тут и хрони-
ка показанных выставок — конеч-
но, не всех, ведь их было более 
2500, но самых важных и ярких, 
с подробностями вернисажей 
(среди выставлявшихся худож-
ников немало мировых звезд) 
и подробностями экспозиции. 
Тут и взгляд на музей его посети-
телей — подборка лучших кадров 
из соцсетей, и взгляд музейно-
го смотрителя на посетителей 
— портреты, снятые Светланой 
Рословой, дадут фору многим 
профессионалам. О музее-юби-
ляре — Игорь Гребельников.

ти выставки, надо полагать, 
прелюдия к основным торжествам: 
Мультимедиа Арт Музей открылся 
(тогда это был Московский дом фо-
тографии, МДФ) в ноябре 1996 года, 
после громкого успеха прошедшей 
весной первой «Фотобиеннале-96», 
организованной Ольгой Свибловой. 
За месяц тогда открылось около 90 (!) 
выставок, охвативших, казалось, все 
разнообразие российской и миро-
вой фотографии, а также современ-
ного искусства в ее обличье. Такого 
выставочного раздолья и ажиотажа 
публики Москва еще не знала, и сто-
личное правительство, убедившись 
в перспективности затеи, не осталось 
в долгу: основало новый музей. Тогда 
он занимал небольшое помещение 
бывшего выставочного зала на Осто-
женке, а в 2010 году на том же месте 
появилось уже совершенно новое зда-
ние в семь этажей с более чем 2,5 тыс. 
кв. м выставочных площадей. Но вне 
зависимости от квадратных метров 
и объемов муниципального финан-
сирования МДФ, а затем МАММ жил 
столь энергичной и непохожей на 
другие столичные и федеральные 
музеи жизнью, что даже в относи-
тельно кратком пересказе, который 
представляет собой один из разделов 
юбилейной выставки, эти 25 лет по-
кажутся эпохой. Особенно сейчас.

Пожалуй что ни одному россий-
скому музею, задумай он отчитать-
ся о четверти века своей жизни, не 
удастся представить ее столь живо, 
насыщенно, увлекательно, ярко — 
каким-то бесконечным праздником, 
смешавшим искусство, знаменитых 
и молодых художников, пеструю пу-
блику. Причем выставка МАММ25 
добивается эффекта присутствия 
в той эпохе, и это выходит без тени 
ностальгии. Вот шикарные афиши 
первых «Фотобиеннале» и фести-
валей «Мода и стиль в фотографии» 
(еще одна биеннале, которая прово-
дится с 1999 года). Ни тогда, ни по-
зже наши музеи не могли позволить 

себе таких афиш, хотя бы даже пото-
му, что на одной из них — лицевой 
портрет дамы в шляпке, дымящей 
сквозь вуаль сигаретой (безуслов-
ный шедевр Уильяма Кляйна, оста-
вившего на афише свой автограф). 
Или еще афиша — модель на сним-
ке Жанлу Сьеффа, изогнувшаяся пе-
ред объективом оголенным задом, 
или другой его кадр, сфокусирован-
ный на подвязках плотно стянутого 
корсета. Не говоря уже об откровен-
но сексуальных образах Хельмута 
Ньютона. Да, такие снимки призва-
ны привлекать и, может, даже иску-
шать публику, но в то же время чем 
они не отражение той самой girl 
power, феномена «девичьей силы», 
оказавшегося к началу нулевых на 
передовой феминизма и, соответст-
венно, современного искусства. По-
следнего, кстати, тоже значительно 
прибавилось на московских выстав-

ках уже с самых первых «Фотобиен-
нале», где столичная публика впер-
вые увидела работы Синди Шерман, 
Джефа Уолла, Кристиана Болтански, 
Софи Калль — и далее, что называ-
ется, по списку: обе стены прохода 
к выставке МАММ25 плотно запол-
нены именами художников, чьи вы-
ставки проходили в этом музее. Их 
сотни, наших, зарубежных, класси-
ков, начинающих.

Эффект присутствия в 25-летней 
истории МАММ достигается и ка-
драми, увеличенными до размеров 
стены, будто возвращающими зри-
теля в те большие выставки боль-
ших художников, о которых теперь 
можно разве что помечтать. Вот мер-
цающий неоновыми фразами зал 
экспозиции Джозефа Кошута, а вот 
и сам бодрый классик концептуа-
лизма. Или искусство «арте повера», 
впервые показанное в Москве в та-

ком масштабе, на примере главных 
художников этого направления, на-
чиная с ранних работ конца 60-х: 
благодаря огромному панорамному 
снимку будто заново оказываешься 
рядом с иглу Марио Мерца — обра-
зом простейшего обитаемого жили-
ща, если не сказать, утраченного рая. 
А то и проникаешься ароматом суше-
ного лаврового листа, из огромных 
брикетов которого на той выставке 
были выложены стены. Эта инстал-
ляция Джузеппе Пенноне как раз 
и заостряла зрительское восприя-
тие, смещая акцент с визуального на 
обонятельное.

Портреты самих художников, 
главных героев праздника, тоже 
часть истории: Ребекка Хорн будто 
на пальцах объясняет смысл своих 
таинственных механизмов из веток 
и перьев птиц, раскрывающихся на-
подобие вееров; француженка Ор-

лан позирует на фоне своего пор-
трета, созданного не то с помощью 
фотошопа, не то с участием пла-
стического хирурга; Ширин Нешат 
представляет свой фильм «Женщи-
ны без мужчин».

Сейчас в профессиональном со-
обществе только и разговоров: как 
привлечь зрителя в музей? Как его 
там удержать? Как ему там себя вес-
ти? Можно ли сидеть на полу? А ле-
жать? Можно ли прийти с собакой? 
Экспозиция «#МАММлюди» как раз 
об этом — в Мультимедиа Арт Музее 
зрителю можно многое. Тут собра-
ны снимки, которые посетители пу-
бликуют в соцсетях музея. Собраны 
так, что возникает ощущение, буд-
то их авторы — вполне себе худож-
ники, пусть даже и ловко позирую-
щие, повторяя сюжеты фотографий 
и объектов, на фоне которых снима-
ются, а то и «дополняющие» своим 
выразительным присутствием ав-
торский замысел выставленных ра-
бот. А еще — обнимающиеся, целу-
ющиеся, вытягивающиеся в позах 
для «сториз», позирующих на манер 
моделей из глянцевых журналов… 
Словом, не ощущающие особой ди-
станции между собой и искусством; 
в своем роде и это тоже достижение, 
которое переводит МАММ в разряд 
музеев необыкновенных (посетите-
ли с собаками на снимках тоже есть).

Ну и, наконец, экспозиция «Па-
мяти Светланы Рословой» — фо-
тографии смотрительницы музея, 
проработавшей в МАММ восемь лет 
(в прошлом году она умерла из-за 
осложнений после ковида), в тече-
ние которых она стала вести попу-
лярный блог «Выставочные люди». 
В этой истории примечательно и то, 
что музейная смотрительница — не 
дремлющий на стульчике сотруд-
ник, а «человек с фотоаппаратом»: 
Рослова не просто тайком снимала 
посетителей, а зачастую общалась 
с ними, рассказывала о выставках, 
выбирала колоритных, отзывчивых 
персонажей, готовых позировать 
ради эффектного кадра, сопровожда-
ла свои снимки рассказами о том, 
кто на них и почему попал в объек-
тив. У нее было художественное об-
разование, но еще — глаз, вкус, воля 
к творчеству. Ее портреты посетите-
лей чудо как хороши: в них — ощу-
щение времени, свободы и той са-
мой красоты в глазах смотрящего, 
под присмотром которого, собствен-
но, зритель встречается с искусст-
вом. Других музеев с такими смотри-
тельницами у нас тоже больше нет.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Кадровый почет
Мультимедиа Арт Музей отмечает 25-летие

В прокат вышла картина Ште-
фана Рика «Идеальное убийст-
во» (The Good Neighbor), дейст-
вие которой разворачивается, 
как ни странно, в Риге. По мнению 
Михаила Трофименкова, если 
фильм хоть чем-то и интересен, 
так это лишь одной эпизодиче-
ской ролью.

рудно представить себе однов-
ременно более банальное и менее 
имеющее отношение к конкретно-
му фильму название, чем «Идеаль-
ное убийство», как окрестили опус 
Штефана Рика прокатчики. За иде-

альными убийствами надо по-преж-
нему обращаться к «Незнакомцам 
в поезде» Альфреда Хичкока или 
«Лифту на эшафот» Луи Малля: леген-
дарных стариков так до сих пор ни-
кто не передраконил. А тут по боль-
шому счету даже и убийства нет: 
так, идиотский несчастный случай. 
Случайные приятели Дэвид (Люк 
Клайнтенк) и Роберт (Джонатан Риз 
Майерс) случайно сбили спьяну на 
ночном шоссе велосипедистку Джа-
нин (Иева Флоренс), с которой перед 
этим Дэвид случайно познакомил-
ся в ночном клубе. Сбили да и пере-
усердствовали в сокрытии улик, со-
вершив все недопустимые даже для 
дилетантов ошибки. Например, зая-

вив об угоне автомобиля, на котором 
совершили наезд, даже не потруди-
лись поставить об этом в известность 
владельца транспортного средства 
Гранта (Брюс Дэвидсон). Который, на 
секундочку, является работодателем 
Дэвида, главным редактором некое-
го пафосного американского СМИ, 
с неизвестной науке целью издаю-
щегося в Риге.

С другой стороны, если бы фильм 
вышел в прокат под оригинальным 
названием «Хороший сосед», смо-
треть бы его не имело вообще ни-
какого смысла: само по себе назва-
ние — чистой воды спойлер. Если 
в триллере кого-то рекомендуют 
как хорошего соседа или соседку, за-

ранее понятно, что речь идет об ис-
чадии ада. Своего рода спойлер — 
и выбор Риза Майерса на роль того 
самого «хорошего соседа». Дэвиду, 
заселившемуся в соседний с коттед-
жем Роберта дом и обратившемуся 
к нему за техпомощью, следовало 
бы не принимать у него с благодар-
ностью канистру бензина, а с диким 
воплем бежать, бежать и еще раз 
бежать в ближайший лес. На лице 
у Роберта заранее написано: в под-
воротне тебя ждет маньяк, и этот 
маньяк — я, и вообще, ты мне нра-
вишься, милашка, и ты можешь за-
менить мне несуществующего брата. 
Но криминальный, черт возьми, ре-
портер Дэвид, очевидно, никогда не 
смотрел психопатологических трил-
леров и добровольно лезет в капкан.

Невольно вспоминаются рассу-
ждения Жан-Люка Годара о том, что 
сюжет и манера съемки любого, вне 
зависимости от его качества, фильма 
являются метафорой режиссерской 
манеры. Антигерои Штефана Рика 
все свои дурные поступки соверша-
ют спустя рукава, словно позевы-
вая, словно норовя поскорее закон-
чить мучительный процесс бегства 
от правосудия. Вот и сам Рик снимает 
спустя рукава, плоско, без малейшей 
искры какого-никакого, но вдохно-
вения, словно избавляясь от тяже-
лой повинности. 

Единственное, что могло придать 
интерес интриге, так это место дей-
ствия — экзотический город Рига. 
Однако же это место лишь обозна-
чено парой-тройкой панорам по го-
родским крышам. С тем же самым 
неуспехом действие могло разыгры-
ваться хоть в Ханое, хоть в Ла-Пасе. 
Титульная нация представлена лишь 
следователем Ютой (Гуна Зариня), 
устало и пристально заставляющей 
Дэвида виновато отводить взгляд на 
допросах.

В остальном же Рига кажется го-
родом, населенным исключительно 
американскими экспатами: журна-
листом Дэвидом, медбратом Робер-
том, девушкой «в поисках себя» Джа-

нин и ее сестрой Ванессой (Элоиза 
Смит), которая вообще непонятно 
чем занимается. Улочки старой Риги 
ничем не отличаются от любых ста-
рых улочек любого европейского го-
рода. Ночные клубы, форельи озера 
и загородные коттеджи — от точно 
таких же клубов, озер и коттеджей 
в любом уголке мира. Можно лишь 
восхититься способностью Штефа-
на Рика снять вполне себе «чужой» 
город, не заметив в нем ничего хоть 
сколько-нибудь оригинального. Ну, 
или счесть такой подход к натуре 
проявлением американского куль-
турного империализма.

Между тем в «Идеальном убийст-
ве» есть кое-что позволяющее заду-
маться о бренности всего сущего, 
включая актерскую славу, и вспом-
нить о великом советском при-
балтийском кино. Среди эпизоди-
ческих жертв «хорошего соседа» 
оказывается некая миссис Петрова, 
пациентка Роберта, ставшая — хал-

турный сценарный ход — случай-
ной свидетельницей ночного ДТП. 
Так вот, играет ее 70-летняя актриса 
по имени Регина Разума.

Ослепительная звезда рижско-
го мюзик-холла, она в 1970-е годы 
перепрофилировалась в актрисы. 
Самые запомнившиеся советским 
зрителям ее роли — подруга благо-
родного разбойника из Шервудско-
го леса в «Стрелах Робин Гуда» (Сер-
гей Тарасов, 1975), главная героиня 
средневекового экшена Олава Неу-
ланда «Во времена волчьих законов» 
(1981), следователь КГБ в «Праве на 
выстрел» (Виктор Живолуб, 1981), 
образцовом пограничном трилле-
ре времен холодной войны. Регина 
Разума вообще играла очень много 
в политических фильмах: «Незакон-
ченный ужин» (Янис Стрейч, 1979), 
«Матч состоится в любую погоду» 
(Роланд Калныньш, 1985), «Свора» 
(Арво Круусемент, 1985), «Послед-
ний репортаж» (Дзидра Ритенберг, 
1986). Боролись, в общем, боролись 
ее героини с мировым империа-
лизмом. И в результате погибла-та-
ки миссис Петрова на обочине жан-
рового кино от руки янки-экспата 
в фильме, снятом на гребне новой 
холодной войны.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Семь бед — один сосед
На экранах триллер «Идеальное убийство» Штефана Рика

Э

Случайное приятельство 
Дэвида (Люк Клайнтенк) 
и Роберта (Джонатан Риз 
Майерс) оборачивается 
самыми сумрачными 
 последствиями 
ФОТО ALTIT MEDIA GROUP

Юбилейная выставка  
вписывает в историю 
МАММ не только больших 
фотохудожников,  
но и посетителей музея   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Т
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Перед закрытием летнего трансферного 
окна проводящий кадровую перестройку 
«Манчестер Юнайтед» заключил сделку, 
которая, скорее всего, останется самой 
дорогой в его рамках. Молодой бразиль-
ский форвард «Аякса» Антони, хорошо 
знакомый новому тренеру манчестерцев 
Эрику тен Хагу — тот работал до перее-
зда в Англию как раз с голландским клу-
бом,— обойдется пытающемуся вернуть 
прежнюю мощь гранду в £80 млн.

том, что «Манчестер Юнай-
тед» согласовал условия перехода из «Аяк-
са» 22-летнего вингера Антони, сообщил 
целый ряд британских медиаресурсов. 
По данным BBC, сумма трансфера соста-
вит £80,75 млн (€95 млн). При этом с уче-
том различных бонусов она может вырасти 
еще на £4,25 млн.

Это очень примечательные цифры. В рам-
ках нынешнего летнего трансферного окна, 
закрывающегося в среду, был совершен це-
лый ряд громких сделок с участием знамени-
тых футболистов. Но дороже той, что готовится 
совершить под занавес кампании «Манчестер 
Юнайтед», среди них нет. В рейтинге Transfer-
markt на верхней строчке в данный момент 
находится трансфер французского хавбека 
Орельена Чуамени из «Монако» в «Реал»: ма-
дридский клуб заплатил за игрока €80 млн, то 
есть все-таки существенно меньше, чем запла-
тит манчестерский клуб за Антони.

Более того, сделка по Антони войдет в пя-
терку наиболее дорогих трансферов в исто-
рии Английской премьер-лиги, притом что 
по своим финансовым возможностям она 
превосходит все остальные. А сам «Манчес-
тер Юнайтед» лишь однажды рискнул инвес-
тировать в игрока больше средств, чем в бра-
зильца, когда в 2016 году за £89 млн приобрел 
у «Ювентуса» француза Поля Погба.

Трансфер Антони, видимо, является при-
мером того, как цену на футболиста резко 
поднимают счастливые для него обстоятель-
ства. Про бразильца нельзя сказать, будто бы 
до сих пор он котировался совсем невысоко. 
Попав в «Аякс» из «Сан-Паулу» в 2020 году, Ан-
тони довольно быстро адаптировался в Евро-
пе и почти сразу превратился в важную фигу-
ру для голландского клуба. В 82 официальных 
матчах за него он забил 25 голов и сделал 22 
результативные передачи. При этом Антони 
успел завоевать с бразильской молодежкой 
золото прошлогодней Олимпиады в Токио, 
а недавно дебютировал и в составе сборной 
национальной. BBC отмечает, что у этого иг-
рока немало достоинств. К ним относятся 
и прекрасное владение левой ногой, и уме-
ние неожиданно смещаться с привычного 
правого фланга в центр, и потрясающая ско-
рость, и неплохое видение поля вкупе со вку-
сом к комбинационному футболу. Но при 
этом все же в шорт-лист наиболее перспек-
тивных молодых игроков мира, в которых 
стоит рискнуть вложить не просто большие, 
а огромные деньги, он не входил.

Почему «Манчестер Юнайтед» рискнул, 
понятно. Все дело в том, что возглавивший 
клуб в этом сезоне голландский тренер 
Эрик тен Хаг слишком хорошо знает Анто-

ни и его возможности, поскольку до перее-
зда в Англию руководил как раз «Аяксом». 
Причем тен Хаг никогда не скрывал, что 
симпатизирует бразильцу — в первую оче-
редь даже не столько из-за его продуктивно-
сти, сколько из-за того, что, как считает спе-
циалист, вингер обладает фантастической 
работоспособностью и желанием все время 
прогрессировать, которое в будущем может 
трансформировать его в стержневую для ко-
манды фигуру.

Приобретением Антони «Манчестер 
Юнайтед» и Эрик тен Хаг завершили энер-
гичную летнюю селекцию. Она представ-
ляет собой очередную попытку вывести ве-
ликий клуб из состояния перманентного 
кризиса разной степени серьезности, в ко-
тором манчестерцы пребывают на протя-
жении чуть ли не полного десятилетия. До 
Антони они подписали контракты с четырь-
мя новичками — защитниками Лисанд-
ро Мартинесом, как и бразилец, игравшим 
в «Аяксе» при тен Хаге, и Тиреллом Мала-
сия, а также полузащитниками Кристианом 
Эриксеном и Каземиру. Стоимость трансфе-
ра Каземиру, на прошлой неделе купленно-

го «Манчестер Юнайтед» у «Реала», Transfer-
markt оценил в €70,65 млн, но выяснилось, 
что те, кто думал, будто это предел манче-
стерской щедрости, ошибались.

Судить о том, насколько эффективна ка-
дровая перестройка, затеянная Эриком тен 
Хагом, пока сложно. «Манчестер Юнайтед» 
крайне неудачно стартовал в чемпионате 
Англии, проиграв две встречи скромным 
соперникам — «Брайтону» и «Брентфорду», 
причем последний разнес его со счетом 4:0. 
Но вслед за этим клуб одержал две победы, 
наряду с «Саутгемптоном» одолев фаворита 
первенства «Ливерпуль».

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Манчестер Юнайтед»
дорого закрыл окно
Он решил потратить £80 млн  
на вингера «Аякса» Антони

Переход форварда «Аякса» Антони 
в «Манчестер Юнайтед» — самый 
дорогой трансфер нынешнего  
трансферного окна  

Французский полузащит-
ник Поль Погба, присое-
динившийся этим летом 
к итальянскому «Ювен-
тусу», оказался в центре 
крайне неприятной исто-
рии с криминальным от-
тенком. Хавбек сообщил 
о том, что подвергся шан-
тажу со стороны орга-
низованной банды, в со-
став которой входят его 
старший брат Матиа и не-
сколько друзей детства. 
Весной текущего года во-
оруженные мужчины из 
этой группы, со слов фут-
болиста, потребовали от 
него €13 млн, а уже в ав-
густе брат Погба опубли-
ковал видеообращение 
с угрозой раскрыть о нем 
сенсационную правду. Иг-
рок «Ювентуса» обратился 
во французскую полицию, 
которая уже начала рас-
следование в отношении 
Матиа Погба.

ранцузский хавбек 
Поль Погба, этим летом со-
вершивший громкий пере-
ход из «Манчестер Юнайтед» 
в «Ювентус», сообщил о том, 
что подвергся угрозам и по-
пыткам вымогательства со 
стороны брата Матиа Погба 
и его друзей детства. Полуза-
щитник рассказал о случив-
шемся «компетентным ор-
ганам» Франции и Италии, 
а французская прокурату-
ра открыла расследование 
по делу о шантаже в отноше-
нии Погба-старшего. «Под-
тверждаем, что было воз-
буждено уголовное дело по 
обвинению в вымогательст-
ве со стороны организован-
ной преступной группы. 
Следствие будет вести Цен-
тральное управление по 
борьбе с организованной 
преступностью (OCLCO)»,— 
сообщила французская про-
куратура Reuters.

Речь идет о целой серии 
инцидентов, первый из ко-
торых приключился в мар-
те текущего года. Тогда, пи-
шет France Info, несколько 
приятелей Погба вместе 
с парой вооруженных муж-
чин заманили игрока в его 
парижскую квартиру. Там 
они обвинили футболиста 
в том, что после начала про-
фессиональной карьеры он 
перестал оказывать быв-
шим товарищам финансо-
вую поддержку, и потребо-
вали от Погба заплатить им 

€13 млн. Эти деньги, объяс-
нили игроку злоумышлен-
ники, должны были стать 
платой за «оказанные услу-
ги»: они якобы на протя-
жении 13 лет тайно защи-
щали Погба.

Хавбек «Ювентуса», об-
щаясь с полицией, уточнил, 
что вообще-то помогал дру-
зьям детства вплоть до янва-
ря 2022 года. А зимой он был 
буквально вынужден выста-
вить одного из приятелей, 
проживавших в его доме 
в Манчестере, потому что тот 
украл у него €200 тыс.

Поль Погба, продолжав-
ший получать угрозы от 
бывших товарищей и от сво-
его брата Матиа, не сообщал 
эту информацию прессе. 
О том, что между братьями 
Погба, еще недавно поддер-
живавшими теплые отно-
шения, назрел серьезный 
разлад, никто бы, возможно, 
и не узнал. Но в минувший 
уикенд Матиа опубликовал 
в соцсетях видеообращение 
на четырех языках (англий-
ском, французском, испан-
ском и итальянском), в кото-
ром пообещал разоблачить 

Погба, а также его агента 
Рафаэля Пименту. 

Одна из откровенных 
подробностей,  которая 
должна опорочить честь 
полузащитника, связана 
с форвардом ПСЖ Килиа-
ном Мбаппе. В составе сбор-
ной Франции Погба и Мбап-
пе победили на чемпионате 
мира 2018 года. Матиа Погба 
заявил, что его брат из чувст-
ва зависти обратился к кол-
дуну, чтобы тот навел на 
партнера по сборной порчу, 
и что готов назвать имя этого 
шамана, а также предъявить 
все доказательства. Близкие 
к Погба источники сообщи-
ли AFP, что злоумышленни-
ки требуют от него денеж-
ных выплат, если он хочет 
избежать распространения 
компрометирующих видео.

Игрок «Ювентуса» меж-
ду тем все обвинения, каса-
ющиеся обращения к услу-
гам шамана, отрицает. Поль 
Погба ответил, что нападки 
его брата не стали «чем-то 
неожиданным» и являются 
частью шантажа, продолжа-
ющегося с весны.

Екатерина Ремизова

СКАНДАЛЫ

В семье не без Погба
Французский футболист обвинил  
старшего брата в вымогательстве и угрозах

На начавшемся в понедельник в Нью- 
Йорке Открытом чемпионате США успеш-
но стартовал прошлогодний победитель 
и лидер мирового рейтинга Даниил Мед-
ведев, переигравший в трех партиях аме-
риканца Стефана Козлова. Во втором кру-
ге россиянин встретится с французом 
Артуром Риндеркнехом. Тем временем 
в верхней четверти сетки уже произошла 
первая неожиданность. Выбыл из борь-
бы потенциальный соперник Медведева 
испанец Роберто Баутиста, представляв-
ший для него серьезную опасность.

тефан Козлов, которого жребий 
определил Даниилу Медведеву в первые со-
перники на этом US Open, теннисист уже 
достаточно опытный. Он младше россия-
нина всего на два года, но в свое время по-
давал большие надежды и на высоком уров-
не дебютировал еще девять лет назад. Дело 
было летом 2013 года в Ньюпорте, где 15-лет-
ний Козлов получил wild card и оказался са-
мым юным участником турниров Ассоциа-
ции теннисистов-профессионалов (АТР) за 
23 года. Медведев на тот момент имел ми-
нимальный опыт участия в профессиональ-
ных соревнованиях самого нижнего уровня. 
Осенью 2012 года они выясняли отношения 
на юниорском Кубке Дэвиса, где Козлов по-
бедил в двух партиях, но спустя четыре года 
в квалификации Wimbledon Медведев взял 
убедительный реванш. С тех пор родивший-
ся в Македонии американец российско-
го происхождения, который дважды дохо-
дил до финалов на юниорских чемпионатах 
Большого шлема и занимал второе место 
в мировом рейтинге теннисистов до 18 лет, 
так пока и не сумел пробиться в первую сот-
ню классификации АТР. Для этого его игре, 
основанной на хорошем чувстве мяча, эле-
ментарно не хватает мощи.

Нельзя сказать, что эта встреча, проходив-
шая при температуре плюс 29 градусов при 
обычной для Нью-Йорка высокой влажности 
воздуха, стала для Медведева легкой прогул-
кой. Все-таки Козлов старался изо всех сил, 
и на пару со своим более титулованным со-
перником сумел организовать с десяток по-на-
стоящему красивых розыгрышей. Однако ка-
ких-то серьезных проблем действующему 
чемпиону удалось избежать. По уровню игры 
они с Козловым, который порой выполнял 
первую подачу с «девичьей» скоростью поряд-
ка 90 км/ч, сейчас находятся в разных лигах.

В начале встречи Медведев не слишком 
форсировал свою игру. В этом не было не-
обходимости, поскольку соперник действо-
вал в удобном для него среднем темпе, не 
имея возможности прибавить. Козлов, прав-
да, пытался оказывать сопротивление, и это 
была не имитация. В первом сете, прежде 
чем уступить четыре гейма подряд, амери-
канец отыграл один брейк. И то же самое он 
сделал в восьмом гейме второй партии, сде-
лав счет 4:4. Но это был последний подвиг 
Козлова, который не только устал, но и нем-
ного повредил правую кисть, упав при отра-
жении сложного удара. После этого в восьми 
следующих геймах Медведев отдал лишь де-
сять мячей, победив за два часа и одну мину-
ту — 6:2, 6:4, 6:0.

Четыре десятка очков, выигранных уда-
рами навылет при двух десятках невыну-
жденных ошибок,— неплохая статистика. 
Однако слишком уж обольщаться болельщи-
кам Медведева не стоит. Реально оценивать 
его возможности после встречи с таким со-
перником, как Стефан Козлов, невозможно. 
В этом отношении куда более показатель-
ным будет матч второго круга с французом 
Артуром Риндеркнехом, который в четы-
рех сетах сломил сопротивление своего со-
отечественника Кентена Алиса. Высокий 
(196 см) правша с сильной подачей, о чем го-

ворят 19 эйсов, сейчас занимает в рейтинге 
58-е место и с Медведевым еще не встречал-
ся. Хотя, судя по всему, они должны быть не-
плохо знакомы, поскольку россиянин, ко-
торый живет и тренируется в Монако, в той 
или иной степени знает практически всех 
французских игроков.

Тем временем сократился список потенци-
альных соперников Медведева, представляв-
ших для него опасность. Еще до того, как он 
успел оформить победу над Козловым, из тур-
нира выбыл посеянный под 16-м номером ис-
панец Роберто Баутиста, теоретически выхо-
дивший на россиянина в четвертом круге. Его 
очень уверенно, в трех сетах, обыграл 23-лет-
ний американец Джеффри Джон Вулф, кото-
рый в последнее время сумел заметно приба-
вить и в начале августа вошел в первую сотню.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Баранка от чемпиона
Даниил Медведев выиграл первый матч на US Open,  
не отдав в третьем сете ни одного гейма

Брат хавбека Поля Погба (на фото) пригрозил ему 
обнародовать имя шамана, к которому игрок  
якобы обращался с целью навести порчу  
на форварда ПСЖ Килиана Мбаппе   
ФОТО МИХАИЛА ШАПАЕВА / РФС

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Даниил Медведев (Россия) — 6885 очков. 2 (2). Александр Зверев (Германия) — 5760. 3 (3). Рафаэль Надаль — 5630. 4 (4). 
Карлос Алькарас (оба — Испания) — 5100. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 4890. 6 (6). Новак Джокович (Сербия) — 4770. 7 (7). 
Каспер Рууд (Норвегия) — 4695. 8 (8). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3625. 9 (9). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3415. 10 
(10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3355. 11 (11). Андрей Рублев (Россия) — 3120. 12 (12). Тейлор Фриц (США) — 3090. 13 (13). Ян-
ник Синнер — 3020. 14 (15). Маттео Берреттини (оба — Италия) — 2360. 15 (14). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2340. 16 (16). 
Диего Шварцман (Аргентина) — 2200. 17 (17). Марин Чилич (Хорватия) — 2175. 18 (18). Роберто Баутиста-Агут (Испания) — 1840. 
19 (19). Григор Димитров (Болгария) — 1730. 20 (20). Алекс Де Минаур (Австралия) — 1665… 31 (31). Карен Хачанов — 1315... 
38 (38). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1210.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8605 очков. 2 (2). Анетт Контавейт (Эстония) — 4360. 3 (3). Мария Саккари (Греция) — 4190. 4 (4). 
Паула Бадоса (Испания) — 3980. 5 (5). Онс Жабер (Тунис) — 3920. 6 (6). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3470. 7 (7). Симона 
Халеп (Румыния) — 3255. 8 (8). Джессика Пегула (США) — 3201. 9 (10). Дарья Касаткина (Россия) — 3015. 10 (9). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 2886. 11 (11). Эмма Радукану (Великобритания) — 2756. 12 (12). Коко Гауфф (США) — 2687. 13 (13). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 2635. 14 (14). Лейла Фернандес (Канада) — 2540. 15 (15). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2317. 16 
(16). Елена Остапенко (Латвия) — 2316. 17 (17). Каролин Гарсия (Франция) — 2220. 18 (18). Вероника Кудерметова (Россия) 
— 2206. 19 (19). Даниэль Коллинс — 2167. 20 (20). Мэдисон Кис (обе — США) — 2128… 28 (28). Екатерина Александрова — 
1750… 35 (45). Людмила Самсонова — 1407... 52 (54). Анастасия Потапова (все — Россия) — 1066.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Первый круг US Open
Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 1)—Стефан Козлов (США) 6:2, 6:4, 6:0. Джеффри Джон Вулф (США)—Роберто Баути-
ста Агут (Испания, 16) 6:4, 6:4, 6:4. Энди Маррей (Великобритания)—Франсиско Серундоло (Аргентина, 24) 7:5, 6:3, 6:3.

Женщины. Анна Калинская (Россия)—Ребекка Петерсон (Швеция) 6:4, 6:3. Каролин Гарсия (Франция, 17)—Камила 
Рахимова (Россия) 6:2, 6:4. Вероника Кудерметова (Россия, 18)—Донна Векич (Хорватия) 7:5, 6:3. Мария Саккари (Греция, 
3)—Татьяна Мария (Германия) 6:4, 3:6, 6:0.

В восьми последних геймах  
встречи со Стефаном Козловым 
прошлогодний чемпион US Open 
Даниил Медведев (на фото) отдал 
сопернику лишь десять очков   
ФОТО JOHN MINCHILLO / AP
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